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Crece ingreso 
de pobres más 
que del resto 
de la población

Cinco años de alza continua

Francia contra la ultraderecha
s Sindicatos, organizaciones de 
derechos humanos y estudiantes 
convocaron a manifestaciones que 
reunieron a 640 mil personas en todo 
el país (250 mil, según la policía). 
Fue una demostración de fuerza de 
carácter electoral, dada la cercanía de 

las votaciones legislativas anticipadas 
del 30 de junio y 7 de julio (primera y 
segunda vueltas), adelantadas por el 
presidente emmanuel macron, pues el 
pasado domingo las fuerzas de extrema 
derecha ganaron los comicios europeos. 
Fotos Ap y Afp                       agencias / P 16

Braulio carBajal y Dora VillanueVa / P  12

El PRD: un 
partido en 
extinción

Cumbre en Suiza sobre 
la guerra en Ucrania;  
Rusia no fue convocada 
 
l Alicia Bárcena pide incluir a Moscú; China, ausente   

agencias y arturo sánchez / P 17

u el Partido mexicano Socialista cedió su 
registro para el Partido de la Revolución 
democrática, fundado el 5 de mayo de 
1989. Su primera cita con las urnas fue 
en 1991. el pasado 2 de junio “el golpe 
de la realidad fue brutal”, dijo ayer jesús 
Zambrano, líder nacional. imagen del 
21 de octubre de 1989 con Cuauhtémoc 
Cárdenas, Andrés manuel López obrador, 
ifigenia martínez, ignacio Castillo mena y 
Heberto Castillo. Foto Francisco mata
arturo cano y anDrea Becerril / P 3

l El trabajo fue el 
principal motor  
del avance en las 
percepciones: BdeM   

l La masa salarial subió 
10 veces más en este 
sexenio que entre 2005  
y 2018, señala Coneval

HOY

SEMANAL
SUPLEMENTO CULTURAL DE LA JORNADA

CENTENARIO DE 
JAIME GARCÍA TERRÉS

1924-1996



Rusia-Ucrania: farsas de paz

E
ncabezados por la vicepresidenta 
estadunidense, Kamala Harris, 
decenas de funcionarios de países 
que apoyan a Ucrania –sea con 
asistencia militar, en el frente di-

plomático o de ambas formas–  se reunieron 
con el presidente de ese país, Volodymir Ze-
lensky, en Obbürgen, Suiza, con el supuesto 
propósito de conseguir “una paz justa y du-
radera” en la confrontación ruso-ucrania.

El viernes pasado, el jefe del Estado ruso, 
Vladimir Putin, puso sobre la mesa las condi-
ciones de Moscú para poner fin a la guerra: 
que Ucrania renuncie a todas las provincias 
reclamadas por Rusia –Donietsk, Lugansk, 
Jersón y Zaporiyia–, las cuales representan 
cerca de 20 por ciento del territorio ucranio, 
que se proclame una nación “neutral, fuera 
de bloques y sin armas nucleares”, que se 
desmilitarice y que se “desnazifique”.

En una de las primeras reacciones occi-
dentales a ese posicionamiento, la primera 
ministra italiana, la ultraderechista Giorgia 
Meloni, lo calificó de “gesto más propagan-
dístico que real”.

En realidad, ni el cónclave de Obbürgen ni 
la exigencia de Putin apuntan al propósito 
de poner fin al conflicto: el primero es una 
farsa diplomática, habida cuenta que ningu-
na gestión de paz mínimamente seria puede 
llevarse a cabo sin la participación de uno de 
los bandos en la guerra. En el encuentro ni 
siquiera se consideró la postura del gobierno 
chino, el cual ha planteado atendibles fór-
mulas para terminar el conflicto.

En realidad, tanto en esa reunión como en 
la que tuvo lugar en Apulia, Italia, entre los 
líderes del G-7 (Alemania, Canadá, Estados 
Unidos, Francia, Italia, Japón y Reino Uni-
do), el tema central fue el de las vías para 
continuar la guerra, que se ha vuelto ya una 
clara confrontación entre los miembros de 
la Alianza Atlántica y Rusia.

El señalamiento de Putin, por su parte, 
es claramente inviable: aun en el caso de 
que el gobierno ucranio aceptara asumir las 
pérdidas territoriales que le exige Moscú, las 
potencias occidentales no están dispuestos a 
permitir un estatuto de “neutralidad” –que 
significaría, en los hechos, poner fin a su 

influencia en Kiev–  ni a renunciar a Ucrania 
no como un aliado o socio, sino como un ins-
trumento para desgastar la maquinaria bé-
lica rusa. Por lo demás, la “desnazificación” 
del Estado ucranio es más una descalifica-
ción ideológica a Kiev que una condición es-
pecífica, toda vez que no establece acciones 
concretas ni alcances definidos.

A estas alturas resultan meridianamente 
claros dos asuntos: que lo que se dirime en el 
territorio ucranio es en realidad una guerra 
de la OTAN contra Rusia y que las partes in-
volucradas no tienen disposición a negociar 
el fin del conflicto; al menos, no por ahora.

En tales circunstancias, una gestión de 
paz viable tendría que partir del recono-
cimiento de los bandos reales en pugna y 
contar con la coadyuvancia de gobiernos 
no alineados con una de las partes, como 
podrían serlo China, India y Brasil. En tanto 
no se admita esta realidad, el conflicto bélico 
seguirá cobrándose vidas ucranias y rusas 
y generando cuantiosas ganancias para las 
industrias militares de Estados Unidos y de 
Europa.

EL CORREO ILUSTRADO

Precisión a la nota 
sobre Succar Kuri

Apreciada Blanche:
Con sorpresa y decepción he 

leído tu nota de hoy “Succar Kuri, 
pederasta protegido por políticos, 
sólo pasó 28 años en prisión”. A 
ese señor ni lo conocí, ni lo traté.

En su momento quisieron 
subirme a ese tema y también lo 
dejé muy claro: el entonces Pre-
sidente de México me pidió que 
atendiera al empresario Kamel 
Nacif, porque instalaría una plan-
ta textil en Chiapas.

Cuando los hechos delictivos 
atribuidos al empresario fallecido 
ocurrieron, yo ni siquiera conocía 
a Nacif. Esa es la única verdad; no 
hay otra.

Por el respeto que siempre me 
has merecido, te ruego tengas la 
humildad que te conozco, para 
aceptar que conmigo te has equi-
vocado en este lastimoso asunto.

Con el mayor de mis respetos:
Pablo Salazar Mendiguchía

Respuesta de
Blanche Petrich

En su carta a El Correo Ilustrado 
el señor Pablo Salazar Mendi-
guchía pide que “con humildad” 
reconozca que en la nota bajo mi 
firma de ayer me equivoqué. Y en 
efecto hay un error. No fueron 28 
años los que el pederasta Succar 
Kuri pasó en prisión sino 21, des-
de 2003, cuando fue detenido en 
Arizona hasta su muerte, ocurri-
da antier. Por ello pido disculpas a 
los lectores.

En lo demás no hay error algu-
no. El nombre del señor Salazar 
Mendiguchía aparece entre los 
personajes que en la trama de los 
hechos referidos salieron en de-
fensa de Kamel Nacif, cómplice de 
Succar Kuri. 

Algunos lectores recordarán la 
información sobre las llamadas 
telefónicas entre el textilero Na-
cif y el gobernador de Puebla.

Las primeras versiones fueron 
publicadas en este diario, pero 
después las reprodujeron todos 
los medios; las famosas conversa-
ciones en las que llama “mi góber 
precioso, mi héroe” al mandatario 
poblano por encarcelar a la perio-
dista Lydia Cacho como represa-
lia por revelar la red criminal de 
pederastia y pornografía infantil.

Salazar, en aquel tiempo go-
bernador de Chiapas, abogó a 
favor de Nacif, quien se había 
volcado de lleno para lograr la 
impunidad de su paisano Kuri. 
Incluso, llamó al editor en jefe de 
este periódico para que le diera 
“derecho a réplica” al textilero 
libanés.

En el audio se escucha a Nacif 
decir: “Orita me habló Pablo Sala-
zar. Me dice: ‘si quieres...’ yo hablo 
con los de La Jornada. Ya me ha-
blaron”. (Se refiere a una llamada 
que efectivamente realizó Salazar 
Mendiguchía para pedir que el 
diario diera el derecho a réplica 
al rey de la mezclilla. Esa misma 
noche esta reportera habló con 
Nacif y su réplica fue publicada el 
22 de diciembre, al día siguiente.)

Por lo tanto, lo dicho en la nota 
de ayer es historia, no una equi-
vocación mía. 
Blanche Petrich

Critica postura sobre
la reforma judicial

Lamento profundamente que el 
Instituto de Investigaciones Ju-
rídicas de la UNAM, a través del 
abogado César Astudillo, exprese 
una postura irrealista a lo que 
necesita el país en materia de 
reforma judicial.

El abogado señala que la refor-
ma, presentada por el Presidente 
el pasado 5 de febrero, provoca-
ría “un daño mayúsculo” al Poder 
Judicial Federal.

Afirmación incorrecta que na-
da tiene que ver con la realidad, 
pues quienes litigamos desde la 
época del presidente Miguel de 
la Madrid, hemos criticado no 
sólo la corrupción lacerante de 
jueces, magistrados y ministros, 
con sus pocas excepciones, si-
no el descomunal nepotismo y 
amiguismo, traducido en ayudar 
a familiares y/o amigos en cada 
convocatoria para ser togado, co-
mo ha sucedido por lustros. 

Cuál es el temor de Astudillo. 
La reforma judicial propuesta 
prevé la participación de todo el 
que quiera aportar una innovación 
justa y sobre todo sería un filtro 
magnífico para designar a jueces, 
magistrados y ministros de una 
forma que podría asegurar con 
mayor certeza la honestidad y 
compromiso con la justicia y no 
sólo, como ocurre, dirigida a pro-
teger a clientes de despachos de 
vastos recursos económicos o con 
vínculos políticos estrechos con 
jueces.
José Lavanderos

A mi papá Everardo 
Es muy alegre, alto, excelente in-
térprete porque me cantaba cuan-
do le iba a hablar. Era un buen bai-
larín, inteligente y comía como un 
cocodrilo. Pero lo más  importante 
es que siempre me ha querido. 

¡Feliz día, papá, te mando un 
saludo desde aquí! 
Renata Matías Gómez, 6º C, San Fran-
cisco Xochicuautla, Estado de México

A la memoria
de Jan Patula

El pasado 14 de junio se cumplie-
ron 28 años del fallecimiento del 
maestro Jan Patula Dobek por 
una afección cardiaca a los 52 
años en la Ciudad de México.

Jan Patula fue un historiador 
polaco que tuvo una admirable 
trayectoria académica como pro-
fesor-investigador y como forma-
dor de numerosas generaciones 
de historiadores de la Universi-
dad Autónoma Metropolitana 
Iztapalapa, tanto a nivel licen-
ciatura como posgrado, además 
de promover estudios históricos 
sobre la Europa del Este. 

Actualmente, la división de 
Ciencias Sociales y Humanidades 
de la Universidad Autónoma Me-
tropolitana Iztapalapa procura 
el cuidado del Centro de Docu-
mentación Histórica Maestro 
Jan Patula Dobek, al cual con 
los años se añadieron fondos de 
otros reconocidos profesores de 
la universidad, como de Eugenio 
Dik. 

Para honrar su memoria, el 
Cuerpo de Historia Mundial de la 
Universidad Autónoma Metropo-
litana Iztapalapa realiza cada año 
el “Seminario maestro Jan Patula 
Dobek” que cumplirá 26 años.
Javier Rivera R. y Martha Ortega Soto
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ARTURO CANO/ I

Se le llamó “el partido que nació el 6 
de julio”, en referencia a la elección 
en que Cuauhtémoc Cárdenas en-
cabezó una amplia confluencia que 
iba de escindidos del PRI a todos los 
“ismos” de las izquierdas. El propio 
Cárdenas escribió el discurso central 
el 5 de mayo de 1989:

“Queremos que nuestra orga-
nización sea un instrumento de la 
sociedad, no sólo de sus miembros o 
dirigentes, y para ello tendrá que dar 
en sus normas democráticas, en su 
vida interna, en la transparencia de 
sus recursos, en la autonomía de sus 
componentes regionales, en la liber-
tad de sus tendencias y corrientes en 
su seno, en la unidad y en el respeto 
de las decisiones colectivas y, sobre 
todo, en la conducta personal de ca-
da uno de sus miembros, la imagen 
tangible de aquello que propone pa-
ra el país y para la sociedad.”

Los rojos pusieron el vehículo: 
el registro del Partido Comunis-
ta Mexicano. Siguieron los años 
de acoso salinista, los cientos de 
muertos por la violencia político- 
electoral, la primera prueba comi-
cial con saldos modestos en medio 
del esplendor del salinato.

En su primera cita con las urnas, 
en 1991, el PRD obtuvo 7 por ciento 
de los votos. Las traiciones y deser-
ciones se multiplicaron, en tanto 
se configuraban las corrientes que 
habrían de ser rostro y maldición 
de la izquierda electoral. Un líder 
estatal, propuesto por Cuauhtémoc 
Cárdenas, obtuvo el primer lugar 
en la votación de la primera lista de 
consejeros nacionales: era Andrés 
Manuel López Obrador.

En 2018, el PRD aportó un mi-
llón 600 mil sufragios al panista Ri-
cardo Anaya, y apenas conservó el 
registro. Seis años después apenas 
alcanzó 1.8 por ciento, con medio 
millón menos; en consecuencia, 

el INE notificó a sus dirigentes el 
inicio del proceso de liquidación 
del que fuera el mayor partido de 
la izquierda mexicana.

Episodios claves

La segunda vuelta y el choque. Pese 
a las diferencias entre ambos, en oc-
tubre de 1993, Porfirio Muñoz Le-
do, entonces presidente del partido, 
avaló la segunda candidatura pre-
sidencial de Cárdenas: “es el mejor 
de nosotros”.

Tras el triunfo de Ernesto Zedillo, 
el PRD fue a un congreso nacional 
(marzo de 1995, Oaxtepec, More-
los), en el cual Muñoz Ledo calificó 
de “fascista” la propuesta carde-
nista de un “gobierno de salvación 
nacional”, y reclamó su hora en el 
liderazgo perredista: “Las criaturas 
bicéfalas pertenecen a la mitología”.

La confrontación entre las dos fi-
guras sería el paisaje cotidiano en los 
años que siguieron. En 1997, Muñoz 
Ledo disputó a Cárdenas la candida-
tura en el Distrito Federal y tres años 
después se sumó al voto útil que llevó 
a Vicente Fox a la Presidencia.

Se avecinaba una nueva elección 
presidencial. Cárdenas preparaba su 
tercera candidatura. En marzo de 
1998, en un salón del World Trade 
Center, improvisó una frase: “Si no-
sotros fuésemos a constituirnos en 
el vehículo para que al poder llegara 
el oportunismo y un pragmatismo 
sin límites, es preferible que el PRD 
no gane la elección en el año 2000”.

“¡Repudio total al fraude electo-
ral!” La consigna, que fue sello de la 
casa, envejeció muy mal. En 1999, 
López Obrador dejó la presidencia 
nacional del PRD con una última 
decisión: anular la elección interna 
en la que los dos bloques –encabe-
zados por Amalia García y Jesús Or-
tega– se hicieron fraude. Meses más 
tarde, un acuerdo entre corrientes y 
una encuesta allanó el camino para 
que García (hoy en MC) asumiera la 

presidencia del PRD. Desde enton-
ces, el fraude interno sería la divisa 
del partido nacido contra el fraude 
electoral.

“Compañera de viaje sin proyec-
to propio”. Candidato por tercera 
vez en 2000, Cárdenas acepta que 
falló en el debate y errores en su 
estrategia de campaña. La derro-
ta nacional se compensa con la 
victoria –cerrada– en el Distrito 
Federal, donde López Obrador se 
convierte en jefe de Gobierno, car-
go desde el cual, desafuero de por 
medio, construye su candidatura 
presidencial. Por esos días, la aca-
démica y ex dirigente Rosa Albina 
Garavito reflexiona: “La izquierda 
(ajena al PRI) ha sido sólo compañe-
ra de viaje del cardenismo, que en 
la última etapa del ciclo abierto por 
la Revolución Mexicana se proyectó 
como el maderismo radical para la 
consecución de la demanda no cum-
plida de respeto al voto. Compañera 
de viaje sin proyecto propio”.

Cárdenas sale al grito de “¡Obra-
dor, Obrador!” En el escenario tur-
bulento creado por los llamados 
videoescándalos, Cárdenas se lan-
zó contra Leonel Godoy, entonces 
dirigente del partido, en el octavo 
congreso perredista (marzo de 
2004). El fundador renunció a sus 
cargos partidistas luego de que fue 
rechazada su propuesta de renovar 
completamente la dirección del 
PRD. Cárdenas salió entre silbidos 
de protesta y una consigna surgida 
de las cuentas pendientes y del reino 
de las encuestas: “¡Obrador, Obra-
dor!”, gritaron muchos congresistas.

Los coroneles se rebelaron porque 
tenían una nueva locomotora que los 
llevaría a los patios del Congreso.

La gestión de crisis incluyó ex-
pulsiones y reglas para que las co-
rrientes se disolvieran. Los jefes 
de las tribus perredistas no sólo in-
cumplieron esa promesa, sino que se 
convirtieron en el partido verdadero.

“En la izquierda antes que tú”. 

En noviembre de 2006, varios di-
rigentes nacionales plantearon sus 
posturas en entrevistas con este 
diario. Guadalupe Acosta Naranjo, 
entonces secretario general, habló 
del riesgo de que el PRD volviera a 
la marginalidad. Contó que un día, 
al calor de las discusiones en las 
tiendas de campaña del Zócalo, le 
soltó a López Obrador: “yo no soy 
lopezobradorista; no soy tu seguidor, 
estoy en la izquierda antes que tú, y 
si hicieras una fregadera, que te vaya 
bien. Yo estoy por principios”. 

Pese a las diferencias, se imponía 
el pragmatismo con lentes electo-
rales: “(López Obrador) tiene una 
enorme virtud: nos tiene donde 
estamos. Es decir, luz y sombra; no 
ganamos por sus errores, pero sin él 
no estaríamos en la disputa”.

Ahora en el camino hacia una nue-
va fuerza política, Acosta Naranjo 
salía al paso de quienes acusaban a 
su corriente, Nueva Izquierda, de 
traición: “si alguien ha apoyado a 
Andrés somos nosotros. Jesús Orte-
ga encabezando tomas, yo en el cam-
pamento los 49 días, sosteniendo el 
movimiento en todos lados, para que 
dejen de estar sospechando: ‘a ver 
a qué horas se venden y a ver a qué 
horas transan’; es muy lastimoso. 
Aunque no lo hemos hecho por eso, 
sino por convencimiento.”

Sobrevivió el PRD al acoso 
salinista, pero no a sus tribus
Cárdenas, Muñoz Ledo y AMLO, fi guras centrales

El partido
ya no existe: 
Zambrano

ANDREA BECERRIL

El dirigente de Nueva Izquierda, 
Jesús Zambrano, expresó ante 
miembros de esa corriente que 
en la elección del 2 de junio “el 
golpe de la realidad fue brutal” y 
el PRD “ya no existe”, porque su 
ciclo se agotó drásticamente lue-
go de 35 años, pero trabajan en la 
creación de otro partido político, 
con un nuevo nombre y de corte 
socialdemócrata.

Durante una reunión nacional 
de esa corriente, conocida como
los Chuchos, Zambrano repartió 
culpas; sostuvo que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
se empeñó en que perdieran el 
registro, habló de “múltiples 
errores” en la coalición con PRI 
y PAN, y que en el caso de quien 
fue su candidata presidencial, 
Xóchitl Gálvez, “nunca quedó 
claro” cuál era su perfil ni lo que 
representaba”.

Ante rostros serios, desencan-
tados de los integrantes de Nueva 
Izquierda, Zambrano señaló que 
deben “reinventarse, ir al en-
cuentro de liderazgos y fuerzas 
de la sociedad con quienes coin-
cidimos en este proceso electoral 
para construir una nueva fuerza 
política”. Ofreció el poco capital 
político que les queda: registro 
local en 13 o 14 estados donde 
lograron arriba de 3 por ciento 
de la votación, “una buena can-
tidad de importantes municipios 
conquistados, dos senadurías de 
primera minoría en Michoacán y 
Tabasco, y una diputación federal 
en la Ciudad de México.

En entrevista, comentó que 
aunque ya se han propuesto 
nombres para el partido que for-
marán, van a esperar los resulta-
dos de sus impugnaciones sobre 
la pérdida del registro nacional, 
ya que siguen dando la batalla 
jurídica. 

“Me duele decirlo, pero me 
toca hacerlo: ¡ya no existe más el 
PRD”, concluyó.

En su primera
cita con las urnas 
obtuvo 7% de votos
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▲ Cuauhtémoc Cárdenas y López 
Obrador, el 5 de mayo de 2000. A 
la derecha, funeral del candidato 
perredista Margarito Genchi, 
asesinado el 11 de junio de 2012 en 
Guerrero.  Fotos J. Núñez y P. Pardo



Después de 30 años, no se 
supera nivel histórico de 
77.1% de asistencia a urnas

FABIOLA MARTÍNEZ

En tres décadas, México no ha po-
dido superar el nivel histórico de 
77.1 por ciento de participación 
ciudadana en elecciones presiden-
ciales, y tampoco la disparidad de 
este indicador.

Aunque el pasado día 2 el prome-
dio nacional de asistencia a las ur-
nas alcanzó 61 por ciento, en muni-
cipios como Tecate, Baja California, 
fue de apenas 44.3, según el primer 
análisis del tema elaborado por el 
Instituto Nacional Electoral (INE).

Igualmente, en Nogales y San 
Luis Río Colorado, Sonora, quedó 
en el rango de 45 por ciento; Tla-
jomulco de Zúñiga, Jalisco, 45.7; 
Juárez, Nuevo León, 47.6, y Apa-
tzingán, Michoacán, 48.6.

La estadística muestra que la elec-
ción presidencial es la más atracti-
va para la población, por encima 
del resto de los puestos de elección 

popular, aunque como se mencionó, 
la asistencia a las urnas es desigual, 
incluso en el mismo estado.

Así, en un distrito de Quintana 
Roo (no identificado en los datos re-
cientes del INE, aunque podría ser 
territorio perteneciente a Cancún), 
casi todos fueron a sufragar, pues 
de una pequeña lista nominal de mil 
753 miembros, acudieron al llamado 
mil 678, esto es, 95.7 por ciento.

Algo similar ocurrió en Yucatán, 
aunque ahí no es la primera vez que 
se registran las tasas más altas; en 
un distrito ubicado en Mérida, la 
capital, se reportó participación de 
91.2 por ciento, igualmente en un 
padrón mínimo de 2 mil 16 electores.

Por entidad federativa, las más ba-
jas –promedio– fueron Baja Califor-
nia (48.7 por ciento), Sonora (51.1), 
Chihuahua (53.2), Durango (55.5), 
Michoacán (55.8) y Sinaloa (56.2).

Las de mayor participación en el 
proceso por la Presidencia fueron 
Yucatán, con asistencia de 72.7 por 
ciento de los ciudadanos en aptitud 
de sufragar, Tlaxcala (71), Ciudad 
de México (70.3) y Puebla (66).

Aun cuando el día 2 hubo alta ex-
pectativa por la elección, el indica-
dor fue de 61.04 por ciento para la 
presidencial y 60.84 en promedio en 
todo el proceso, si se toman en cuen-
ta las otras dos contiendas federales 
(diputaciones y senadurías), donde 
los porcentajes locales fueron simi-
lares a los reportados para la con-
tienda por la titularidad del Poder 
Ejecutivo federal.

De 1991 a 2015, los comicios in-
termedios tuvieron un promedio de 

51.29 por ciento de participación 
ciudadana (siempre ha sido más baja 
en estos episodios), mientras en las 
presidenciales la media fue de 65.44.

Lo anterior, pese a que en la histo-
ria reciente, primero Instituto Fede-
ral Electoral y desde 2014 INE, el ár-
bitro ha destinado miles de millones 
de pesos en programas de educación 
cívica que, a la luz de la estadística, 
han sido poco o nada efectivos.

Así, en 2000, también pese a la 
fuerza de la oposición que por pri-
mera vez arrebató la Presidencia de 
la República al PRI, la participación 
fue de 63.97 por ciento.

Un sexenio después, el indicador 
también resulta una incógnita, pues 
aunque hubo una competencia 
muy cerrada entre Andrés Manuel 
López Obrador y Felipe Calderón 
(PAN), a quien finalmente le die-
ron el triunfo, por una diferencia 
de apenas 0.56 por ciento de votos, 
la asistencia de los ciudadanos en 
las urnas fue de 58.55 por ciento.

En 2012, que concluyó con la 
vuelta al poder del PRI, así como 
de un gasto sin precedente para im-
pulsar la candidatura de Enrique 
Peña Nieto, la participación fue un 
poco más alta (62.08 por ciento).

En la contienda inmediata ante-
rior, en 2018, el arrastre de López 
Obrador provocó que el entonces 
candidato opositor ganara por una 
cómoda ventaja y la ola electoral 
fue evidente, con una participación 
ciudadana de 63.42 por ciento, aun-
que, como se dijo, muy lejos del his-
tórico 77.1 de 1994, cuando Ernesto 
Zedillo llegó a la Presidencia.

El pasado día 2,
la participación 
en el proceso 
presidencial 
promedió 61% // 
Zedillo tiene el 
mayor registro 

Voto en el extranjero dio 
buen resultado a Gálvez
FABIOLA MARTÍNEZ

El único segmento competitivo 
para Xóchitl Gálvez, ex candidata 
presidencial de la coalición PAN, 
PRI y PRD, fue el del voto de los 
mexicanos en el extranjero. Si bien 
a escala general la hidalguense 
también quedó en segundo lugar 
en este sufragio especial o antici-
pado, al obtener 86 mil 518, contra 
91 mil 510 de Claudia Sheinbaum, 
de la coalición Morena, PT y Ver-
de, la diferencia entre el primero y 
segundo lugares fue mucho menos 
amplia –salvo excepciones– que en 
el resto de las mesas receptoras del 
voto en el país.

En consulados como el de Ma-
drid, España, modalidad voto 
presencial, la situación fue dis-
tinta: optaron por Gálvez 2 mil 
209 mexicanos, y 220 por la mo-
renista. En París, la relación fue 
de mil 230 contra 436, en favor 
de la abanderada de la oposición, 
mientras en Montreal, Canadá, 
los números también le favore-
cieron, por 527 contra 332.

Al revés, en Estados Unidos 

la tendencia fue en favor de 
Sheinbaum y en algunas ciudades 
con amplia mayoría; por ejemplo, 
en Los Ángeles, California, Gálvez 
alcanzó 110 votos contra 707 de 
Sheinbaum, y en Nueva York, 515 
contra mil 120.

En la versión presencial del voto 
en el extranjero los números son 
bajos comparados con las casi-
llas instaladas en México, porque 
la mayor parte de connacionales 
decidió sufragar por Internet, y en 
menor proporción eligió acudir a 
los 23 consulados, y también pocos 
optaron por la vía postal.

En el primer caso, voto antici-
pado por Internet, Gálvez tuvo 
ventaja, con 66 mil 15 contra 51 
mil 894 de Sheinbaum, mientras 
Jorge Álvarez Máynez, de MC, re-
gistró 3 mil 319.

En cuanto al presencial, de 
los 20 consulados habilitados 
en ciudades de Estados Unidos, 
la morenista ganó en casi todos: 
Atlanta, Chicago, Dallas, Fresno, 
Houston, Los Ángeles, Nuevo 
Brunswick, Nueva York, Oklaho-
ma, Orlando, Phoenix, Raleigh, 
Sacramento, San Bernardino, 
San Francisco, San José, Santa 
Ana y Seattle. Gálvez triunfó en 
San Diego y Washington y en 
otras urbes se quedó cerca del 
primer lugar.

En tanto, por la vía postal los 
resultados fueron 11 mil 139 pa-
ra la opositora y 27 mil 96 para 
Sheinbaum, así como 855 para 
Máynez.

Los datos pueden consultarse 
en https//: computos2024.ine.mx.
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La senadora 
ganó en Madrid, 
París y Montreal

“Crisis institucional”, entre alegatos de 
opositores contra el proceso electoral
FABIOLA MARTÍNEZ

Además de alegar “intervención sis-
temática y reiterada” del presidente 
Andrés Manuel López Obrador en 
el proceso electoral 2023-2024, 
en los juicios de inconformidad 
interpuestos el jueves, la oposición 
argumentó “inestabilidad, falta de 
certeza y crisis institucional” en las 
autoridades electorales, lo mismo 
por la “actuación deficiente” de la 
Unidad Técnica de lo Contencioso 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE) que por la indebida integra-
ción de la sala superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF).

En diferentes formas, así lo plan-
tean los juicios “para la protección 
de los derechos de la ciudadanía” 
promovido por Xóchitl Gálvez, ex 
candidata presidencial de la coali-
ción PAN, PRI y PRD, y el de “in-
conformidad”, del bloque PAN y 
PRD. Si bien  con estos recursos no 

solicitan la nulidad de la contienda, 
exigen que el TEPJF los considere 
al calificar la elección.

En tanto, el PRD, en la ampliación 
de su demanda promovida como úl-
tima vía para salvar el registro, alega 
indebido funcionamiento del siste-
ma de cómputos distritales de enti-
dad federativa y de circunscripción.

Alega que hubo intervención ilí-
cita del gobierno y participación del 
crimen organizado en todo el proce-
so, así como votación de personas sin 
credencial o cuyo nombre no apare-
ce en la lista nominal, entre otros.

A su vez, en el juicio de incon-
formidad del PRI en solitario, aun 
cuando compitió en coalición en 
casi todos los distritos, argumenta 
que hubo violación a los principios 
constitucionales en materia electo-
ral (equidad, imparcialidad, legali-
dad y neutralidad) por el presidente 
López Obrador; asegura que se im-
pidió en distintos casos y por causas 
diversas el ejercicio del derecho de 
voto a los ciudadanos.

Hay también otro juicio de in-
conformidad promovido por una 
ciudadana (se omite el nombre por 
protección de datos personales) por 
el “indebido actuar” de la conseje-
ra presidenta del INE, Guadalupe 
Taddei, en cuanto a la organización 
de la contienda por la Presidencia.

En opinión de Gálvez y de los 
partidos que la postularon, los ele-
mentos anteriores, entre muchos 
más deslgosados en expedientes de 
casi 2 mil cuartillas cada uno, deter-
minaron el resultado de la votación.

El camino de estos juicios es to-
davía largo y el TEPJF tendrá alre-
dedor de dos meses  para resolver; 
si se impugnan resultados de dipu-
taciones y senadurías, estos legajos 
deberán ser analizados por las salas 
regionales, una por cada circuns-
cripción, y lo relacionado con la elec-
ción presidencial será resuelto por la 
sala superior, la cual deberá validar 
la contienda y entregar la constancia 
de mayoría a la candidata ganadora 
a más tardar el 6 de septiembre.

RECIÉN SE ENTERA ● JERGE
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Representará 
Suiza a México 
en Ecuador: 
Alicia Bárcena
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

México firmó ayer con el gobierno 
de Suiza un acuerdo para el res-
guardo de los intereses del Esta-
do mexicano en Ecuador. “Suiza 
protegerá, representará y ejercerá 
nuestras funciones diplomáticas 
y consulares en dicho país, tras el 
rompimiento de las relaciones di-
plomáticas”, anunció la canciller 
Alicia Bárcena.

La funcionaria, quien viajó a 
Suiza para participar en la Cumbre 
para la Paz Global, señaló en X que 
para tal fin firmó el acuerdo con su 
homólogo suizo, Ignazio Cassis.

Desde la invasión a la embajada 
mexicana en Quito, el pasado 5 de 
abril, y la posterior ruptura de rela-
ciones ordenada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, la 
embajada y los servicios consulares 
mexicanos en Ecuador se cerraron.

En mayo, Bárcena dijo que ante 
este panorama se buscaba un “ter-
cer país” que resguardara los bienes 
de México en Ecuador.

“Recurrimos a la figura de encar-
gar a un tercer país la protección y 
ejercicio de nuestros intereses para 
atender asuntos urgentes, incluida 
la protección de nacionales”, señaló.

ANDREA BECERRIL

El dueño de Grupo México, Germán 
Larrea, se opuso siempre al rescate 
de los 65 mineros atrapados en Pas-
ta de Conchos, no sólo suspendió la 
búsqueda de los trabajadores cinco 
días después del desastre en febrero 
de 2006, sino que después, en com-
plicidad con los gobiernos panistas 
de Vicente Fox y Felipe Calderón, 
hizo todo lo posible para que no se 
sacaran los restos de las víctimas de 
la mina de carbón, en la que queda-
ron atrapados.

El asesor jurídico del Sindicato 
Minero, Óscar Alzaga, comentó que 
“la obsesión” de Larrea porque no 
se supiera el origen del desastre lo 
llevó a presentar incluso en 2013 
una demanda de amparo ante el 
segundo tribunal colegiado en ma-
teria civil del primer circuito, para 
que no se intentara recuperar los 
cuerpos de los trabajadores, porque 
“era más peligroso su rescate que 
dejarlos” por siempre dentro de la 
mina, localizada en la zona carbo-
nífera de Coahuila.

“Ahora, después de que el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor cumplió su promesa y se han 
logrado encontrar los primeros 13 
cuerpos de los mineros de Pasta de 
Conchos, sin signos de que hubie-
ran muerto carbonizados, como los 
directivos de Grupo México lo ha-

bían argumentado desde el quinto 
día de la tragedia, Larrea debe estar 
muy preocupado.”

Ojalá, agregó, el magnate no que-
de impune como ha estado hasta el 
momento y se le finquen responsa-
bilidades penales por la muerte de 
los 65 mineros, quienes “sufrieron 
el percance por la inseguridad en 
que laboraban” y luego los dejaron 
abandonados, sin importar que pu-
dieran estar vivos.

El abogado del Sindicato Minero 
insistió en que los gobiernos panis-
tas protegieron a Larrea y le dieron 
total impunidad. “En 2007, apenas 
había llegado a la Presidencia, luego 
de un burdo fraude electoral, Feli-
pe Calderón declaró que no se res-
catarían los restos de los mineros 
porque “no iba a poner en peligro a 
vivos por rescatar a muertos”.

Grupo México suspendió el res-
cate cinco días después de la trage-
dia, ya que, aseguraron sus directi-
vos, la tragedia fue de tal magnitud 
que los 65 trabajadores murieron 
calcinados; pero un año después, 
dos de los cuerpos que quedaron 
cerca de la salida de la mina fueron 
encontrados y la autopsia demostró 
que fallecieron por asfixia.

El ingeniero Fernando Acosta, 
quien encabezó la cuadrilla de resca-
tistas que en febrero de 2006 inten-
taron salvar a los mineros, declaró 
que habían logrado entrar por un tú-
nel y podrían haberlos sacado, pero 
la empresa paró las labores y selló 
la mina con toneladas de concreto.

Aun así, hubo otros intentos in-
dependientes de rescate años des-
pués, en los que participaron las 
viudas Tomasita Martínez, Claudia 
Escobar y Aída Farías, junto con 
cuadrillas del Sindicato Minero. 
Bajaron hasta 250 metros de pro-
fundidad, pero la empresa utilizó 
a la policía federal y estatal para 
desalojarlos con violencia.

“El dirigente del Sindicato Mi-
nero, Napoleón Gómez Urrutia, 
tuvo que salir del país dos semanas 
después de la explosión en Pasta 
de Conchos, porque Larrea, con el 
respaldo de Fox, puso en marcha to-
do el aparato judicial en su contra, 
sobre todo después de que declaró 
que se trataba de un homicidio in-
dustrial”, recalcó Alzaga.

ALONSO URRUTIA
ENVIADO
TORREÓN, COAH.

Durante el segundo día de gira 
conjunta por el norte del país, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y su sucesora, Claudia 
Sheinbaum Pardo, supervisaron 
los avances del programa de in-
fraestructura, modernización y 
desarrollo de la tecnología del nue-
vo Centro de Aduanas en México 
que se construye en Nuevo Laredo. 
“Algo impresionante que nos va a 
ayudar muchísimo para mejorar 
el comercio, pero también para 
seguir avanzando en acabar con 
la corrupción donde todavía se en-
cuentre”, comentó la virtual man-
dataria electa en sus redes sociales.

Mas tarde, al arribar al nuevo 
hospital de alta especialidad en 
Torreón, Coahuila, Sheinbaum 
hizo un apretado balance de su 
gira conjunta con López Obrador 
(aunque ayer los dos eventos en 

que coincidieron tuvieron carácter 
privado), destacando que este re-
corrido le ha permitido enterarse 
más acerca de los temas de la tran-
sición de gobierno. Consideró muy 
interesante la reunión evaluatoria 
y la visita a las instalaciones de la 
nueva aduana en Nuevo Laredo. 

Sheinbaum se encontró con la 
protesta de medio centenar de mé-
dicos y enfermeras que demanda-
ban la adhesión de Coahuila a la 
federalización de los sistemas de 
salud y la consecuente incorpo-
ración de la entidad al programa 
IMSS-Bienestar para garantizar su 
empleo. Contratados desde la pan-
demia por el gobierno estatal, su 
relación laboral concluirá en junio, 
por lo que aprovecharon la visita 
de López Obrador y Sheinbaum 
para pedirles interceder a fin de 
que Coahuila se sume al programa 
y con ello preservar sus fuentes de 
empleo.

“Es que Manolo (Jiménez, go-
bernador de Coahuila) no quiere 
firmar”, le explicaron a la ex jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México.
Con pancartas donde se leía 

“La salud no se politiza” y gritos 
insistentes de “Manolo, firma”, el 
personal médico recibió a la virtual 
presidenta electa y la abordaron 
para pedirle su intervención a fin 
de que en Coahuila se federalicen 
los servicios estatales de salud.

–¿Cómo va la encuesta sobre el 
Poder Judicial?, se le preguntó a 
Sheinbaum.

–Ésa, la están organizando allá,  
apuntó en referencia a que la está 
organizando Morena. Será maña-
na cuando se referirá ampliamente 
a la reforma del Poder Judicial.

La virtual mandataria electa se 
vio rodeada por mucha gente que 
se arremolinó en torno a su ve-
hículo con numerosas peticiones 
locales. En este contexto, ofreció 
que el programa Agua Saludable 
para La Laguna está garantizado 
en su gobierno. Todos los progra-
mas del Presidente, dijo, continua-
rán durante su administración.

Hacia el mediodía, en su único 

evento privado al que acudió sin la 
compañía de Sheinbaum, el primer 
mandatario hizo una visita de su-
pervisión a las obras de la planta 
potabilizadora de Durango que 
permitirá atender a la capital del 
estado.

Mediante un mensaje en sus re-
des sociales, el gobernador de Du-
rango, Esteban Villegas, informó: 
“Este proyecto de la potabilizado-
ra, que hoy supervisa, va a garan-
tizar agua potable para la mitad de 
toda la ciudad, permitiendo que los 
mantos freáticos descansen”.

Al término de la reunión priva-
da en el hospital del Issste, López 
Obrador se refirió brevemente a 
lo que ha significado esta gira con 
Sheinbaum: “Ha estado muy bien. 
Ha sido un orgullo”.

Hoy, López Obrador y Shein-
baum Pardo volverán juntos a la 
actividad pública cuando encabe-
cen en Lerdo, Durango, la evalua-
ción de los avances de las obras del 
programa Agua Saludable para La 
Laguna.

Sheinbaum: gira con AMLO me 
acerca más a temas de transición

VISITAN OBRAS DE CENTRO DE ADUANAS EN NUEVO LAREDO

NO SE VALE ● HERNÁNDEZ Larrea se opuso siempre al rescate 
en Pasta de Conchos, acusa abogado

En Coahuila, personal médico les pide incorporar el estado al IMSS-Bienestar

El dueño de 
Grupo México 
tuvo apoyo de 
Fox y Calderón, 
asegura
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EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2642 DÍAS 2589 DÍAS

DESPERTAR EN
LA IV REPÚBLICA
Balance después 
del 2 de junio
JOSÉ AGUSTÍN
ORTIZ PINCHETTI

L
A ELECCIÓN DEL 
pasado 2 de junio signi-
ficó un cambio radical 
en el sistema político 
mexicano. Por primera 

vez, una mujer gobernará el país, 
respaldada por más de 35 millones 
de sufragios. Apoyo que se reflejó 
en la mayoría de las entidades, ya 
que de los 32 estados sólo en uno, 
Aguascalientes, la votación no 
favoreció a la ganadora de la Presi-
dencia, Claudia Sheinbaum Pardo. 

POR LO QUE toca a la votación 
para renovar el Congreso de la 
Unión, las elecciones favorecieron 
a la fuerza política que ocupará la 
Presidencia y a sus aliados. Si bien 
será hasta agosto cuando el Con-
sejo General del INE distribuya 
los espacios exactos que le corres-
ponderán a cada partido, se antici-
pa que en la Cámara de Diputados 
Morena, PVEM y PT ocuparán 
372 curules, mientras que en la 
de Senadores tendrán 83 escaños. 
Esto representa la posibilidad de 
echar adelante las reformas pro-
puestas desde la Presidencia. 

DE LAS NUEVE gubernaturas 
que se renovaron, siete fueron para 
la coalición Sigamos Haciendo 
Historia (Morena, PVEM y PT). De 
este modo, la Ciudad de México, 
Chiapas, Puebla, Tabasco, Morelos, 
Veracruz y Yucatán serán para Mo-
rena, mientras que Jalisco y Guana-
juato para Movimiento Ciudadano 
y la alianza Fuerza y Corazón por 
Guanajuato (PAN, PRI y PRD), res-
pectivamente. Con esto, el partido 
guinda encabezará 24 entidades, 
una más que antes del 2 de junio. 

COMO RESULTADO DE la elec-
ción, después de 35 años el PRD 
perderá su registro ante el INE por 
no alcanzar 3 por ciento de la vota-
ción nacional. Hasta el momento, 
los perredistas han presentado 
más de 200 impugnaciones con 
la finalidad de salvarse, pero si 
los datos mostrados por el INE se 
mantienen, este partido histórico 
de la izquierda desaparecerá y su 
militancia deberá buscar otras vías 
para hacer política y representar 
una alternativa para la ciudadanía.

FINALMENTE, EL PRI –el más 
viejo de los partidos en México 
que dominó más de 70 años– con-
tinuó su descenso y dejó de ser la 
tercera fuerza política, pues obtu-
vo 5 millones 411 mil 046 votos. 
En su lugar, Movimiento Ciudada-
no ascendió al recibir 5 millones 
832 mil 105 sufragios.

LOS RESULTADOS DE la pasa-
da elección implican un cambio 
profundo en el sistema político 
que pondrá a prueba la consolida-
ción democrática de nuestro país 
en los próximos seis años.

Colaboró: Mario A. Domínguez

ANDREA BECERRIL

Para la próxima legislatura en el 
Senado, que comenzará el 1º de 
septiembre, Morena mantendrá el 
control de la presidencia y la Junta 
de Coordinación Política (Jucopo), 
como lo ha hecho los últimos seis 
años, toda vez que ninguna de las 
otras fuerzas políticas tendrá 30 
por ciento de representatividad.

“Afortunadamente no hay po-
sibilidad de que los dirigentes del 
PRI y PAN, Alejandro Moreno 
Cárdenas y Marko Cortés, pudie-
ran presidir esa Cámara, a la que 
llegarán por la vía plurinominal”, 
comentó el senador de Morena, 
José Narro.

La razón es que sus bancadas 
son muy pequeñas y a diferencia 
de la Cámara de Diputados, donde 
hay un acuerdo para que la presi-
dencia sea rotativa entre las prin-
cipales fuerzas políticas, en el Se-
nado no existe nada en ese sentido.

Por ello, seis legisladores de 
Morena fueron presidentes del 
Senado en la legislatura que está 
por concluir y por lo que respecta 
a la Jucopo, la encabezaron Ricar-
do Monreal, la mayor parte del 
tiempo, y Eduardo Ramírez, unos 
meses, cuando el primero estuvo 
de licencia para contender por la 
candidatura presidencial.

Para presidir la Jucopo se re-
quiere contar con 30 por ciento 
del total de senadores y ni PRI ni 
PAN lo lograron. Para la próxima 
legislatura Morena y sus aliados 

del PT y PVEM casi llegan a los 
dos tercios, con 83 escaños, lo que 
excluye a la oposición de lograr 
encabezar ese órgano de gobierno.

Aunque faltan dos meses y me-
dio para que arribe la nueva legis-
latura, comenzaron ya a manejarse 
los nombres de quienes podrían 
pelar por el liderazgo en el Senado 
durante el primer año, cuando se 
dará la toma de posesión de Clau-
dia Sheinbaum como presidenta 
electa.

Se menciona a quienes lograron 
ser elegidos con la mayor votación, 

el pasado 2 de junio. La lista la en-
cabezan los mexiquenses Higinio 
Martínez y Mariela Gutiérrez, 
con 4 millones 728 mil sufragios 
y Omar García Harfuch, quien en 
fórmula con Ernestina Godoy su-
maron más de 3 millones.

La tercera fórmula fue la de 
Claudia Tello y Manuel Rafael 
Huerta, en Veracruz, con 2 millo-
nes 205 mil 886 votos, seguidos 
por los poblanos Ignacio Mier y 
Lizette Sánchez, con un millón 
926 mil 426 sufragios.

En el quinto lugar están Carlos 

Lomelí Bolaños y María del Rocío 
Corona, que lograron la senaduría 
por Jalisco con un millón 547 mil 
202 votos. 

Entre quienes podrían conten-
der por la presidencia del Senado 
estarían Higinio Martínez e Igna-
cio Mier, dado que Omar García 
Harfuch posiblemente se integre 
al gabinete de Claudia Sheinbaum.

CAROLINA GÓMEZ MENA

En lo que va de 2024 ha habido 
“más 26 asesinatos de mujeres 
trans en el país y la Ciudad de Méxi-
co ocupa el tercer lugar en crímenes 
de odio”, señaló Mario Bustamante, 
coordinador general del Comité In-
clúyeT, uno de los principales colec-
tivos que convoca a la 46 Marcha 
del Orgullo en la capital. 

El activista por los derechos de 
la comunidad LGBT+ agregó que 
pese a los avances en materia de in-
clusión, “México ocupa el segundo 
lugar a nivel mundial en crímenes 
de odio contra personas de diver-
sidad”, y justamente la exigencia y 
consigna principal del próximo 29 
de junio, cuando integrantes de la 
diversidad sexual salgan a las calles 

de la capital, será que se ponga un 
alto a los discursos y crímenes de 
odio por la orientación sexual, iden-
tidad o expresión de género. 

Por esa razón, este año la mo-
vilización la encabezarán sobrevi-
vientes y familiares de víctimas de 
crímenes de odio, y después mar-
charán organizaciones de la socie-
dad civil que trabajan en el tema; se 
espera que la asistencia sea masiva, 
como en versiones anteriores, en 
las que superaron las 250 mil per-
sonas, explicó a La Jornada.

Bustamante indicó que no exis-
ten cifras exactas sobre los asesi-
natos o agresiones a integrantes de 
la comunidad, pero se estima que 
“por cada persona contabilizada, 
hay tres que no se cuentan”, por 
lo que existe un subregistro de la 
problemática. 

Morena acaparará la Jucopo 
y la presidencia del Senado
Ningún otro partido político tendrá 30 por ciento de representatividad

“No existe una cifra institucio-
nal respecto a los crímenes de 
odio, porque justamente no están 
tipificados estos delitos, como por 
ejemplo los feminicidios, así que es 
un poco complejo cuantificar, más 
allá de las organizaciones que se de-
dican cada año a buscar las cifras”, 
con base, sobre todo en reportes 
periodísticos. 

La convocatoria a la Marcha del 
Orgullo 2024 es a las 10 de la ma-
ñana del sábado 29 de junio, para 
salir, aproximadamente al mediodía 
desde el Ángel de la Independencia 
hacia el Zócalo, y en el arranque el 
Comité InclúyeT emitirá el posicio-
namiento. “Queremos visibilizar que 
a pesar de que aparentemente existe 
una cultura mucho más inclusiva si-
guen este tipo de crímenes atroces”. 

El lema de este año es “Ante un Es-
tado opresor y la sociedad indiferen-
te, exigimos vivir dignamente”. 

Apuntó que el Comité InclúyeT 
no contaría con automotores ni 
realizará un espectáculo al llegar a 
la explanada del Zócalo capitalino, 
pero dijo que otras organizaciones 
probablemente tendrán estos ve-
hículos y un escenario, y criticó la 
comercialización que de esta movili-
zación hacen otros grupos. “Otros lo 
ven como un espacio para cumplir 
intereses muy particulares: econó-
micos, políticos y visibilidad mediá-
tica, y dejan a un lado las causas. 
En el Comité InclúyeT la lucha es 
por mantener las causas al frente 
y hacer visible lo que hace falta pa-
ra lograr la igualdad de derechos y 
oportunidades”. 

▲ En la Cámara alta la 
presidencia no será rotativa. 
Foto Cristina Rodríguez

LA LEGISLATURA COMIENZA EL 1º DE SEPTIEMBRE

Este año, 26 asesinatos de 
mujeres trans; CDMX, tercer 
lugar en crímenes de odio



JARED LAURELES 
Y JESSICA XANTOMILA

Viajar oculto en la caja de un trái-
ler, ser secuestrado por un “cár-
tel” en Chiapas, pasar hambre y 
vivir en la calle, eso le ha costado 
a Adrián cruzar la mitad del país, 
desde la frontera sur hasta la Ciu-
dad de México, para obtener una 
cita de solicitud de asilo en Esta-
dos Unidos.

El venezolano viaja desde hace 
tres meses con nueve integrantes 
de su familia, cuatro niños y un 
bebé de cuatro meses entre ellos.

Entrevistado en el albergue 
Casa Tochan, contó que el 28 de 
mayo la familia logró su cita en 
Estados Unidos con la aplicación 
CBP One, por lo que la siguiente 
semana deberán retomar su viaje 
por la ruta Monterrey-Reynosa-
Matamoros, donde sabe que 
afrontará más riesgos. 

El consulado estadunidense de 
Matamoros, Tamaulipas, emitió el 

viernes pasado una alerta de viaje, 
debido a que en Reynosa van en 
aumento los secuestros. Detalló 
que son cometidos en autobuses 
que salen de Reynosa con el fin de 
pedir rescate y parecen dirigirse 
en específico a pasajeros con co-
nexiones a Estados Unidos.

Adrián compartió a La Jornada 
que viajó a la Ciudad de México 
desde Oaxaca en la caja de un 
tráiler, oculto junto a 30 perso-
nas de Honduras, Colombia, Perú 
y Cuba, entre otros países. “Nos 
cobran alrededor de mil pesos por 
persona”, comentó.

Consideró que fue la mejor vía 
para evitar al personal de mi-
gración, porque en los camiones 
“te bajan y te suben, te quitan tu 
dinero”.

Con la vitalidad y esperanza de 
un joven de 24 años, afirmó que 
pese a ello tiene que mantenerse 
positivo. Afirmó que su familia 
retomará la travesía este fin de 
semana hasta el puente interna-
cional de Brownsville, Texas.

Azarosa travesía de un 
venezolano y los suyos

JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES 

En medio de un incesante flujo de 
migrantes que llegan al país, mu-
chos de los cuales se quedan vara-
dos en la Ciudad de México en al-
bergues saturados y campamentos 
improvisados, la oficina central de 
la Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados (Comar), en la colonia 
Juárez, cumplirá casi un mes cerra-
da tras el fallido plan de abrir una 
nueva sede en la Anzures. 

La Agencia de la ONU para los 
Refugiados (Acnur) aseguró que 
esta situación es sumamente pre-
ocupante, pues la capital es la se-
gunda ciudad con mayor número 
de solicitudes de refugio. Sólo en los 
primeros cinco meses de 2024, sin 
contar la última semana de mayo 
(cuando cerró la Comar), se recibie-
ron más de 6 mil peticiones. 

“El año pasado hubo 140 mil 
812 solicitudes de asilo a escala 
nacional, y en la Ciudad de Méxi-
co fueron 30 mil 623”, alrededor 
de 20 por ciento del total, afirmó 
Alejandra Carrillo, jefa de la Oficina 
de Terreno de la Acnur en la capital. 
Además, subrayó, de esta delega-
ción dependen los trámites en 20 
entidades del país, donde no hay 
oficinas de dicho organismo, entre 
ellos el estado de México y Puebla.

La Secretaría de Gobernación 
(SG) dio a conocer que la Comar 
continuará sin actividades por lo 
menos hasta el 21 de junio próximo. 

En entrevista con La Jornada, 
Carrillo apuntó que los afectados 
que pretenden solicitar asilo se ten-
drían que sumar otros miles más 
que ya habían iniciado el proceso, 
debido a que “se tuvieron que can-
celar muchas citas para entrevista 
de legitimidad, notificaciones posi-

tivas o negativas” de resoluciones y 
la suspensión de firmas que cada 15 
días deben realizar los solicitantes.

Explicó que la Comar también 
emite la CURP a los solicitantes de 
refugio, lleva a cabo “el seguimien-
to a las peticiones de reunificación 
familiar a escala nacional” y brin-
da atención sicosocial, entre otros 
servicios.

La especialista advirtió que la 
suspensión de trámites en la co-
misión (a la cual Acnur aporta el 
doble del presupuesto que le desti-
na la SG) “ha generado muchísima 
incertidumbre y confusión entre la 
población”, ya que durante el pro-
ceso de reconocimiento de la con-
dición de refugiados, “las personas 
no pueden abandonar el estado en 
el que solicitaron asilo”, es decir, 
que si lo pidieron en la Ciudad de 
México, no pueden salir de aquí.

“Los tiene en un limbo y de he-
cho ante una posible devolución a 
un lugar donde su vida, seguridad 
y libertad corren peligro”, sostuvo.

Aseveró que es urgente que la 
Comar tenga un espacio “en con-
diciones dignas”, dado que la po-
blación que atiende está en “mucha 
vulnerabilidad” y un porcentaje 
alto son familias, niños y adultos 
mayores. 

Vecinos se manifiestan

Respecto a las manifestaciones que 
han realizado grupos de vecinos de 
las colonias Juárez y Anzures, esta 
última adonde la SG intentó infruc-
tuosamente cambiar las oficinas de 
Comar, Carrillo señaló que hay mu-
cha desinformación.

“No hay una relación directa en-
tre la Comar y los asentamientos”, 
ya que la mayoría de quienes están 
en esos espacios esperan cita para 
solicitar asilo en Estados Unidos.

Igualmente, lamentó que en las 
manifestaciones vecinales, parti-
cularmente en la colonia Juárez, 
haya algunas expresiones “que nos 
preocupan tremendamente en tér-
minos de discriminación y xenofo-
bia”, como el hecho de que pegaron 
carteles en los que piden denunciar 
a la policía cuando un migrante in-
tente acampar.

Migrantes son más vulnerables 
por cierre de la Comar: Acnur
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Mueren seis 
en Chihuahua 
por el calor
Seis migrantes de distintas 
nacionalidades han falle-
cido por deshidratación y 
golpes de calor en los de-
siertos aledaños a Ciudad 
Juárez y los condados de 
Doña Ana y Sunland Park, 
Nuevo México, en las pasa-
das dos semanas, informa-
ron autoridades de Chihua-
hua y Estados Unidos.

Esta zona, donde los 
indocumentados buscan 
evadir a los agentes de 
migración y de la Patrulla 
Fronteriza del vecino país, 
registra las temperaturas 
más altas desde 1980, con 
43 grados Celsius.

En tanto, antier fueron 
asegurados ocho menores 
extranjeros que viajaban 
con un adulto guatemal-
teco, quien escapó. Al 
parecer, buscaba llevarlos 
a Hermosillo, Sonora, vía 
aérea. El sujeto, que porta-
ba identificaciones falsas, 
fue detectado en el mos-
trador de una aerolínea.

Jesús Estrada, corresponsal

Advierte especialista del aumento de 
familias desplazadas de México a EU
VÍCTOR BALLINAS

Tonatiuh Guillén, investigador del 
Programa Universitario de Estu-
dios del Desarrollo de la UNAM, 
manifestó que la movilidad mexica-
na hacia Estados Unidos presenta 
un repunte dominante por encima 
de otras nacionalidades y la “expan-
sión acelerada de nuevos flujos”, co-
mo familias enteras.

“En estos dos años recientes, la 
migración mexicana vuelve a tener 
números grandes hacia Estados 
Unidos, sólo que no se van por falta 
de recursos, sino que son obligados 
a salir. Son desplazados de Chiapas, 
Guerrero, Guanajuato, Michoacán, 
Guanajuato, Jalisco y Oaxaca”, re-
salta el también ex comisionado del 
Instituto Nacional de Migración.

Explicó que este fenómeno ya 
no se veía. “Es un éxodo dramático 
debido, entre otros factores, a la re-

percusión de la coyuntura pandé-
mica, pero también por elementos 
como las violencias ejercidas por 
integrantes del crimen organizado 
en sus lugares de origen, lo que ha 
repercutido en un deterioro del Es-
tado de derecho”.

Detalló que mientras en octubre 
de 2017 había unos mil mexicanos 
agrupados en familias en la frontera 
sur de Estados Unidos, en julio de 
2022 rebasaron 5 mil, y en noviem-
bre y diciembre de 2023 casi alcan-
zaron 40 mil, incluso por encima de 
adultos solos, que fueron alrededor 
de 29 mil.

En entrevista, el investigador 
apuntó que desde abril de 2021 las 
personas que se dirigen a la fronte-
ra sur de Estados Unidos desde Cu-
ba, Nicaragua y Venezuela también 
se han incrementado.

Resaltó que el aumento de la sa-
lida de connacionales al vecino país 
del norte “se ha negado, se busca in-

visibilizarlo, y francamente estamos 
en expansión en ambas categorías, 
de familias y adultos solos”.

Refirió que un problema que en-
frentan estos flujos de personas a 
su paso por el país es la militariza-
ción de la política migratoria. “A la 
Guardia Nacional se le dieron facul-
tades de contención, pero ni así se 
ha frenado la masiva movilización 
de centroamericanos y personas de 
otras nacionalidades que cruzan el 
país hacia Estados Unidos”.

Recalcó que México tiene mucho 
por hacer, y “en materia de refugio 
se deben aplicar la Constitución y 
los compendios internacionales, 
no la Ley de Migración”. Además, 
la institución que debiera estar 
al frente de la atención a los mi-
grantes es la Comisión Mexicana 
de Ayuda a Refugiados, pero cada 
vez vemos que está al borde de la 
extinción: “eso complica muchísi-
mas cosas”.



LA JORNADA
Domingo 16 de junio de 2024POLÍTICA8

LAURA POY SOLANO

Dirigentes de la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Edu-
cación (CNTE) señalaron que en la 
segunda semana de julio próximo 
tendrán el primer encuentro con 
la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, con quien “debe conti-
nuar el diálogo, pues si bien hubo 
avances en el actual gobierno, aún 
hay pendientes”. 

En entrevista con La Jornada, 
Francisco Bravo, integrante de la 
dirección política del magisterio di-
sidente, expresó que demandarán a 
la próxima administración federal 
“continuar con la mejora salarial 
del magisterio, pues en términos 
reales la plaza inicial de docente 
recibe un ingreso de 14 mil pesos 
mensuales”.

Agregó que se debe abordar la 
exigencia para que el magisterio 
nacional “deje de estar en una ex-
cepción laboral, ya que en la actual 
reforma educativa se permitió que 
nuestras condiciones de trabajo per-
manezcan en el artículo tercero y no 
en el 123 constitucional, por lo que 
la Ley del Sistema para la Carrera 
de las Maestras y los Maestros –co-
nocida como Ley Usicamm– genera 
múltiples contradicciones, pues aún 
se aplican los escalafones, pero al 
mismo tiempo se exige una evalua-
ción para el ingreso y la promoción”.

Otra de las solicitudes que la 
CNTE presentará es la abrogación 
de la Ley del ISSSTE, aprobada en 
2007, pues si bien “reconocemos 
que se busca reducir la edad para 
alcanzar el derecho a la jubilación, 
todavía tenemos cuentas individua-

lizadas para nuestros retiro, cuando 
la exigencia es que se regrese al sis-
tema de pensiones solidarias”.

Miembros de la CNTE desta-
caron que “debemos abordar los 
temas educativos. Se nos dijo que 
la mejor evaluación de la nueva es-
cuela mexicana sería en las aulas, 
y hemos insistido en que se debe 
mejorar el modelo educativo para 
que pueda ser viable concretarlo en 
los colegios”.

Lo mismo ocurre, aseveraron, 
con los Libros de Texto Gratuitos 
que son una “herramienta pedagó-
gica muy importante y no dejan de 
ser perfectibles, pues se han pues-
to a prueba en los salones y hemos 
insistido en que no se requieren 
tantos libros de proyectos de aula, 
escuela y comunidad. Además, se 
debe abrir la discusión pedagógica y 
didáctica de la nueva escuela mexi-
cana a un verdadero intercambio de 
ideas del magisterio, sin simulacio-
nes de foros o encuentros”.

Pedro Hernández Morales, secre-
tario general de la sección 9, dio a 
conocer de los logros alcanzados 
en la mesa de negociación con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, el pasado 11 de junio, que 
se logró un incremento de 11.08 por 
ciento al suelo base y de 2 por ciento 
a prestaciones.

Puntualizó que en la mesa con la 
virtual presidenta electa, demanda-
rán continuar con las negociaciones 
para incrementar prestaciones co-
mo días de aguinaldo, vales de fin 
de año y pago por grado académico, 
así como el incremento de días eco-
nómicos, que son algunas de las de-
mandas salariales más importantes 
para el magisterio capitalino. 

DE LA REDACCIÓN

El secretario general del Sindica-
to Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), Alfonso Cepe-
da Salas, aseguró que con la nueva 
administración federal “hay coin-
cidencias en las prioridades” de la 
agenda educativa, por lo que confío 
en que se profundice en la coordi-
nación y el apoyo para mejorar la 
educación pública y las condiciones 
laborales del magisterio”.

En gira de trabajo por Tabasco, 
durante una reunión con agremia-
dos, reiteró “el compromiso de 
seguir aportando nuestro esfuerzo 
y vocación a la educación pública, 
pero esperamos reciprocidad” por 
parte de la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum.

Afirmó que “los maestros mere-
cen siempre el mejor trato y el res-
peto de la sociedad mexicana y de 

las autoridades educativas de todos 
los niveles”.

Recordó que entre las principa-
les demandas del sindicato se en-
cuentran: programa permanente 
de basificación, despegue salarial 
continuo entre el personal de apoyo 
y docente, fortalecimiento del pro-
grama la escuela es nuestra.

Además de la “reactivación” de 
las escuelas de tiempo completo, re-
forma a la Ley del ISSSTE de 2007, 
incremento del número de UMA co-
mo tope para calcular la jubilación, 
aumento del porcentual de ahorro 
en las cuentas individuales, y que 
se revise a fondo la Ley General 
del Sistema para la Carrera de las 
Maestras y los Maestros.

En un diálogo con 300 secretarios 
generales delegacionales y repre-
sentantes de centros de trabajo de 
la sección 29, Cepeda Salas se com-
prometió resolver los relacionados 
con servicios médicos insuficientes.

BAJO LA LUPA
Hamas y su “ambivalencia estratégica” 
sobre la solución de los “dos estados”

ALFREDO JALIFE-RAHME 

S
TÉPHANIE KHOURI DEL rotativo 
libanés Lorientlejour (https://bit.
ly/3z2DvVz) aborda la “ambivalencia” 
de la guerrilla palestina sunnita Ha-
mas (“entusiasmo”).

TAL “AMBIVALENCIA” –ENTRE las 2 ramas, 
militar y civil– comporta su propia dinámica de-
pendiendo del resultado en el teatro de batalla. 
Después de la reafirmación de la rama militar 
por su lucha a ultranza, Khouri pone en relieve 
que se han permeado “varias declaraciones del 
movimiento islámico que delata una voluntad 
de apaciguamiento y aún hasta de paz”. Un día 
después del icónico 7 de octubre, Mousa Abou 
Marzouk, miembro del buró político, comentó 
que “Hamas está abierto a discusiones sobre 
una tregua con Israel” y a “cualquier forma de 
dialogo político (https://reut.rs/3Xqcup1)”, para 
agregar en una entrevista posterior (https://bit.
ly/4enxrXK) que “Hamas insiste en un cese al 
fuego permanente en Gaza”, al mismo tiempo 
que anunció una reunión en China con las otras 
“facciones palestinas”–se refiere a la Autoridad 
Nacional Palestina que “gobierna” nominal-
mente Cisjordania y la Yihad Islámica que goza 
del apoyo de la teocracia chiíta de Irán–.

HAMAS PROVIENE DE una rama disiden-
te de los “Hermanos Musulmanes (https://
bit.ly/3V3gSYc)” y ha sido apoyada desde 
su inicio por Turquía y Qatar, a grado tal de 
haber colisionado en su génesis tanto contra 
Egipto como contra el binomio Siria/Irán. No 
hace mucho, Khalil el Hayyca, a cargo de los 
“asuntos árabes” con el buró político, afirmó 
que Hamas “estaba dispuesto a aceptar una 
tregua de 5 (sic) años o más con Israel”, ade-
más de “deponer las armas y a convertirse en 
un partido político (¡mega-sic!), si un Estado 
palestino independiente es creado de acuerdo 
con las fronteras anteriores de 1967(https://bit.
ly/4bYbcWE)”. Khouri comenta que Hamas 
“ha creado una forma de ambivalencia” que lo 
coloca “en el cruce de la fuerza y el derecho”, 
según el libro Hamas y el mundo de Leïla Seu-
rat (https://amzn.to/45sLVl4).

NO SÓLO EN China, sino también en Rusia, 
Hamas ha sido reconocida al unísono de las 
otras facciones palestinas. En fechas recientes, 
con la cacofonía de Biden sobre la deliberada 
desinformación del “Plan de Paz” de Israel –que 

siempre no lo fue, no lo es, ni lo será (https://bit.
ly/3VNR6sN)– ya que la sociedad israelí es re-
nuente a negociar con Hamas ni a admitir la so-
lución de dos estados reclamada por la aplastan-
te mayoría del planeta y a la que se ha sumado 
el reconocimiento de hasta 4 países europeos: 
España, Irlanda, Noruega y Eslovaquia.

STÉPHANIE KHOURI COMENTA que en el 
seno de Hamas, que pregona el precepto corá-
nico del Yihad (https://bit.ly/4c1b9cK) –cuya 
traducción literaria es “esfuerzo”–, ostenta 
dos tendencias: La asombrosa resistencia de 
la rama militar de las Brigadas Ezzedine al-
Qassam, jefaturadas por Yahia Sinouar ,quien 
rechaza la solución de dos estados y coincide 
con la postura de la Yihad Islámica proiraní 
que pregona un solo estado unitario “desde el 
río al mar” y la segunda es la exilada rama polí-
tica en Qatar encabezada por Khaled Mechaal.

KHOURI ADUCE QUE “para muchos obser-
vadores (sic)”, el “7 de octubre es el resultado 
de la captura del poder por las Brigadas (nota: 
Ezzedine al-Qassam) en detrimento de una 
rama política rebasada por el éxito (¡mega-sic!) 
y la popularidad de un “Hamas gazatí”, pese 
a su aislamiento debido a 17 años (¡mega-sic!) 
de bloqueo” inhumano. Guste o disguste, en el 
mundo árabe, no se diga el mundo islámico de 
57 países y 1.800 millones de feligreses, la ima-
gen de Sinouar ha adquirido legendarios nive-
les icónicos y llama la atención de que Khouri, 
en su notable disquisición, haya omitido la ima-
gen poco publicitada de Mohamed Deif (MD), 
otro personaje tan icónico de Gaza como Si-
nouar y que, según The Washington Post (¡des-
de hace 10 años!), es la “figura oculta que enca-
beza la rama militar de Hamas (https://wapo.
st/45mSLsp)”. Curiosamente, Reuters, porta-
voz de la anglósfera, asevera que Deif fue quien 
organizó el ataque de Hamas contra Israel el 7 
de octubre (https://reut.rs/3KJRoKF).¿Dónde se 
encuentra ahora Mohamed Deif ?

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial 
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/
UClfxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_
as=subscriber 
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ 
https://twitter.com/AlfredoJalife 
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)

▲ Un palestino contempla los restos de 
municiones explotadas tras una operación 

militar israelí en las inmediaciones del 
campo de refugiados de Nuseirat. Foto AFP

En julio, primera 
reunión de la CNTE 
con Sheinbaum

Con la próxima administración 
federal, “coincidencias” en las 
prioridades educativas: SNTE
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Con la discusión de la propuesta 
de reforma al Poder Judicial en 

puerta, La Jornada inicia una serie 
para documentar el día a día de 

quienes buscan justicia en el país.

SANJUANA MARTÍNEZ 
MONTERREY, NL

Raymundo Ramírez Pompa nunca 
imaginó convertirse en un símbolo 
de lucha contra el llamado “podrido 
Poder Judicial” que lo intenta des-
pojar de más de 250 propiedades 
con valor de 2 mil millones de pesos. 
Desde hace siete años combate la 
“corrupción” de las autoridades de 
impartición de justicia, a las que ca-
lifica como una “empresa criminal” 
perfectamente coordinada. 

Su caso es paradigmático porque 
en él confluyen autoridades e insti-
tuciones presuntamente coludidas 
para el despojo de propiedades: fis-
calías, jueces, ministerios públicos, 
notarios, prestanombres, policías, 
alcaldes, despachos de abogados…. 
todo un “entramado del delito”. 

“Las autoridades de impartición 
de justicia, ya se convirtieron en una 
empresa criminal y están perfecta-
mente coordinados para trabajar 
en ello, independientemente de la 
ideología política o de los partidos; 
ahí convergen todos los intereses”, 
dice el empresario inmobiliario, Ra-
ymundo Ramírez Pompa, en entre-
vista con La Jornada. 

El gran jefe de todo este andamia-
je de ilegalidades es, según dice, el 
Prianista, Adrián de la Garza, virtual 
alcalde de Monterrey por tercera 
ocasión y supuesto operador y con-
trolador del Poder Judicial de Nuevo 
León desde hace más de 20 años. Él 
y el gobernador Samuel García man-
tienen por ello una batalla pública 
con cruce de graves acusaciones.

Como víctima de la impunidad de 
la que goza en general el Poder Judi-
cial, Ramírez Pompa enfrenta más 
de 50 denuncias presentadas en ven-
ganza en su contra desde 2015 por 
haberse atrevido a desvelar los en-
tresijos de las alcantarillas judiciales. 

Ha denunciado penalmente a 
43 jueces y cinco magistrados por 
los delitos de corrupción, tortura, 
extorsión, lesiones graves, abuso 
de autoridad, daño moral, lucro 
cesante y otros. 

Los involucrados en la red de des-
pojos inmobiliarios son: el virtual 

alcalde de Monterrey, Adrián de la 
Garza y su hermano Filiberto; el fa-
llido gobernador interino y ex vice 
fiscal Luis Enrique Orozco Suárez; 
el panista presidente del Tribunal 
Superior de Justicia y Consejo de 
la Judicatura, Arturo Salinas Garza; 
el emecista ex titular de la UIFE, 
Carlos Mendoza Cano; Pedro Arce, 
ex presidente del Tribunal Superior 
de Justicia, y los priístas Javier Ca-
ballero Gaona, ex alcalde del muni-
cipio de Santiago, y el actual presi-
dente municipal del mismo lugar, 
David de la Peña Marroquín. 

“La fiscalía de Nuevo León está 
controlada –y es conocido por todos– 
por Adrián de la Garza y el Prian; 
igual que todo el Poder Judicial. Pe-
ro el Instituto Registral y Catastral 
lo controla el gobernador Samuel 
García. Aunque Samuel y Adrián 
son antagónicos y se están peleando 
a muerte, al momento que ven que 
hay un fraude como el que me hicie-
ron a mí, se convierten en aliados 
porque hay un beneficio económico 
de miles de millones de pesos”, ase-
gura el empresario inmobiliario.

Ilegalidades

El centro neurálgico de las ilegali-
dades cometidas por el Poder Judi-
cial contra el empresario se sitúa en 
el municipio de Santiago, concreta-
mente en la congregación de El Cer-
cado. Se trata de un terreno de 20 
mil metros cuadrados con un valor 
aproximado de 50 millones de pe-
sos y otro al lado, separado por una 
calle, de 5 mil metros cuadrados. 

El terreno más grande está ubi-
cado al lado de la antigua fábrica 
textil El Porvenir, centro cultural 
operado por el Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH). 

Indebidamente, el Instituto Re-
gistral y Catastral permitió que 
los dueños de esa antigua fábrica, 
Nicolás y Roberto Rodríguez, hi-
cieran una “rectificación” de su 
predio invadiendo el terreno de 
Ramírez Pompa, lo cual derivó en 
el aseguramiento del inmueble, el 
cual recuperó meses más tarde con 
la resolución que data de 2016, por 
parte del primer tribunal colegiado 
en materia penal. 

A pesar de tener la propiedad, de 
manera ilegal el grupo de la Fiscalía 
General de Justicia, operado pre-
suntamente por Adrián de la Garza 
y el alcalde de Santiago, en colusión 

con el Registro Público de la Pro-
piedad, hacen una modificación de 
las medidas y colindancias del área 
en la escritura que los dueños de la 
fábrica tenían desde 1934. 

Venganza

El también desarrollador inmobilia-
rio con la carpeta judicial 490/2019, 
afirma que a partir de la defensa que 
hizo de su patrimonio en ese muni-
cipio, las autoridades judiciales “en 
venganza” iniciaron una persecución 
en su contra y desde hace siete años 
intentan despojarlo de otras 250 
propiedades, incluidas las que ya 
fraccionó y vendió hace una década.

“Hace diez años, vendí esos te-
rrenos donde ahora hay 120 casas. 
Pues bien, fui a una junta con los 
vecinos para avisarles que las auto-
ridades pretenden despojarles de 
esos terrenos, les aviso y resulta que 
tienen miedo”, cuenta.

Añade: “Lamentablemente, ya se 
normalizó en Nuevo León la crimi-
nalidad de las autoridades judicia-
les. Ya nos acostumbramos a que 
ellos cometan delitos, hay miedo y 
apatía de la gente que no quiere de-
nunciar, y ven normal la corrupción 
de algunos políticos, como el priísta 
Paco Cienfuegos, amigo de Adrián, 
quien tiene un jet privado y cientos 
de millones de pesos, denunciado 
por corrupción y no pasa nada”.

Comenta que le han fabricado más 
de 50 carpetas de investigación, to-
das con la intención de despojarlo de 
sus propiedades: “por este caso me 
tuvieron detenido tres días de mane-
ra ilegal. Sufrí tortura. Casi matan a 
golpes a uno de mis trabajadores que 
estuvo internado en el hospital. Le 
quebraron la quijada. Luego dañaron 
mi camioneta blindada con barras 
de acero. La reparación del vehículo 
me costó 800 mil pesos, daños que 
nunca pagaron, obviamente”.

La colusión

Ramírez Pompa, denunció además 
al notario público número 40, Juan 
Rodrigo Fernández, por participar 
en otro intento de fraude inmobi-
liario que le fabricaron, falsifican-
do actas para dar fe de hechos que 
nunca ocurrieron. 

El notario, en colusión con el 
empresario defraudador, Emilio 
Tancredi Flores –posteriormente 
detenido en Quintana Roo– intentó 

despojarlo de un inmueble ubicado 
en el municipio de Santa Catrina, 
que supuestamente le fue vendido. 

Ramírez Pompa muestra todos los 
documentos, testimonios, actas, de-
nuncias y fotografías de los hechos. 
Las actas fuera de protocolo con los 
números 32,994/2016 y 30,670/2016 
celebradas por dicho notario, otorga-
ban facultades al defraudador. 

“El notario falsificó los documen-
tos de una manera criminal. Simuló 
una revocación de un poder con el 
cual yo había adquirido una propie-
dad. Dentro de los negocios que tie-
ne establecidos el gobierno, están 
los fraudes inmobiliarios”, señala. 

El empresario regiomontano, 
Emilio Tancredi Flores, conocido 
mejor como El zar del fraude inmo-
biliario, vivía en la colonia Colorines 
en el municipio de San Pedro Garza 
García y fue detenido finalmente 
el 9 de agosto de 2022 en Playa del 
Carmen, acusado de despojos y fal-
sificación de títulos de propiedad.  

A pesar de todo, Tancredi Flo-
res, denunció a Ramírez Pompa 
por “calumnias y difamación”, 
bajo las carpetas 2315/2022, 
FGJNL023979/2022 y 18183/2023: 
“El Poder Judicial la está impulsan-
do como medida de coacción en mi 
contra y para presionarme a mane-
ra de extorsión”. 

“Me han acusado de todo: inju-
rias, difamación, amenazas, aco-
so. También han demandado a mi 
papá, a mi esposa y a mi hijo. Ellos 
lo hacen complejo para confundir. 
Mi caso ha ido escalando y hemos 
podido contenerlos. Han cometido 
flagrantes violaciones múltiples a 
los derechos humanos y a las le-
yes. Todos los jueces han cometido 
muchos delitos, incluida la fiscalía, 
junto con notarios y funcionarios 
del gobierno”. 

El empresario inmobiliario ha 

denunciado ante el Servicio de Ad-
ministración Tributaria y ante la 
Unidad de Inteligencia Financiera 
al entonces funcionario del gobier-
no, Carlos Eduardo Mendoza Cano, 
por su presunta participación en 
esta red de despojo de inmuebles. 

“Esta red también realiza opera-
ciones de lavado de dinero, además 
de los fraudes para despojar de sus 
bienes a familias, utilizando docu-
mentos y escrituras falsas”, afirma.

Menciona que está involucrado el 
despacho del padre del gobernador, 
Samuel Orlando García Mascorro, 
con José Tancredi Flores, hermano 
del ahora defraudador inmobilia-
rio preso, sus padres, José Tancredi 
Martínez y María Graciela Flores 
Máynez, así como su chofer, César 
Rolando Franco Espinosa junto con 
su esposa Karla Elizabeth Juárez, 
entre otros.

Dijo que de nada le ha servido 
denunciar a 43 jueces, porque 
son eternamente impunes: “Son 
juez y parte. El Consejo de la Ju-
dicatura son ellos mismos, peor, 
hicieron un departamento que se 
llama “Control disciplinario”, que 
funciona como un filtro. Cada vez 
que denuncias a un juez, hacen un 
revoltijo de leyes dolosamente para 
permanecer impunes”. 

Y concluye: “Mi caso no tiene pre-
cedentes en la historia de México. 
Ni El Chapo Guzmán ni Caro Quin-
tero han tenido 50 acusaciones de 
la misma persona. Nadie como yo 
ha tenido 18 audiencias de imputa-
ción en 40 días. En Nuevo León no 
hay ley. Somos miles de víctimas del 
podrido Poder Judicial”. 

▲ Raymundo Ramírez Pompa es 
un símbolo de la lucha contra el 
“podrido Poder Judicial”.
Foto Sanjuana Martínez

Intentan quitarle 
250 propiedades y 
denuncia a 43 jueces
Raymundo Ramírez combate la corrupción 
de autoridades de justicia desde hace siete 
años y las califi ca de una“empresa criminal”

RED DE DESPOJOS INMOBILIARIOS

Historias del Poder Judicial



LA JORNADA
Domingo 16 de junio de 2024OPINIÓN10

Urge recuperar
la gran visión

ROLANDO CORDERA CAMPOS

V
amos a extrañar al querido 
amigo Ludolfo Paramio. 
Hombre de ideas claras, 
socialista democrático es-
pañol de larga data. De pa-

labra inteligente y presencia fraternal. 
Abrazos cariñosos para Carmen, Jorge, 
Alicia y Juan.

Sin pausa, pero con harta prisa, el pre-
sidente López Obrador y su coalición se 
empeñan en mantener su discurso que 
bien podemos resumir en lo que identi-
fican como cambio de régimen. Sin pre-
cisar sus perfiles y alcances políticos e 
institucionales, el Presidente y sus falan-
ges esbozan sus estrategias: demolición 
de organismos públicos y afirmación de 
fe en la inteligencia y la bondad del pue-
blo, pero no ofrecen el contenido de un 
nuevo proyecto nacional ni una genuina 
deliberación democrática. 

Esto último implicaría al Congreso de 
la Unión, en su plenaria y/o en sus comi-
siones, así como la participación de los 
legisladores en diferentes foros que per-
mitieran dar curso a una deliberación 
de tal calado. Resulta exagerado pensar 
que el Presidente y sus aliados buscan 
apelar a la sorpresa y caminar por lo 
oscurito, porque el tamaño de esa trans-
formación no admite procedimientos 
mezquinos de encapsulamiento de los 
participantes y anexos, y post escritos 
por si acaso.

La empresa que tienen los de la 4T no 
es menor. Los empeños transformado-
res, radicales y moderados, tienen que 
lidiar con poderes de hecho y de derecho 
del mundo, del entramado de centros de 
estudio y pensamiento que ha poblado 
y hasta colonizado los mecanismos de 
creación y modulación de opinión, así 
como de ministerios y direcciones vin-
culadas con eso que seguimos llamando 
órganos de inteligencia de los estados y 
sus diversas organizaciones trasnacio-
nales, como se ha visto en días recientes 
con la estrecha vigilancia por parte de 
“los mercados” financieros y de divisas.

Es probable que, como algunos afir-
man, el neoliberalismo esté muriendo, 
pero también que presenciemos una 
“extraña no muerte” manipulada por 
sus vectores y agentes principales que 
no son los mercados, ahora globaliza-
dos, ni los gobiernos, más involucrados 
en los procesos de liberalización comer-
cial y de las balanzas externas de capi-
tales y divisas, sino las trasnacionales, 
engrosadas por China y sus varios ins-
trumentos de intervención en el mundo, 
los principales ejecutores del gran cam-
bio globalizador. Y, como lo ha mostrado 
el sociólogo británico Colin Crouch, lo 
más probable es que sigan encabezando 
o modulando los procesos de modifica-
ción, reforma o eliminación silenciosa o 
no (¿la OMC?) que ya se llevan a cabo.

El mundo es cambio, aunque los bene-
ficios prometidos por la “Híper globali-
zación”, como la ha llamado el profesor 
Rodrik, no se cumplan o acentúen la 
desigualdad en la distribución de los fru-
tos y el empleo. Los sistemas son y han 
sido imperfectos, la cuestión radica en 
la o las capacidades de los estados y las 

naciones para sortear lo mejor posible 
las asimetrías y, a la vez, inscribirse con 
claridad en procesos de innovación tec-
nológica y productiva y, desde luego, de 
mejoramiento social generalizado.

Hay que recuperar las grandes vi-
siones de cambio económico y social, 
proyectos mayores que nos involucren 
a todos los mexicanos; un proyecto 
nacional digno de tal nombre, aunque 
igualmente estaría sometido a las ten-
siones y pulsiones del mundo del que 
formamos parte. Por ello, no les caería 
mal a quienes trabajan hoy los términos 
y criterios de la transición, asomarse 
al número 141 de la Revista de la Cepal, 
edición especial que celebra los 75 años 
de la gran organización de pensamiento, 
ideada por don Raúl Prebisch y sus com-
pañeros de la aventura latinoamericana, 
en pos de un desarrollo mejor, más justo 
o, como lo propone la revista, un modelo 
de desarrollo más productivo, inclusivo 
y sostenible. 

No del todo diferente a la convocato-
ria de la Comisión, encabezada entonces 
por Alicia Bárcena, que tras la Gran Re-
cesión de 2008-2009 proponía hacer de 
la época la hora de la igualdad.

“Repensar, reimaginar, transformar: 
los ‘qué’ y los ‘cómo’ para avanzar hacia 
un modelo de desarrollo más produc-
tivo, inclusivo y sostenible”, propuso 
magistralmente José Manuel Salazar-
Xirinachs, secretario ejecutivo de la 
Cepal, al recibir del rector de la UNAM, 
Leonardo Lomelí, el reconocimiento 
más importante que otorga el Instituto 
de Investigaciones Económicas de la 
Universidad Nacional, la Cátedra Maes-
tro Ricardo Torres Gaitán.

No hablamos de dogmas ingeniosos 
ni de ocurrencias disimuladas. Estamos 
ante renovados y dignos esfuerzos de la 
Cepal para seguir contribuyendo a los 
empeños de una América Latina com-
prometida con aquella “Fantasía Orga-
nizada” querida por don Raúl Prebisch, 
Celso Furtado, Aníbal Pinto, Osvaldo 
Súnkel, Juan Noyola, Víctor Urquidi, 
David Ibarra y muchos más, que bien 
merece que la cuidemos y cultivemos 
para darle robustez y solidez a nuestros 
propios reclamos por un nuevo curso.

La misión no es imposible, pero tiene 
que ser de todos.

ANTONIO GERSHENSON

A
yer, sábado 14, tuvimos, 
gracias a la afabilidad del 
compañero Paco Ignacio 
Taibo II, un encuentro es-
perado desde hace tiempo. 

Como siempre, sus comentarios y res-
puestas a las preguntas y observaciones 
que hicimos posteriores a su plática re-
sultaron –como en muchas otras ocasio-
nes; más bien, siempre– en verdaderas 
provocaciones.

Leer y releer las obras directas de los 
autores y, también, a quienes han inter-
pretado el sentir de aquellos personajes 
de la historia, debe ser una motivación 
constante para seguir abriendo los libros.

Cuando mencionamos el nombre de 
Ernesto Guevara de la Serna, no sólo 
viene a nuestra mente aquel ser admira-
do y querido por millones en el mundo, 
también aparecen episodios de nuestras 
propias vidas, imposibles o casi imposi-
bles de borrar. Eso es El Che.

Conforme avanzó la plática, más viven-
cias iban apareciendo. Una de ellas es mi 
experiencia en la entrañable “Universi-
dad de Lecumberri”. Seis años dedicados 
de lleno a estudiar todo lo que llegaba 
a nuestras manos. Allí, disciplinados, 
haciendo gala de abstracción, estuvimos 
muchos compañeros y camaradas. 

En primer lugar, Víctor Rico Galán, 
quien, con una increíble paciencia y vo-
luntad, tomó el papel de rector de aque-
lla crujía N convertida en “la prisión 
fecunda”, guardando las proporciones, 
por supuesto, de lo que el comandante 
Fidel Castro describió en su libro del 
mismo nombre.

Allí estuvimos, estudiando y escribien-
do; preguntando, respondiendo y asi-
milando lo que nos estaba sucediendo. 
Nuestra discreta escuelita clandestina, 
dentro de lo que nombramos Territorio 
Libre de Lecumberri, dio resultados. 
Uno de ellos fue que, en verdad, allí éra-
mos libres. O, por lo menos, muchos así 
lo manifestamos.

Tal grado de libertad no lo soportaron 
las autoridades de aquella cárcel. Las 
ine vitables pláticas con cada grupo de 
custodios en turno empezaban a dar 
frutos: los encuentros diarios y confe-
rencias programadas con cada grupo 
de ellos dieron origen al intento por 
organizar su sindicato de policías de 
Lecumberri. Aquella odisea no se con-
cretó, porque les prohibieron ingresar o 
acercarse a hablar con nosotros.

En castigo, retiraron la vigilancia de 
nuestro territorio liberado. Tuvimos que 
asumirla por nuestra cuenta, por lo que 
organizamos las guardias nocturnas. Sa-
bíamos que llegarían a robar y a destruir 
nuestra pequeña escuela instalada en 
una de las celdas de la famosa crujía N.

También fracasaron los espías y pro-
vocadores infiltrados. A tal grado, que 
uno de los custodios disfrazados nos 
consiguió El Capital (tres tomos). Más 
tarde, también pudimos conseguir la 
versión en alemán para comparar y veri-
ficar la versión en español.

Durante todo este tiempo, el estudio 
continuó siendo uno de nuestros propios 

bálsamos. No fue fácil, sobre todo cuan-
do alguien de nosotros era requerido 
para “revisión de su caso”. En realidad, 
eran oportunidades que la dirección del 
penal aprovechaba para agredirnos. El 
más afectado fue, justamente, nuestro 
camarada Rico Galán.

La provocación del compañero Paco 
I. Taibo II durante el encuentro de ayer, 
organizado por el Movimiento Comunis-
ta Mexicano, ha sido un llamado a leer y 
releer aquellos textos que nos formaron 
y nos siguen formado y que, además, 
se convirtieron en el mejor arsenal que 
muchos hemos conseguido.

El periodista, escritor y organizador 
de nuestro tiempo atrapado por la into-
lerancia de quienes nos desgobernaron 
durante aquellos años de pobreza de-
mocrática y credibilemia política, estuvo 
ahí y allí para reconfortarnos, pero, 
sobre todo, para organizarnos: teníamos 
que enfrentar la adversidad con una 
preparación sólida. Así que nos dimos a 
la tarea de armar nuestro arsenal. Es el 
momento de recordar el profundo agra-
decimiento para quienes arriesgaron la 
integridad por ingresar clandestinamen-
te los materiales que Víctor solicitaba.

Nuestro armamento: los libros de mu-
chos autores, progresistas, neoliberales 
y casi de todo tipo. Necesitábamos tener 
claro cuáles eran los estragos económi-
cos generados por esos grupos de pandi-
llas bien organizadas representadas por 
funcionarios de innegable preparación 
académica, pero con una profunda ca-
rencia de sentimientos positivos hacia 
su país y su gente. Es decir, con una de-
ficiencia de conciencia política y social, 
además de cultural, que nadie ha podido 
negar. Eso es de suma importancia. No 
sólo quejarse del enemigo, se debe estu-
diar hasta sus entrañas.

Desde una pared de nuestra celda 
convertida en escuelita, todos los días, 
de todos esos años, nos acompañó la 
mirada directa de El Che. Las dos foto-
grafías tomadas durante una entrevista 
del periodista Víctor al ex guerrillero y, 
en ese entonces, miembro del gobierno 
revolucionario, vigilaron nuestras horas 
de estudio.

Cuando Víctor fue liberado, no tuvi-
mos la fuerza para despedirnos y, mucho 
menos, para pedirle que dejara pegadas 
en la pared aquellas fotos invaluables.

He tomado algunas líneas del trabajo 
que mi compañera Ruxi Mendieta está 
por concluir, acerca de mi estancia 
en el ex palacio negro. Son muchas las 
anécdotas y, como lo dijo el propio Paco 
I. Taibo, allí están los libros que no nos 
dejarán mentir.

Las provocaciones son bienvenidas 
cuando nos motivan a volver a abrir 
aquellos libros que tanto nos han dado. 

antonio.gershenson@gmail.com
@AntonioGershens

Las provocaciones 
son bienvenidas 
cuando nos motivan 
a volver a abrir 
aquellos libros que 
tanto nos han dado

No les caería mal 
a quienes trabajan 
hoy en la transición 
asomarse a la Revista 
de la Cepal, que 
celebra los 75 años 
de esa organización

Un 
encuentro 
a tiempo 
con Paco



Evolución y migración 

ANA MARÍA ARAGONÉS

N
o es novedad que en 
épocas electorales 
los migrantes sean 
utilizados como chivos 
expiatorios por los 

contendientes convencidos de que, 
a mayor dureza y crueldad en con-
tra de este conjunto de personas, 
mayor porcentaje de votos a su 
favor. Por un lado, el muy seguro 
aspirante Donald Trump, al que no 
parece afectarle la imputación de 
cargos en su contra, y por otro lado 
Joe Biden, han llegado a un punto 
en que resulta difícil distinguir en-
tre un republicano y un demócrata 
cuando de migración se trata. 

Biden ha decidido avanzar, a 
partir de medidas ejecutivas, hacia 
el reforzamiento de la frontera sur 
de Estados Unidos aplicando un 
conjunto de estrategias que son las 
“más estrictas que se hayan apro-
bado hasta la fecha” y que se van a 
traducir en cantidades extraordi-
narias de repatriaciones de las per-

sonas que se encuentren en la línea 
divisoria con México. La frontera 
se cerrará cuando las detenciones 
de migrantes sin documentos pa-
sen de 2 mil 500 en un día. 

¿Alguna diferencia con la pro-
puesta de Trump, cuando asegura 
que hará las mayores deportacio-
nes, no sólo de migrantes irregu-
lares, sino también de legales? No, 
porque de lo que se trata es de 
plantear un escenario de supuesta 
invasión y, por lo tanto, hay que 
reforzar la seguridad fronteriza, 
pero al mismo tiempo sirve para 
aterrorizar a los migrantes y así 
aumentar su vulnerabilidad. 

Pero en las mismas se encuentra 
la Unión Europea, que el 9 de junio 
tuvo elecciones y, como se suponía, 
el próximo Parlamento Europeo 
será liderado por mayorías de los 
partidos de derecha y ultradere-
cha. En este contexto se encuentra 
la propuesta conocida como Pacto 
de Migración y Asilo, que rompe 
con los valores y principios de so-
lidaridad sobre los cuales se cons-
truyó la unión. Prácticamente se 

les impide alcanzar refugio y asilo 
y se les envía a terceros países, los 
que por supuesto no ofrecen nin-
guna estancia segura, o bien se les 
deporta. 

Esas estrategias tienen el fin de 
desviar la atención de su verda-
dera pretensión, que es poner en 
marcha un modelo que llevaría, 
como bien señala Vicenç Navarro, 
a “la desaparición de la democra-
cia liberal y su sustitución por 
sistemas autoritarios con vocación 
dictatorial”. Es decir, lo que se 
pretende, como salida de la crisis 
que sigue sin resolverse, es pro-
fundizar aquellas políticas que han 
generado enormes desigualdades, 
que enriquecieron a los multibillo-
narios del mundo, al tiempo que se 
fueron precarizando cada vez más 
las grandes mayorías. La peor par-
te la pasan los países del sur global, 
lo que explica los enormes flujos 
migratorios. 

Si los grupos políticos de la dere-
cha y ultraderecha han encontra-
do en el odio contra los migrantes 
y su criminalización un elemento 
que los unifica, aglutina y les 
permite obtener gran cantidad 
de escaños, y a los que, extraña-
mente, se asigna un enorme poder 
al invertir millones de euros y dó-
lares para detenerlos, entonces la 
izquierda debe hacer exactamente 
lo contrario y desmontar lo que se 
ha convertido en un señuelo per-
verso, injusto y totalmente falto de 
humanidad.

La izquierda debe revertir su 
discurso y con datos contundentes, 
que los hay de sobra, testificar que 
la estrategia correcta es incor-
porar productivamente a los mi-
grantes, porque no sólo no quitan 
empleos a los nativos, sino que los 
promueven. No hacen uso de los 
programas sociales en exceso; por 
lo contrario, contribuyen con sus 
impuestos a su ampliación. No son 
criminales, no son delincuentes; 
las comunidades migrantes son 
las más tranquilas, porque son 
conscientes de lo que significa ser 
refugiado. 

Pero algo más importante: es 
imperativo desplegar un nuevo 
discurso y una nueva política 
migratoria, no sólo porque es útil, 
inteligente y justo incorporarlos 
a la sociedad con plenos derechos 
y para beneficio mutuo, países re-
ceptores y migrantes, sino porque 
se ha demostrado fehacientemen-
te que ante los terribles conflictos 
demográficos que viven los enve-
jecidos países del norte global, la 
única manera de enfrentarlos y 
evitar que en un futuro, no dema-
siado lejano, desaparezcan esas 
sociedades del mapa, la estrate-
gia correcta es admitir, acoger y 
recibir a personas migrantes. Ni 
elevar la productividad ni elevar 
los años para la jubilación han 
sido políticas exitosas para esos 
países. 

La migración no es un problema, 
es la solución. 

La única 
manera de 
evitar que 
algunas 
sociedades 
desapa-
rezcan del 
mapa es 
admitir, 
acoger 
y recibir 
a perso-
nas en 
movilidad

JORGE DURAND

S
e podría decir que la migración es 
a la evolución lo que la evolución 
es a la migración. La interdepen-
dencia de ambos factores, uno 
biológico y otro social, están ínti-

mamente relacionados.  
En un contexto totalmente aislado, 

como las Islas Galápagos, con diferentes 
ambientes en cada isla, Charles Darwin 
pudo observar los cambios biológicos en el 
proceso de adaptación al medio en el pico 
de los pinzones, el cuello de las tortugas y 
la adaptación de las iguanas. A partir de la 
observación y el registro detallado, pudo 
intuir el proceso evolutivo, que luego con-
firmaría y demostraría en su obra El origen 
de las especies.  

El origen y desarrollo del ser humano 
requirió de un proceso adaptativo cuando 
salió de África y empezó a emigrar a muy 
diferentes lugares, ambientes, continentes. 
Los denisovanos, una especie diferente al 
Homo y al neandertal, fueron descubiertos 
en una cueva en Altái, Siberia, y hay rastros 
genéticos de que se cruzaron con las otras 
especies. Además de Siberia, hay presencia 
de denisovanos en Nueva Guinea, Laos y el 
sudeste asiático, el Tíbet, donde se descu-
brieron rastros genéticos en los tibetanos, 
que viven a grandes altitudes y en el caso 
de los aborígenes (sic) australianos. 

No lograron sobrevivir, como les pasó a 
los neandertales y otras especies, pero de-
jaron sus restos y su huella migratoria en 
muy diferentes ambientes donde trataron 
de adaptarse. Es la migración la que per-
mite estos contactos y un mestizaje más 
profundo. 

Recuerdo mis clases de antropología 
física, cuando se nos informaba que los 

brazos largos de algunos grupos africanos 
se debían al uso de lanzas y que las mu-
jeres africanas nómadas desarrollaban 
glúteos enormes para apoyar a sus hijos 
en la cadera cuando caminaban, y que allí 
tenían una reserva de grasa que se iba con-
sumiendo a lo largo de la travesía. 

La migración y la búsqueda de nuevos 
ambientes y mayores recursos, sean éstos 
temporales, como en el caso del nomadis-
mo, o más estables, en el caso del seden-
tarismo, permitió la domesticación de las 
plantas y los animales, con sus consecuen-
tes procesos evolutivos. Y la domesticación 
del caballo, el camello, el elefante, la llama, 
el buey y tantos otros facilitaron la carga, 
la tracción, el desplazamiento y la migra-
ción hacia lugares remotos. El hombre 
participa e incide en el proceso evolutivo 
de plantas y animales y al mismo tiempo se 
transforma y evoluciona. 

El poblamiento de América, sea que ha-
ya sido hace 30 mil o 14 mil años según di-
versas teorías, se dio por el norte, al cruzar 
el estrecho de Bering. Pero también por el 
sur, en tiempos más recientes, desde la Po-
linesia, según los mitos que dieron origen 
a la llegada de hombres en balsas a la costa 
norte de Perú, según relata la leyenda de 
Naylamp. Se acaba de demostrar, en otra 
expedición similar a la del Kon-Tiki, que es 
posible llegar en balsa a la Isla de Pascua. 

Los nativos de Rapa Nui (Isla de Pascua) 
tienen 8 por ciento de presencia genética 
americana, y el contacto cultural quedó 
demostrado en los frisos de Túcume, Pe-
rú, donde aparecen en una balsa el Dios 
Hombre Pájaro y en restos arqueológicos 
el Dios Remo, ambas deidades principales 
de los nativos de la isla. Éste fue el último 
descubrimiento del explorador y científico 
noruego Thor Heyerdahl. 

La prehistoria, la historia y el presen-

te están marcados por la migración, la 
adaptación y la evolución. A la primera 
gran globalización, con el descubrimiento 
del Nuevo Mundo, le siguen otras tantas 
impulsadas por los medios de transporte, 
sean carabelas, clíperes, barcos a vapor, 
transatlánticos, ferrocarriles y aviones, 
etcétera.  

O la regresión del presente, en balsas, 
cayucos y pateras por los océanos, la lla-
mada Bestia en el lomo del ferrocarril de 
carga o atravesando a pie desiertos o sel-
vas, como el tapón del Darién. 

Los estados-nación se arrogan derechos 
sobre territorios ancestrales que van más 
allá de sus fronteras. Estados Unidos re-
conoce la libre circulación, sin pasaporte, 
de tribus que tienen territorios en ambos 
lados de su frontera con Canadá; lo mismo 
sucede con México con los indios kikapú, 
pimas, yaquis y otros grupos étnicos. La 
frontera de México con Guatemala se 
sobrepone sobre territorio maya; los garí-
funas y misquitos en la costa atlántica de 
Centroamérica tienen presencia en varios 
países; los territorios de los cunas o ngobes 
traspasan la frontera de Costa Rica y Pa-
namá; los yanomamis, la de Venezuela y 
Brasil; los aimaras, la de Perú y Bolivia, y 
los guaraníes, la de Paraguay y Argentina.

Ya no se diga el desastre colonial de 
África con fronteras arbitrarias y absurdas 
que dividen etnias, pueblos y naciones 
enteras. Y no les basta a los estados-nación 
la frontera formal con el país vecino, ahora 
se construyen muros, como el de México-
Estados Unidos, el de Israel y Palestina, el 
de la isla de Chipre y tantas otras iniciati-
vas para impedir la migración y el contacto 
entre los pueblos.

Visto así, las fronteras de los estados 
nacionales resultan ser no sólo una preten-
sión reciente, sino una involución. 

Las líneas que 
separan los estados 
nacionales resultan 
ser no sólo una 
pretensión 
reciente, sino 
una involución

El norte global 
se derechiza 
y cierra fronteras 
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BRAULIO CARBAJAL 

Entre 2018 y 2022, es decir desde el 
comienzo de la actual administra-
ción, la desigualdad de ingresos en 
el país disminuyó, reveló el Banco 
de México (BdeM), en gran medida 
por el crecimiento del ingreso real 
de las personas en situación de po-
breza extrema.

Para la medición, explicó el banco 
central, se utilizó el índice de Gini, 
donde un nivel más alto equivale a 
una mayor desigualdad; dando co-
mo resultado que en 2018 el indi-
cador nacional se ubicaba en 45.7 
puntos, mientras en 2022 bajó a 
43.1 puntos.

“De 2018 y 2022, en todas las re-
giones, el ingreso real promedio de 
las personas en situación de pobre-
za extrema registró un crecimiento 
más elevado que el del resto de la 

población, lo que se conoce como 
crecimiento propobre. Esto no sólo 
se reflejó en una reducción del por-
centaje de personas en situación de 
pobreza durante ese periodo, sino 
que también contribuyó a la dismi-
nución de la desigualdad de ingre-
sos en el país”, explicó.

El instituto central agregó que la 
disminución en la desigualdad de 
ingresos a nivel nacional durante el 
periodo señalado se atribuyó tanto 
a una reducción en la disparidad 
dentro de las regiones como entre 
ellas.

Destacó que a nivel nacional, el 
índice de Gini disminuyó entre 2018 
y 2020, y de manera más acentuada 
entre 2020 y 2022. Sin embargo, a 
nivel regional, el sur presentó los 
niveles de desigualdad más altos en 
el inicio del cuatrienio analizado, se-
guido por el centro, el centro norte 
y el norte, en ese orden. 

Además, el BdeM señaló que 
en el lapso analizado, también se 
encontró que todas las regiones 
registraron una disminución de la 
desigualdad.

Por otro lado, el análisis encontró 
que en todas las regiones del país la 

desigualdad de ingresos está vincu-
lada principalmente con el ingreso 
por trabajo subordinado, es decir, el 
de trabajar para alguien más, ya sea 
persona física o empresa.

Esta conexión, explicó, se debe en 
parte a su alta contribución al ingre-
so de los hogares, que fue de 66.2 por 
ciento del total de sus percepciones 
en 2022. Con una contribución sig-
nificativamente menor, la segunda 
fuente de ingresos más importante 
para explicar la desigualdad de in-
gresos regional son las transferen-
cias (apoyos del gobierno).

En tanto, dijo, la contribución de 
las otras fuentes de ingreso al nivel 
de desigualdad es relativamente 
pequeña.

En cuanto a la contribución de 
las diversas fuentes de ingresos de 
los hogares a la reducción de la des-
igualdad entre 2018 y 2022, el ban-
co central enfatizó en que a nivel 
nacional, los ingresos por trabajo 
subordinado explican en mayor me-
dida el descenso en la diferencia de 
ingresos.

De manera similar, la disminu-
ción en la desigualdad en todas las 
regiones también se atribuyó fun-
damentalmente a los ingresos por 
trabajo subordinado.

Un dato relevante, señaló, es que 
la caída en la contribución de esta 
fuente de ingresos a la desigualdad 
fue más significativa en el sur del 
país que en las regiones centrales, 

y aún más marcada en comparación 
con el norte.

Este resultado es congruente con 
un mayor crecimiento real de los 
ingresos por trabajo subordinado 
en los primeros deciles (la gente de 
menores ingresos) que en el resto 
de la distribución, en particular en 
las regiones centrales y, sobre todo, 
en el sur.

“El crecimiento propobre de los 
ingresos de los hogares durante el 
periodo 2018-2022 no sólo redujo 
la pobreza extrema por ingresos, 
sino que también contribuyó a 
atenuar la desigualdad en todas 
las regiones. Esta disminución re-
gional se explica por una caída en 
la contribución de los ingresos pro-

venientes del trabajo subordinado 
a la desigualdad, especialmente en 
el sur y las regiones centrales, don-
de las remuneraciones crecieron a 
un mayor ritmo en los hogares de 
menores ingresos que en el resto 
de la población.

“Estos hallazgos revelan la im-
portancia de un crecimiento inclu-
sivo que no sólo aumente el ingreso 
promedio, sino también el de los 
segmentos con menores ingresos”, 
puntualizó.

DORA VILLANUEVA

La suma de las remuneraciones de 
los trabajadores en México aumen-
tó 37.2 por ciento en los últimos cin-
co años, frente al avance de 3.4 por 
ciento que la misma masa salarial 
avanzó a lo largo de 13 años –entre 
2005 y 2018– reportan estimados 
del Consejo Nacional de Evaluación 
de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval).

Los datos del organismo exhiben 
que desde 2005 –cuando se cuenta 
con el insumo de las encuestas de 
ocupación y empleo– la suma de 
las remuneraciones laborales en 
México avanzó 41.9 por ciento, pe-
ro la mayor parte de ese avance se 
registró desde el cierre de 2018 al 
primer trimestre de 2024.

Al paso también de dos décadas, 
desde 2005 a 2024, la masa sala-
rial –como se refiere a esta suma de 
remuneraciones de los trabajadores 
de la economía– aumentó en prácti-
camente todos los estados del país, 
salvo Morelos.

De acuerdo con los estimados de 

Coneval, la masa salarial en More-
los acumula un retroceso de 3.5 por 
ciento al paso de casi 20 años. Entre 
2005 y diciembre de 2018 registró 
un revés de 29.8 por ciento, que no 
ha sido del todo compensado por 
un repunte de 37.4 por ciento en 
los últimos cinco años.

También hasta diciembre de 
2018, a Morelos siguieron 11 enti-
dades con un retroceso en la suma 
de las remuneraciones laborales: 
Tamaulipas (-22.5 por ciento), Ve-
racruz (-22.5), Ciudad de México 
(-19), Nuevo León (-16.5), Tabas-
co (-11.6), Oaxaca (-6.1), Guerrero 
(-4.9), Baja California (-3.6), San 
Luis Potosí (-3.5), Sonora (-3.2) y 
Sinaloa (-0.8 por ciento).

En los últimos cinco años, el ma-
yor crecimiento de la masa salarial 
se ha registrado en Nuevo León 
(82.9 por ciento); Tabasco (60.7); 
Ciudad de México (51.3); Tamau-
lipas (48) y Guerrero (47.8 por 
ciento). Y el menor avance se ha 
registrado en Guanajuato (4.2 por 
ciento), Sonora (11.5), Querétaro 
(11.8), Colima (19.9) y Quinta Roo 
(21.9 por ciento).

Ingreso de los pobres 
creció más que el del 
resto de la población

BALANCE SEXENAL

La masa salarial creció 10 
veces más en este sexenio 
que entre 2005 y 2018

 En todas las regiones del país 
se registró una reducción de la 
disparidad en los ingresos.
Foto José Antonio López

 Desde 2005, la suma de las 
remuneraciones laborales en 
México avanzó 41.9 por ciento. 
Foto Cristina Gómez Lima

Disminuyó al 
desigualdad, revela 
estudio del BdeM
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En cada sorteo,
una oportunidad de
 cambiar tu vida

Se celebra los días martes

PREMIO MAYOR
$21 MILLONES en 3 series

en 2 series
Se celebra los días viernes

PREMIO MAYOR

$17 MILLONES

Se celebra una vez al mes

PREMIO MAYOR

$27 MILLONES en 2  series

en 1 serie
Se celebra los días domingo

PREMIO MAYOR

$7 MILLONES

en 1 serie
Se celebra un domingo al mes

PREMIO MAYOR

$11 MILLONES

Se celebra una vez al año (24 de Diciembre)
en 4 series

PREMIO MAYOR

$204 MILLONES

se celebra en ocasiones especiales en el año

PREMIO MAYOR

$104 MILLONES
JUEGA
AQUÍ
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ALEJANDRO ALEGRÍA

El país está pagando la factura de 
un estilo de vida depredador de los 
recursos naturales, pues la sequía 
–que se extiende por dos tercios del 
territorio nacional–, ha provocado 
un encarecimiento de frutas, ver-
duras, carnes, e incluso alimentos 
procesados, indicaron expertos.

Cuauhtémoc Rivera, presidente 
de la Alianza Nacional de Pequeños 
Comerciantes (Anpec), aseguró en 
entrevista que no sólo la temporada 
de estiaje está afectando al aumen-
to en los precios, sino también la 
inseguridad que existe en el terri-
torio nacional y la logística que no 
se ha podido consolidar en algunas 
cadenas en la pospandemia.

Comentó que la canasta básica se 
ubicó en mil 858.58 pesos en mayo, 
nivel que observó una variación de 
1.51 por ciento mensual o un au-
mento de 27.71 pesos.

Los productos que más se han en-
carecido son el aguacate, que pasó 
de un promedio de 59.52 pesos a 
70.18; la naranja, de 26.30 a 28.74, y 
la zanahoria, de 17.70 a 18.43 pesos.

Juan Carlos Anaya, director gene-
ral de Grupo Consultor de Merca-
dos Agrícolas (GCMA), apuntó que 
el encarecimiento se explica por la 

sequía y la temporalidad, aunque 
destacó que sólo el cilantro ha esca-
seado y aumentado su costo.

Datos recabados por la consul-
tora muestran que en la Central de 
Abasto de la Ciudad de México en la 
primera semana de junio la coliflor 
observó de nueva cuenta un alza, la 
cual fue de 35 por ciento, pues pa-
só de 17 a 23 pesos la pieza, como 
consecuencia de las condiciones 
extremas de clima y granizadas en 
Puebla, principal proveedor de ésta 
hortaliza.

Otros alimentos que se han en-
carecido son el pepino con 77 por 
ciento o 4.8 pesos, la lechuga roma-
nita con 51 por ciento o 4.6 pesos, 
la calabacita Italiana 63 por ciento 
o 4.25 pesos y el nopal con 100 por 
ciento.

El plátano Tabasco se encareció 
49 por ciento al ubicarse en 16.5 
pesos el kilo. La naranja valencia 
aumentó 19 por ciento, 3.5 pesos; 
la piña mediana, 18 por ciento o 
3.5 pesos; la fresa, 7 por ciento o 
2 pesos, y la toronja, 10 por ciento 
o 1.7 pesos.

“Esto de la sequía, el efecto de 
El Niño y La Niña, todo este asun-
to del cambio climático, estamos 
pasando a pagar la factura de un 
mal estilo de vida, un estilo de vida 
depredador que no respeta el me-

dio ambiente, ni a la naturaleza”, 
señaló Rivera tras reconocer que 
la temporada de estiaje que se ha 
prolongado “ha estresado la activi-
dad agrícola y ganadera del país y 
en alguna medida también ha gol-
peado a la pesca”.

Comentó que la falta de agua ha 
afectado la producción agrícola, 
pues no sólo es escasa, sino que el 
producto no es de la mejor calidad.

“La sequía está golpeando, es ca-
da vez más un tema protagónico y 
la inseguridad es una constante.”

Hábitos de consumo 
cambiaron: expertos

Datos de GCMA indican que en 
el caso de la naranja la oferta no 
ha sido muy amplia y se ha con-
formado sólo con fruta de buena 
calidad que aportan citricultores 
de Tamaulipas y de Nuevo León, 
mientras para el limón sin semilla 
de Veracruz la calidad fue regular, 
pues predominó el producto de 
calibres menores.

Rivera agregó que la sequía tam-
bién ha repercutido en la ganade-
ría, pues los animales necesitan 
pastura para su engorda, mientras 
industrias como las de embutidos, 
sólo por mencionar algunas, tienen 
problemas por la escasez de agua.

No obstante, el presidente de An-
pec comentó que “factores como la 
inseguridad han pegado sistemáti-
camente” en la inflación, pues es 
un elemento que “está debajo de la 
alfombra” y es una de las causas por 
las que la inflación se mantenga en 
4.69 por ciento hasta mayo.

Además, en la pospandemia los 
hábitos de consumo cambiaron, 
pero la logística no se ha podido 
consolidar y las cadenas de sumi-
nistró están tratando de responder 
a las nuevas circunstancias de la 
demanda.

“Necesitamos que llueva, que 
llueva bien y que esa agua vaya a 
dar a las cuencas que almacenan 
el líquido.

“No estorba decir que de cada 10 
litros que pasan por las tuberías del 
país se pierden al menos entre 4 y 5 
litros, es decir, urge que se haga una 
modernización de los ramales que 
abastecen de agua a los hogares y al 
consumo humano”, señaló.

Advirtió que la situación de 
consumo puede empeorar con la 
canícula, como se conoce a la tem-
porada de calor más intensa en el 
verano, pues si bien la demanda de 
bebidas se intensificó con las olas 
de calor en primavera, la ANPEC 
prevé que la industria aumente los 
precios de los productos.

En la semana que se inicia se 
darán a conocer diversos repor-
tes económicos, entre los que 
se encuentran los de ventas de 
empresas comerciales y de ser-
vicios, así como el indicador de 
actividad económica.

México
Martes 18

El Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi) pu-
blicará Indicador trimestral del 
ahorro bruto del primer periodo 
del año.

Miércoles 19
El Inegi dará a conocer datos de 
la industria minerometalúrgica 
y de la industria manufacture-
ra, maquiladora y de servicios de 
exportación correspondientes al 
mes de abril. 

Jueves 20
El Inegi publicará encuesta de 
empresas comerciales y de ser-
vicios de abril. 
El banco Citibanamex dará a 
conocer el resultado de su en-
cuesta quincenal de expectati-
vas económicas. 

Viernes 21
El Inegi difundirá Indicador Glo-
bal de la Actividad Económica 
(IGAE) de abril, así como datos 
de las empresas constructoras 
del mismo mes. 

Estados Unidos
Lunes 17

Se difundirá indicador manufac-
turero Empire State de junio.

Martes 18
Se publicarán informes sobre 
ventas minoristas, producción 
industrial, producción manufac-
turera y tasa de utilización de la 
capacidad instalada, correspon-
dientes a mayo.

Viernes 21
Se difundirán índices PMI-S&P 
manufacturero, de servicios y 
compuesto correspondientes 
a junio, así como reporte de 
ventas de casas usadas durante 
mayo. 

Fuentes: Inegi,
Citibanamex y Monex 

JULIO GUTIÉRREZ

Para las empresas del sector finan-
ciero, de comercio electrónico y 
de entrega de comida a domicilio 
(delivery) el uso de las aplicaciones 
entre sus consumidores cada vez 
toma más relevancia.

En mayo, en todas las industrias 
mencionadas, aumentó el tráfico de 
uso en términos anuales y mensua-
les, dio a conocer un informe de la 
plataforma de inversiones GBM.

De acuerdo con el informe El 
mundo digital en México, en el quin-
to mes del año y comparado con el 
mes anterior, el tráfico dentro de las 
aplicaciones del sector de delivery
creció 4 por ciento, en la industria 
del streaming (plataformas para 
ver series o películas) avanzó 3 
por ciento, mientras en las firmas 
de tecnología financiera (fintech) y 
los bancos, el aumento fue de 2 por 
ciento.

De acuerdo con el reporte, a tasa 
anual, las aplicaciones de los super-
mercados vieron un crecimiento 
de 23 por ciento en su uso, y las 
de comercio electrónico de 15 por 
ciento, mismas que fueron benefi-
ciadas por el Hot Sale, la venta por 
Internet que se realizó del 15 al 23 
de mayo.

En los sectores bancario, fintech y 
delivery, el uso y la forma de atraer 

más clientes es por medio de las 
aplicaciones móviles, mientras en 
los supermercados o en las plata-
formas de comercio electrónico, los 
sitios de Internet prevalecen como 
los de mejor desempeño.

Jugadores predominantes

Según el informe, en el sector ban-
cario, BBVA –la institución con ma-
yor presencia entre las que operan 
en el país– por medio de su aplica-
ción tuvo en mayo 22 millones 800 
mil usuarios mensuales, de los cua-
les 10 millones 400 mil son clientes 
que la usan a diario. A su vez, en su 
página de Internet reportó 11 millo-
nes 200 mil visitantes mensuales.

El segundo jugador más predomi-
nante es Santander, con 8 millones 
300 mil usuarios activos mensuales 
y 3 millones 100 mil usuarios que 
usan su aplicación diariamente, 
mientras en su sitio web el núme-
ro de visitantes mensuales sumó 6 
millones.

Otro caso interesante es el de las 
empresas de tecnología financiera, 
mejor conocidas como fintech, en 
las que MercadoPago, Nu y Spin de 
Oxxo figuran como los participan-
tes de mayor relevancia.

De acuerdo con el reporte de 
GBM, que toma cifras de la plata-
forma de análisis Similarweb, Mer-
cadoPago reportó en su aplicación 

12 millones 500 mil usuarios men-
suales activos; en el caso de Nu, la 
cifra asciende a 7 millones 900 mil, 
y en el de Spin, de Oxxo, a 2 millo-
nes 700 mil.

Para el caso de las firmas de de-
livery, las que se encargan de en-
tregar comida a domicilio, Rappi y 
Uber Eats cuentan con 8 millones 
400 mil usuarios mensuales acti-
vos, mientras Didi Food tiene 6 mi-
llones. De esos totales, la primera 
reporta un millón 500 mil usuarios 
diarios, la segunda un millón 400 
mil y la tercera 700 mil.

Usuarios de navegadores

Las tendencias cambian cuando se 
trata de supermercados o comercio 
electrónico, pues los consumidores 
digitales prefieren el uso de las pá-
ginas de Internet para hacer una 
compra o una consulta.

Mercado Libre cuenta con 101 
millones 600 mil visitas mensua-
les; Amazon, 91 millones 900 mil; 

Coppel, 13 millones 900 mil; Liver-
pool, 24 millones 600 mil; Shein,  7 
millones 500 mil; Aliexpress, 30 mi-
llones 500 mil, y Temu, 23 millones.

En promedio, los usuarios pasan 
entre cuatro y nueve minutos en es-
tas páginas web antes de ejecutar 
una compra, señala GBM.

En lo que respecta a los sitios 
de Internet de los supermercados, 
hasta mayo Walmart contó con 36 
millones 300 mil visitas; Chedrahui, 
con 7 millones 500 mil; Soriana, 
con 4 millones 400 mil; La Comer 
y HEB, con un millón 600 mil cada 
uno, y la aplicación de Justo 300 mil.

En los servicios de streaming la 
tendencia se encuentra en los na-
vegadores por encima de las aplica-
ciones: Netflix reportó en mayo 45 
millones 900 mil visitantes; HBO 
Max, 10 millones 900 mil; Prime 
Video, 13 millones 600 mil; Disney, 
8 millones 900 mil; Vix, 14 millones 
100 mil; Star, 6 millones 400 mil; 
Paramount, un millón 100 mil, y 
Claro Video 2 millones 300 mil.

Sequía e inseguridad afectan precios de frutas y verduras

En auge, aplicaciones 
y páginas web de 
bancos, comercio y 
comida a domicilio

Para tomar
en cuenta
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LA ESTADUNIDENSE Tara Simoncic, considerada una de las directoras de orquesta más 
solicitadas de su generación, tuvo una presentación triunfal en su debut en México al 
frente de la Orquesta Sinfónica Nacional (OSN) en el Palacio de Bellas Artes. Al término 

del concierto regresó hasta en tres ocasiones al escenario ante la insistencia del público 
que la ovacionó de forma entusiasta. Foto Yazmín Ortega Cortés
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La época de los directores tiranos 
“quedó muy atrás”, afirma la ar-
pista Mercedes Gómez Benet en 
referencia a esos músicos que abu-
saban de su condición de poder en 
las orquestas y que maltrataban a 
los atrilistas.

“Ahora, los directores jóvenes se 
consideran un colega más. Ya cam-
bió ese patrón que se tenía hasta 
hace no muchas décadas con los 
directores, algunos de los cuales 
eran unos tiranos que llegaban a 
los ensayos a lanzar rayos y hasta 
humillar a los músicos”, resalta la 
también docente y escritora.

“Los jóvenes que están ganando 
puestos en las orquestas tienen una 
actitud de colaboración con los mú-
sicos; son conscientes de que somos 

un equipo y que la música la hace-
mos entre todos.”

Mercedes Gómez hace estos 
comentarios a propósito del es-
pectáculo Odonir y los ratones en 
concierto, basado en un cuento de 
su autoría (editorial Norma), en el 
que se narra la historia de un direc-
tor malhumorado que maltrata y 
humilla a los músicos y cómo és-
tos son ayudados por un grupo de 
roedores que habitan en el teatro 
donde ensayan –que incluso tienen 
su propia orquesta, la Ratónica del 
Establo de México– para darle una 
lección al maestro.

Dirigido al público infantil con el 
propósito de involucrarlo de mane-
ra divertida en el mundo de la mú-
sica clásica, este concierto escénico 
tendrá tres funciones en el Lunario 
del Auditorio Nacional hoy, el 23 y 
30 de este mes a las 13 horas. 

Si bien la historia de Odonir y los 
ratones en concierto tiene lugar en el 
mundo de las orquestas y la música 
de concierto, contada a partir de las 
experiencias vividas por la autora y 
basada en su paso por agrupaciones 
como la Sinfónica del Estado de Mé-
xico y las filarmónicas de la Ciudad 
de México y la Universidad Nacional 
Autónoma de México, a su decir, no 
es una situación privativa del arte 
sonoro, sino que está extendida en 
muchos otros ámbitos.

“Detrás de esta historia (aparen-
temente inocente) hay un sesgo crí-
tico muy fuerte al ejercicio abusivo 
del poder, no sólo en las orquestas 
con algunos directores, sino tam-
bién en otros lugares, como las es-
cuelas y espacios laborales”, explica 
Mercedes Gómez.

“A mucha gente se le olvida, 
cuando llega a un puesto de poder, 
que está allí para coordinar, no pa-
ra maltratar ni humillar a nadie. 
Si no todos, seguramente algunos 
tuvimos una mala experiencia con 
un maestro de primaria que nos 
castigaba por mero capricho o por 
sentir que podía hacerlo. Entonces, 
parece que es un tema ingenuo (el 
de la obra), pero tiene su carnita, su 
mensaje. Hay que recordar siempre 

que debe fomentarse la colabora-
ción en equipo.”

En entrevista, Mercedes Gómez 
destaca que este espectáculo no 
sólo es para que los niños y niñas 
escuchen, vean y se diviertan, sino 
que también tiene un sentido di-
dáctico que les permite adentrarse 
al fascinante mundo de la música 
clásica a partir de conocer diversos 
instrumentos y cómo son los ensa-
yos de una orquesta.

Además de un ensamble de 15 
músicos, el montaje está construi-
do a partir del teatro de sombras, 
títeres de diferentes tamaños y 
técnicas, así como la música en 
vivo creada ex profeso por el joven 
compositor Kevin Martín.

La música como un juego 
que te puede salvar

La dirección escénica está a car-
go de Emmanuel Márquez, quien 
comparte el interés de la arpista 
y escritora de acercar este tipo de 
propuestas musicales a los diferen-
tes públicos, en especial al infantil.

En esta puesta, el creador escé-
nico busca acentuar la importancia 
de la armonía y de que todos nos 
escuchemos. “Una orquesta no fun-

ciona si no se oyen todos entre sí y si 
no juegan todos al mismo tiempo. 
Pienso que es algo que no está pa-
sando ahora no sólo como país, sino 
como planeta. Es decir, todos debe-
mos ir hacia un lugar en común. Y 
un poco la idea ahora es resaltar la 
importancia de la armonía entre la 
gente y también ver a la música co-
mo un juego que nos puede salvar”.

En este espectáculo, agrega Em-
manuel Márquez, “se habla de la vio-
lencia y el sobrejercicio de la autori-
dad. Aquí se plantea cómo se puede 
hacer música con la misma calidad 
de otra manera, lo que, espero, nos 
estamos planteando en esta genera-
ción: pasó la época de los maestros 
estrictos, de la violencia en la edu-
cación, para ser una educación más 
empática, más juguetona”.

De acuerdo con Mercedes Gó-
mez, en México hacen falta pro-
puestas artísticas para acercar a 
los niños a la música de concierto. 
“En las programaciones de las or-
questas sinfónicas sólo figura Pedro 
y el lobo, de Serguéi Prokófiev, una 
obra maravillosa, pero sin duda 
sobra talento en el país para hacer 
y compartir historias contemporá-
neas y divertidas más cercanas a 
nosotros”.

Mercedes Gómez Benet presenta 
Odonir y los ratones en concierto, 
donde un director malhumorado 
recibe una lección por su conducta

Atrás quedaron “los tiranos”
que maltrataban a los atrilistas

▲ En entrevista con La Jornada, 
la arpista y compositora 
Mercedes Gómez Benet 
asegura que “los jóvenes que 
están ganando puestos en las 
orquestas tienen una actitud de 
colaboración”. Foto María Luisa 
Severiano
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Los exponentes de la generación 
de la Ruptura han sido relegados 
al margen de la memoria colectiva, 
por lo que “es necesario devolverles 
su lugar en la historia”, sostuvo el 
poeta, historiador del arte y curador 
Juan Rafael Coronel Rivera, a pro-
pósito de su libro más reciente de-
dicado a ese movimiento artístico. 

En entrevista con La Jornada, el 
también etnólogo y editor explicó 
que “es necesario relanzar a estos 
artistas junto con sus obras para 
que las personas los conozcan. 
Incluso he querido hacer una ex-
posición titulada Máscara contra 
cabellera, para poner de un lado 
a los representantes abstractos y, 
del otro a los figurativos, ya que sus 
movimientos eran opuestos. 

“Decidí lanzar esta obra, Rup-

tura, debido a que es un tema muy 
cercano en mi vida personal. Fui 
hijo único y mis padres solían reu-
nirse con exponentes rupturistas. 
De alguna manera crecí con ellos, 
empecé a escucharlos con deteni-
miento, veía lo que hacían mien-
tras mi interés por la pintura y mi 
concepción filosófica de la historia 
del arte se formaron de la mano de 
muchos de sus protagonistas. 

“Una de las cosas que les preocu-
paba era tener un estilo personal; 
en aquella época lo fundamental era 
la invención estilística, a diferencia 
del arte contemporáneo, en el que 
un día puedes hacer una mesa y al 
siguiente una escultura, instalación 
o video, y no necesariamente debes 
tener un estilo, aunque está implíci-
to un lenguaje personal.  

“Otra de sus peculiaridades era 
su posición ideológica: no eran de 
derecha, pero sí veían muy mal la 

hegemonía de la izquierda estatal, 
derivada del dictador soviético Sta-
lin y del líder comunista chino Mao 
Tse Tung.” 

Publicado por Talamontes Edi-
tores, Ruptura recopila una serie 
de ensayos y fotografías en los 
que Juan Rafael Coronel Rivera, 
hijo del artista zacatecano falleci-
do en 2019, narra el desarrollo de 
una generación cuya prioridad fue 
apartarse de los nacionalismos, la 
radicalidad política y la sumisión 
al Estado. 

Sin embargo, las décadas en los 
que tuvo lugar la Ruptura (1952-
1973) estuvieron enmarcadas por 
el espionaje, los asesinatos, las per-
secuciones políticas, la paranoia 
estadunidense, la bomba atómica 
y las invasiones en América Latina. 

Rufino Tamayo, Wolfgang Paalen, 
Remedios Varo, Gunther Gerzso,
Leonora Carrington, Mathias 
Goeritz, Juan Soriano, Manuel 
Felguérez, Alberto Gironella, Fer-
nando García Ponce, Tomás Parra, 
Francisco Toledo, Naomi Siegmann 
y Beatriz Zamora son algunos rup-
turistas que figuran en el ejemplar. 

Narrador y también fotógrafo, 
Coronel Rivera (Ciudad de México, 

1961) externó su interés para rein-
troducir a estos artistas al público 
contemporáneo a fin de valorar sus 
aportaciones y evitar que éstas per-
manezcan para siempre en el olvido. 

“El movimiento tuvo una impor-
tancia muy local, aunque los rup-
turistas mantuvieron un continuo 
estado de libertad creativa, cogni-
tiva y espiritual. Es evidente que 
fueron punta de lanza en el pano-
rama nacional para que surgieran 
muchas expresiones; por ejemplo, 
Gironella hacía ensambles fantás-
ticos porque incorporaba piezas 
novohispanas, precolombinas, de 
ornato, con telas, volumen, y a veces 
hacía muebles.

“Muchos integrantes de la Ruptu-
ra tenían que estar armados. Eran 
perseguidos políticos, como Siquei-
ros y Revueltas. No era cosa senci-
lla. En la actualidad hay mucha más 
libertad, pero en aquella época pe-
lear por sus ideales era cosa seria, 
prácticamente se jugaban la vida. 

“De 1979 a la fecha me he des-
empeñado también como curador. 
Ahora sólo me involucro en pro-
yectos de arte indígena o arte po-
pular. No obstante, en todos esos 
años ninguna instancia nacional o 

extranjera me pidió intervenir en 
una exposición de la Ruptura. Me 
hablaban de Frida Kahlo, Diego Ri-
vera, Orozco, Siqueiros, Tamayo y 
Francisco Toledo. 

“Hace falta esa labor de difusión 
–además de dinero–, pero iniciati-
vas como esta representan un paso 
para retomar la historia en la esce-
na artística mexicana. Ofrezco al 
lector una visión crítica del impacto 
y relevancia de este movimiento, y 
espero fomentar mayor interés pa-
ra abrir un debate sobre las diferen-
tes perspectivas y evoluciones en el 
arte mexicano”, concluyó Coronel 
Rivera. 

El libro Ruptura se presentó ayer 
en el Museo Kaluz, donde el autor 
estuvo acompañado por la pro-
motora y gestora cultural Miriam 
Kaiser, Ester Echeverria, curadora 
y viuda del pintor Enrique Echeve-
rría, la artista Ximena Cuevas y Es-
teban García Brosseau, arquitecto 
y doctor en historia del arte. 

El curador Juan Rafael Coronel 
Rivera dedica su más reciente 
libro a este movimiento artístico

“Hay que revalorar a la 
generación de la Ruptura”

▲ El artista Alberto Gironella 
(1929-1999) y el poeta Salvador 
Elizondo (1932-2006). Foto 
cortesía Talamontes Editores
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La directora estadunidense Tara 
Simoncic tuvo una presentación 
triunfal en su debut en México al 
frente de la Orquesta Sinfónica Na-
cional (OSN) la noche del viernes 
en el Palacio de Bellas Artes. Al tér-
mino del concierto, debió regresar 
hasta en tres ocasiones al escenario 
ante la insistencia del público, que 
la ovacionaba de forma entusiasta, 
lo mismo que a los músicos de la 
agrupación. 

En condición de huésped, la 
música originaria de Stockton, 
California, dirigió un programa 
conformado por El príncipe Igor, 
de Alexander Borodin, la suite 
del ballet Billy the Kid, de Aaron 
Copland, y la Séptima Sinfonía de 
Antonín Dvorák, esta última la que 
mayor impacto y reconocimiento 
causó en la audiencia.

Tara Simoncic se agigantó en el 
podio. Demostró por qué es una 
de las directoras orquestales más 
solicitadas de su generación, con 
una actuación conocedora, sobria, 
seria, mas no carente de expresión 
ni emotividad, estableciendo una 
estrecha comunicación con los 
atrilistas y la audiencia desde el co-
mienzo, que se tornó más íntima y 
disfrutable conforme avanzaron las 
obras y la velada.

El programa, titulado Diálogos 
con la danza, fue una propuesta 
que los responsables de la Sinfónica 
Nacional le hicieron a la directora, 
sabedores de su especialización en 
música de ballet, territorio en el 
que hizo historia en marzo de 2022, 
cuando se convirtió en la primera 
mujer en dirigir el American Ballet 
Theatre con una producción de Don 
Quijote.

Para este concierto, se acordó 
que la mitad del programa fuera 

dancístico y la otra sinfónico, co-
mentó Tara Simoncic a La Jornada
en el camerino del Palacio de Bellas 
Artes, minutos antes de esta prime-
ra actuación en México, la cual será 
repetida hoy en el mismo escenario, 
a las 12:15 horas. 

Explicó que optó por dirigir músi-
ca para ballet “porque es muy difícil 
todavía para las mujeres dedicarse 
a la dirección de orquesta; cuesta 
mucho encontrar trabajo, enton-
ces hace varios años quedé ena-
morada del ballet y dije: ‘Si puedo 
ser buena en esto, es más probable 
que encuentre trabajo’, porque es 
una especialidad a la que pocos se 
dedican, y eso fue lo que sucedió; 
entonces, ahora dirijo mucho ballet, 
porque soy buena en eso”. 

–¿Por qué se hizo directora de 
orquesta?

–Mis padres son músicos y cuan-
do cumplí ocho años vi una película 
sobre un director y dije que eso era 
lo que yo quería ser. En mi cumplea-
ños, me regalaron una batuta y una 
partitura. Pasó el tiempo y olvidé 
esa idea, quería ser abogada, pero 
al final cambié de idea: quería hacer 
música y por eso estoy aquí.

–Como mujer, ¿qué tan difícil 
es estar al frente de una orquesta, 

cuando hasta hace no mucho eran 
espacios sólo para hombres? 

–Ahora que he adquirido más ex-
periencia en este oficio, no es algo 
en lo que esté pensando. Cuando 
era más joven, en efecto, me era 
más difícil, la gente quizá era más 
dura conmigo, pero la verdad es 
que hoy es algo que me tiene sin 
cuidado.

–¿Encuentra barreras de comu-
nicación con los músicos por ser 
mujer?

–Para nada. Es una comunica-
ción que se da de manera natural, 
de persona a persona. Yo sólo hago 
mi trabajo.

–¿Cómo concibe usted que debe 
ser un director de orquesta?

–Uno debe trabajar y estudiar 
muy duro. Si uno es un buen músi-
co, sabe comunicar con su cuerpo, 
su expresión, sus gestos, y además 
siempre es sumamente respetuo-
so con sus compañeros músicos y 
fiel consigo mismo y con lo que ha-
ce, considero que va por el camino 
correcto. Algunos podrán quererte 
y otros no.

–¿Qué opina de esa figura fuerte e 
incluso autoritaria de los directores?

–Eso ya no cabe ahora en el mun-
do. Todavía tuve algunos maestros 

que pensaban y actuaban así. Que-
dó claro que ese no es el camino. 
Con un poco de suerte, uno puede 
inspirar a los otros. Uno trata de 
inspirar a los músicos para que to-
quen, inspirarlos a ser musicales, 
mostrar personalidad y que toquen 
de la mejor forma que puedan. Eso 
es lo que quiero: inspirar, y hago 
todo lo posible para lograrlo de la 
mejor manera. Es como en todo 
trabajo: me toca ser la jefa en una 
situación; entonces, lo que busco es 
encauzar, alentar a los otros para 
que logremos juntos nuestro obje-
tivo en común. 

–¿Es tiempo de que haya más di-
rectoras en las orquestas?

–Por fortuna cada vez somos 
más mujeres directoras; hasta ha-
ce no mucho, era un mundo prác-
ticamente sólo para hombres, pero 
lentamente ha ido cambiando. La 
gente debe mirarnos más como per-
sonas que por nuestro género; es 
decir, no importa si somos mujeres 
u hombres directores ¿Por qué ha-
cer una división así? Somos iguales, 
haciendo el mismo trabajo. Todas 
las personas son únicas y transmi-
ten autenticidades diferentes, esto 
trasciende la noción de lo femenino 
y lo masculino. 

“La gente debe mirarnos más 
como personas que por nuestro 
género”, afi rma Tara Simoncic 

Para ser director de orquesta, 
“no importa ser mujer u hombre”

▲ Como directora huésped 
de la Orquesta Sinfónica 
Nacional, la estadunidense Tara 
Simoncic triunfó en su debut 
el viernes pasado en el Palacio 
de Bellas Artes. Fotos Yazmín 
Ortega Cortés
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El filósofo y sociólogo alemán Jür-
gen Habermas cumplirá 95 años el 
próximo martes; sin embargo, aún 
está lejos del retiro.

“Siempre está trabajando en al-
go”, afirmó Romam Yos, quien tra-
bajó junto al biógrafo de Habermas, 
Stefan Müller-Doohm, en un tomo 
de entrevistas para la editorial ale-
mana Suhrkamp.

Yos señaló a la Dpa que lo ve 
“muy vivo, muy alerta, mental-
mente concentrado”. No obstante, 
según su editorial, Habermas ya no 
da entrevistas.

Eso no quiere decir que el pen-
sador esté mudo. Ya no planea una 
obra monumental como su libro 
Una historia de la filosofía, de mil 
775 páginas, publicado en 2019. 
Sin embargo, una y otra vez escribe 
ensayos para grandes diarios o pu-
blicaciones científicas sobre temas 
de actualidad.

La pandemia del coronavirus, 
la guerra de Ucrania y el conflicto 
en Medio Oriente lo mantuvieron 
ocupado en los últimos años. “No 
puede no pensar políticamente”, 
dijo Yos, quien enseña en la cáte-
dra de Filosofía de la Cultura en la 
ciudad alemana de Wuppertal. Que 
para tantas personas sea familiar el 
nombre de Habermas tiene que ver 
con que hay dos Habermas: el filó-
sofo, cuyo trabajo académico puede 
parecer “cargado de presupuestos y 
difícil de entender” para los profa-
nos, como dice Yos, y el intelectual 
que interviene en debates públicos 
de actualidad.

Por supuesto, sus declaraciones 
están largamente argumentadas y 
no pueden reducirse a un titular. 
Sabe que esto también lo expone 
a la crítica, pero en un punto hasta 
lo desea. Al fin y al cabo, el debate, 
el intercambio de argumentos y 
la lucha por el entendimiento son 
algunos de sus temas centrales, in-
cluso como filósofo.

Yos sostiene que está sorpren-
dentemente bien de salud para su 
edad. Su esposa, de casi la misma 
edad, aún vive, aunque hace poco 
perdieron a uno de sus tres hijos. 
Desde hace décadas, Habermas, 
nacido el 18 de junio de 1929 en 
Düsseldorf, vive en el Lago de 
Starnberg, aunque su trabajo 
está asociado principalmente a 
Fráncfort, donde fue ayudante de 
investigación de Max Horkheimer 
desde 1956 y ocupó su cátedra en 
1964. El vertiginoso ritmo de las 
redes sociales, la agresiva cultura 
del debate, el avance de las fuer-
zas autoritarias..., todo esto debe 
resultarle ajeno, probablemente 
incluso repulsivo, aunque Haber-
mas cree inquebrantablemente en 
el concepto de razón, de acuerdo 

con Yos. “No hay alternativa para 
él”, indicó.

A punto de cumplir 95 años, pue-
de decirse que Habermas ha tenido 
una vida de lo más fructífera. Sus 
escritos más importantes, Historia 
y crítica de la opinión pública (1962) 

y Teoría de la acción comunicativa 
(1981), son tan influyentes como 
ambiciosos. Yos asegura que en los 
ámbitos en los que no se habla la 
lengua alemana, Habermas sigue 
siendo uno de los pensadores ale-
manes más importantes.

Al mejor libro y labor 
editorial en el ámbito 

de la Antropología y la 
Historia. 

Antonio  
García 
Cubas  
2024
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La Secretaría de Cultura, a través del  
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Conoce las 
bases aquí:

Jürgen Habermas cumple 
95 años en plena actividad 
Aunque ya no da entrevistas, el 
fi lósofo alemán está lejos del retiro

 Imagen de Jürgen Habermas 
tomada el 7 de noviembre de 
2006, en Koenigswinter, cerca 
de Bonn, Alemania. Foto Ap



ALONDRA FLORES SOTO 

El director Andréi Tarkovski se pre-
senta sin filtros, con voz propia en 
primer plano para narrar una auto-
biografía, gracias al documental A 
cinema prayer (2019) realizado por 
su hijo, quien sostendrá el próximo 
martes un conversatorio en la Uni-
versidad del Claustro de Sor Juana 
después de la proyección de la cinta.

“Tengo la sensación de que los 
expertos olvidan cuál es realmente 
el mensaje acerca de sus filmes, el 
arte y la vida”, expresó en entrevista 
quien lleva el mismo nombre que el 
cineasta de la era soviética. “La idea 
del documental es poner el audio al 
frente para hacer un diálogo entre 
espectadores contemporáneos y 
Andréi Tarkovski. Es un monólo-
go en el que habla él. Es particular 
porque no quería ningún tipo de 
filtros”. 

Tarkovski llega acompañado por 
la inspiración que causó en la músi-
ca, con el estreno de la Suite Stalker
por Duo Gazzana, quienes con vio-
lín y piano imprimen la esencia de 
la película de 1979. 

Un poeta, contemplativo, así es 
considerado quien en su libro Es-
culpir el tiempo plasmó muchas de 
sus ideas. “Mi padre fue un hombre 
espiritual. Es difícil hablar de él sólo 
como un cineasta, ese es de hecho 
el problema de muchos críticos”, 
opinó. Para acercarse a Tarkovski 
propuso aprender sobre la cultura 
rusa y la filosofía espiritual de prin-
cipios del siglo XX, con nombres 
como Nikolái Berdiáyev, Vladimir 
Soloviev y Pável Florenski. 

“El significado del arte es la ora-
ción” se escucha al propio creador 
ruso en la película que se presentó 
en el Festival de Venecia, recupera-
do en el tiempo para llegar de aaa-
manera directa sobre esa plegaria 
para cuestionar el mundo, el arte y 
la espiritualidad, también con los 
versos de su padre, el gran poeta 
ruso Arseni Tarkovski (1907-1989). 

“Hay muchos libros, películas, 
investigaciones y escritos críti-
cos dedicados a Tarkovksi, pero 
el punto es que después de tantos 
años hemos empezado a perder 
sus propias ideas y personal punto 
de vista”, opinó el hijo del director 
de películas fundamentales como 
Solaris, Sacrificio o La Zona. Estos 
estudios de los eruditos han colo-
cado al cineasta en segundo plano. 

Andréi A. Tarkovski describió 
que el documental que presenta 

finalmente en México es una bio-
grafía de la vida de su padre, sus 
películas y su proceso creativo, 
narrada por él mismo. De hecho, 
es un monólogo con su voz realiza-
do a partir de la edición de entre-
vistas, conferencias, lecciones de 
cine y apariciones públicas. Cada 
película, cada aspecto de su vida, 
de la relación con su padre y su fa-
milia están ahí. “Traté de ser lo más 
preciso posible sobre como era él y 
como lo recuerdo”. 

Desde su sentir: “todas las pre-
guntas que le hago son una espe-
cie de conversaciones que nunca 
tuvimos porque cuando él murió 
yo tenía 15 años, no tuvimos mu-
cho tiempo para platicar y yo no 
tenía la suficiente madurez para 
las respuestas que de hecho son 
importantes ahora”. De alguna 
manera, “es restablecer una cone-
xión espiritual”, a más de 30 años 
del fallecimiento del realizador en 
París, a causa del cáncer. El hijo de 
Tarkovski está en la misma edad 
que la de su padre al morir. 

“El objetivo no fue hablar sobre 
mí mismo; estoy hablando de mi 
padre. Por su puesto la edición del 
filme y la elección de las conversa-
ción es personal, así como las tomas 
de los lugares. Pero es todo.”

La visita de Andrei Tarkovski a 
México de alguna manera es una 
cita pendiente, pues A cinema pra-
yer salió al público en 2019. El plan 
era venir para el estreno en nuestro 
país en 2020, pero no fue posible 
debido a la pandemia. La idea del 
documental data hace unos 20 años 
y era un proyecto diferente basado 
en sus diarios. La producción se de-
tuvo por varias razones hasta que lo 
retomó hace unos años.

“Técnicamente lo más difícil y 
doloroso fue cortar, que en cine es 
lo más complicado de hacer”, contó 
sobre el trabajo de seleccionar una 
gran cantidad de grabaciones que 
tuvo que revisar, restaurar y orga-
nizar. Contrario a otras biografías 
donde escasea el material, aquí ocu-
rrió lo opuesto. La voz es el esquele-
to, a lo que fue agregando imágenes 
relacionadas con lo que va diciendo. 
Cada capítulo está dedicado a sus 
películas, a partir de La infancia de 
Iván, de 1962. El primer borrador 
fue de dos horas y media, el resul-
tado que salió a las pantallas es de 
una hora y 40 minutos. 

En la entrevista acompañaron a 
Tarkovski las hermanas Natascia y 
Rafaella Gazzana, quienes estrena-
rán en México la Suite Stalker, del 

compositor estonio Tõnu Kõrvits. 
La pieza para piano y violín surgió 
desde la admiración por el cineas-
ta ruso, quien filmó la película de 
ciencia ficción con este nombre 
en Tallín, ciudad en la que nació el 
creador musical, por lo que “estuvo 
especialmente inspirado por el fil-
me. La obra está dividida en cuatro 
partes, lo cual es muy interesante 
porque evoca la película”. 

Duo Gazzana ofrecerá un con-
cierto el 19 de junio en el Claustro 
de Sor Juana con un programa 
especial, que incluye música de su 
país, en el que también se plantea 
pensar el pasado y lo contemporá-
neo. De Italia, su país natal, inter-
pretan a Arcangello Corelli, des-
pués piezas de Valentín Silvéstrov, 
Arvo Pärt, Béla Bartók y Edvard 
Grieg. 

La proyección de Una plegaria 
cinematográfica y la charla con 
Andréi A. Tarkovski es este 18 de 
junio, a las 17 horas. Al día siguien-
te está programado el concierto de 

Duo Gazzana, a las 19 horas. La cita 
es en el auditorio Divino Narciso del 
Claustro de Sor Juana, en Izazaga 
92, Centro Histórico. Ambas acti-
vidades son de acceso gratuito, con 
registro previo. 

Andréi Tarkovski se presenta sin fi ltros, 
con voz propia, en A cinema prayer
El documental se proyectará el 
próximo martes en la Claustro
 de Sor Juana // “Mi padre fue un 
hombre espiritual; es difícil hablar 
de él como un realizador”, señala 
el hijo del director soviético
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▲  Fotogramas del documental, 
de Andréi A. Tarkovski, hijo del 
realizador ruso, quien sostendrá 
el próximo martes un 
conversatiorio en la Universidad 
del Claustro de San Juana



HERNÁN MULEIRO
ESPECIAL PARA LA JORNADA

Un grupo musical puede mejorar 
su técnica, su forma de tocar o su 
sentido de la armonía, pero difícil-
mente logran impostar el sentido 
de urgencia del dúo de Guadalajara 
Grave/Mal. La noche del 18 de mayo 
abrieron para el grupo neoyorquino 
Codeine, en la Ciudad de México, y 
podía notarse que el concierto or-
ganizado por la productora Afasia 
era una ocasión especial, aunque en 
el caso de Grave/Mal, formados por 
Be en guitarra, secuencias y voces, y 
Ali en batería, sintetizador y voces, 
da la sensación de que ese momen-
to también podría haber sucedido 
en la casa de alguien o en un foro 
menos iluminado. Un dúo como 
Grave/Mal hace que uno divida los 
proyectos entre los que quieren me-
jorar su música como una empresa 
y los otros: aquellos cuya condición 
innegociable es ser ellos mismos. 
Para ubicarlos musicalmente suele 
usarse el término pospunk y puede 
que de ahí extraigan cierta inspi-
ración o ese espíritu de generar 
un espacio de baile en un mundo 
amenazante. Cuando les pregunto 
por recomendaciones de bandas en 
Guadalajara, devuelven una quince-
na de nombres: Perros plaga, Niña 
Perro, Extraño enemigo, Azote y 
rigor, El mal gusto, Mirisaurio, Pri-
mitivo, entre otras.

–¿Qué me pueden contar sobre 
vivir en Guadalajara y existir allí 
como banda?

–Be: Ambas crecimos aquí; Alí 
vivió en otros lugares, pero mayo-
ritariamente hemos estado en esta 
ciudad, al menos yo toda la vida. A 
pesar de que Guadalajara tiene mu-
chas facetas y caras, es una ciudad 

muy grande y llena de gente. Creo 
que concordamos en que socialmen-
te es un lugar muy conservador, as-
piracionista y muy blanqueado, eso 
siempre nos ha resultado muy culero 
y muy irritante. A la vez, siempre he-
mos percibido que eso genera una 
resistencia: siempre hemos cono-
cido mucha gente en contra de las 
normas y los valores más católicos, 
esto le da una cualidad genuina a la 
gente que tiene cosas que decir, que 
habla a través de la creatividad o de 
un pensamiento político.

–Ali: Sucede en todo el país, pero 
aquí en Jalisco tenemos una crisis de 
desapariciones forzadas y no es una 
situación ajena para nadie. Hay es-
pacios y colectivos que buscamos en-
contrarnos para canalizar la rabia y el 
dolor, organizarnos para hacer cosas; 
el hecho de juntarnos ya es una resis-
tencia hacia un estado muy opresor, 
aquí como en todos lados. Hablando 
en torno al tipo de música que hace-
mos y las letras que escribimos, no es 
que exista una intención como de “ay, 
queremos tener una banda que plan-
tee ciertas cosas”. No es algo hecho 
con ese propósito, pero naturalmente 
esas cosas de las que hablamos tienen 
que ver con la violencia que vivimos 
y notamos. Ese sentido de urgencia 
sale ahí a ser expulsado. Hay de todo, 
pero así nos vinculamos para que no 
nos estalle dentro.

–¿Su música es una reacción a 
estas situaciones?

–Be: Algo de nuestro plantea-
miento es político, hay una postura 
anticapitalista con respecto a cómo 
afrontamos el mundo. Eso tiene 
muchas vertientes: una de ellas 
es que dentro de un sistema que 
propone desarticularnos, para así 
quitarnos la opción de empodera-
miento como comunidad, nosotros 
proponemos experimentar el cuida-

do, la comunidad, generar colecti-
vidades, vernos, compartirnos con 
defectos y virtudes, aprendiendo de 
error y rechazando las dinámicas 
que provienen de este modo de vida 
voraz, violento y destructivo. Nos 
planteamos no entrar en ese juego, 
no entrar en el mito del progreso y 
hacer todo lo contrario.

–Ali: Es muy lindo pensar la músi-
ca como un pretexto para juntarnos. 
En un show, una tocada o lo que sea, 
una va a ver a las bandas, a vivir la 
catarsis y deschongarse un rato, pe-
ro lo verdaderamente importante es 
el momento que nos estamos dando 
todas personas para encontrarnos 
ahí y pasarla bien, para platicar de 
ciertas cosas, desahogarnos, apapa-
charnos, gozarnos, creo que también 
eso es muy potente.

Disidentes de género

–¿Qué grado de literalidad mane-
jan cuando cantan sobre “quemar 
todo”?

–Be: Alto, muy alto. Desde el fon-
do de nuestro corazón no tenemos 
problemas en pensar en destruirlo 
todo, como una forma de deseo 
catártico muy profundo; puede 
que eso no arregle nada, pero de 
repente se siente que la realidad 
lo amerita. Más allá de lo literal, sí 
somos partidarias de pensar en una 
renovación: en un reconocerse con-
tinuo, en ser disidentes de género, 
personas trans como lo somos, en 
mandar a la chingada viejas estruc-
turas nocivas que no tienen ningu-
na necesidad de perpetuarse.

–Ali: Ante un sistema que es tan 
brutal con nuestras vidas, es bue-
no reconocer quienes somos: una 
misma, pero también en colectivo; 
creemos mucho en la catarsis glo-
bal, en usar la música, el ruido, los 

gritos y el baile, utilizarlo de forma 
hasta terapéutica, ya que todos en 
mayor o menor medida comparti-
mos situaciones de opresión.

–¿Cómo afectan las desaparicio-
nes a la vida nocturna de la ciudad?

–Be: Las desapariciones van mu-
cho más allá de la vida nocturna, 
creo que es un estado mental de 
alerta constante en cualquier per-
sona que viva acá. Das por hecho 
que tienes que estar al pendiente 
cuando estás en la calle, cuando 
estás armando un show; cuando te 
vas de una fiesta en la noche, hay 
protocolos tácitos de estar pendien-
tes las unas de las otras. Ese estado 
mental se manifiesta mucho en có-
mo tratas de cuidar a la gente en el 
contexto nocturno, que es todavía 
más incierto. Entonces, siempre 
intentamos seguir proponiendo 
generar espacios de encuentro a 
como dé lugar, porque es casi lo 
único que tenemos. 

–Ali: Han demostrado que son 
capaces de desaparecernos e in-
culcarnos miedo. En torno a la vida 
nocturna intentamos recordarnos 
que no nos pueden quitar también 
las ganas de pasarla bien y conectar 
con la gente que nos rodea. Ahon-
dando en las cosas que nos afectan, 
también acá en Guadalajara desde 
la pandemia se efectivizó la ley del 
ruido: la policía te puede caer con 

un medidor de decibeles para que 
le bajes el volumen o para ver que 
estás haciendo. Obviamente nos mo-
vemos en un montón de foros y casas 
que no son espacios institucionales 
u oficiales; estos años hemos visto 
como han tronado un montón de 
lugares donde teníamos la oportu-
nidad. También se trata de saber qué 
vamos a hacer, porque es impensa-
ble que sólo queden en pie los foros 
que te cobran un montón para poder 
hacer un evento: son ligas inalcanza-
bles para mucha banda. 

–¿Qué lugar ocupa la identidad 
de género en el grupo?

–Be: Todo lo que tiene que ver 
con la identidad de género y sexual 
es una parte muy fundamental 
de nuestro planteamiento como 
banda. Más allá de que yo sea una 
persona transgénero y de que sea-
mos exploradoras sexuales, pro-
blematizar cómo eso se extrapola 
a otras cosas es parte de nuestro 
experimento como banda, pensar 
en romper el molde de lo que nos 
adoctrina: el deseo, el cuerpo, el rol 
que tienes que cumplir dentro de 
tu género, quiebra mucho con las 
dinámicas de todas las ideas.

JUAN JOSÉ OLIVARES

One Hand Clapping, quizá uno de 
los discos más pirateados en la 
historia, por fin ve la luz para be-
neplácito de los seguidores de Paul 
McCartney.

Se trata del que habría sido el 
siguiente disco de Paul y Wings 
tras el exitoso Band on the Run, 
pero que sólo solía escucharse en 
algunas copias mal grabadas o en 
fragmentos disponibles en lanza-
mientos de archivo.

El pasado viernes salió One Hand 
Clapping en todo formato habido y 
por haber. Se trata de un disco do-
ble con más de dos docenas de can-
ciones que fueron grabadas hace 50 
años para un video documental y 
posiblemente un álbum en vivo que, 
como se dijo, no se editaron.

El nuevo lanzamiento oficial de 
One Hand Clapping (Aplaudiendo 
con una mano) merece, como han 

dicho muchos fanes, “un aplauso 
a dos manos”, que sirve como una 
excelente instantánea de Paul
McCartney durante su auge crea-
tivo post Beatles, con un buen nú-
mero de rarezas. Dieciséis de las 32 
pistas nunca antes se habían lanza-
do oficialmente.

La historia del disco es que en 
1974 McCartney y su banda Wings 
estaban en plena forma mientras 
se instalaban en los estudios Abbey 
Road. Las grabaciones se realizaron 
mientras el disco Band on the Run 
disfrutaba de estar semanas en la 
cima de las listas de álbumes.

“Nunca he sido un artista en 
solitario, así que es natural para 
mí encontrar un grupo”. A pesar 
de su deseo declarado de ser par-
te de una comunidad, el hecho es 
que nadie más que John Lennon 
podría esperar estar en igualdad 
de condiciones creativas con Paul 
McCartney en una banda. En el ex 
miembro de Moody Blues, Denny 

Laine, McCartney encontró no tan-
to un nuevo socio como un cómpli-
ce de confianza que podía llenar los 
agujeros armónicos dejados por la 
ausencia de Lennon y flexionar el 
músculo de guitarra adicional re-
querido en los años setenta. Pero 
incluso con el núcleo de McCartney, 
su esposa tecladista Linda y Laine 
en su lugar, Wings siempre fue una 
banda en constante cambio.

Filmado y grabado durante 
cuatro días y dirigido por David 
Litchfield, el lanzamiento de One 
Hand Clapping es un momento 
histórico para los fanáticos de Paul 
McCartney, como lo pudo constar 
La Jornada ayer, cuando la disquera 
que lo sella, Universal Music, ofre-
ció una sesión de escucha a algunos 
miembros de la prensa, pero aún 
más, para los fanes de don Pol, que 
al escuchar las piezas editadas con 
sonido dolby atmos (en una sala con 
este sistema conformado por 14 bo-
cinas a los lados y en el techo, única 

en Latinoamérica), vibraron hasta 
levantarse de sus asientos para can-
tar y bailar con algunas de las rolas. 

Hay que recordar que a lo largo 
de los años, varias partes de One 
Hand Clapping fueron copiadas 
ilegalmente con distintos grados de 
éxito. Parte del material también 
apareció en comunicados oficiales 
de McCartney. Sin embargo, el lan-
zamiento del pasado viernes –que 
presenta el arte original diseñado 
para el proyecto, incluido póster de 
ventas de televisión para la película 
inédita en ese momento– es la pri-
mera vez que se graba el audio de 
la película, además de varias can-
ciones adicionales. 

One Hand Clapping mostró ade-
más a la nueva formación de Wings, 
recién regresados de Nashville, 
donde grabaron el sencillo Junior’s 
Farm. Tras la repentina partida de 
Denny Seiwell y Henry McCullough, 
a Paul, Linda y Denny Laine se les 
unió el guitarrista Jimmy McCu-

lloch y el baterista Geoff Britton. 
Además, el arreglista orquestal Del 
Newman y el saxofonista Howie 
Casey.

Abriendo con una improvisación 
instrumental que se convertiría 
en el tema principal de One Hand 
Clapping, el álbum incluye interpre-
taciones en vivo en estudio de los 
éxitos de Wings, Live and Let Die, 
Band on the Run, Jet, My Love, Hi, 
Hi, Hi; también está la muy querida 
canción solista de Paul Maybe I’m 
Amazed; extractos relaborados de 
los clásicos de The Beatles Let It 
Be, The Long and Winding Road y 
Lady Madonna, así como el éxito 
de Moody Blues Go Now, con Denny 
Laine cantando.

El disco se lanzó en múltiples 
formatos, incluido un paquete ex-
clusivo en línea de dos elepés + 7’ 
que incluye un sencillo exclusivo 
en vinilo de actuaciones solistas 
inéditas grabadas el último día de 
las sesiones en el patio trasero de 
los Abbey Road.

En esencia, el álbum es la contra-
parte en negativo fotográfico de Get 
Back: en lugar de capturar el genio 
casual de sacar futuros clásicos de la 
nada, muestra la voluntad de McCart-
ney de reorganizar su cancionero.
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Lanza Paul McCartney, One Hand Clapping, 
disco con canciones grabadas hace 50 años 

“No tenemos problemas con pensar 
en destruirlo todo”: dúo Grave/Mal

▲ La banda de Guadalajara en  
una presentación. Foto cortesía 
de @carlospinchengendro



JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

El poder de la comunidad, de la uni-
dad inquebrantable, fue la temática 
destacada en el primer capítulo de la 
serie documental Los 43 de Ayotzi-
napa: Un crimen de Estado estrena-
da por la plataforma Max en el con-
texto del 39 Festival Internacional 
de Cine en Guadalajara (FICG), que 
se espera sea puesto a disposición 
de las audiencias este año en que se 
cumplen 10 de la desaparición de los 
jóvenes normalistas en Guerrero.

“Son madres y padres que se han 
unido y enfrentado a un estado muy 
poderoso, los estudiantes han es-
tado con ellos en sus manifestacio-
nes, en sus actos. Te das cuenta la 

repercusión que tienen en su comu-
nidad y que el poder de Ayotzinapa 
es que están unidos y todo el que se 
ha acercado al tema sabe que han 
intentado dividirlos; pero esa es su 
mayor fuerza, la unión, es algo que 
nos emocionó desde el principio y 
hemos intentado transmitirlo des-
de el inicio de la serie”, explicó el 
director José Ortiz.

La unión, su mayor fuerza

En video enlace desde su natal Es-
paña tras la emisión del capítulo 
en la sala 2 del Conjunto de Artes 
Escénicas de la Universidad de Gua-
dalajara, Ortiz también dijo que se 
abordó el tema con “una cámara 
respetuosa”, primero observando 
hasta lograr la confianza de los pa-
dres de los jóvenes desaparecidos, 

quienes tras la actitud de los docu-
mentalistas se abrieron con ellos y 
se generó una “conexión y confian-
za que nos sirvió para durante todo 
el rodaje estar muy cerca”.

Cuestionado sobre lo que signifi-
có como cineasta rodar en México, 
Ortiz señaló que por sí mismo el 
país y estados como Guerrero tie-
nen su propia narrativa y “cinema-
tográficamente es una maravilla” 
por el color y la luz.

“La normal de Ayotzinapa es otro 
personaje más, contamos con esos 
elementos propios del país para 
transmitirlos a todo el mundo, y 
aunque es una historia tan triste y 
tan dura, eso equilibra un poco la 
balanza”, agregó.

En el primero de los seis capí-
tulos de una serie que se hizo con 
motivo de la primera década de la 

desaparición de los 43 estudiantes 
que sigue sin ser resuelta, se mues-
tra una recopilación de testimonios 
de personas que estuvieron involu-
cradas en el caso, entre ellas varias 
que habían evitado hablar pública-
mente sobre el tema.

Después de la proyección y ade-
más de la participación vía remota 
del director Ortiz, en la sala se rea-
lizó un panel en el que participaron 
Eva Barrera, directora de conteni-
dos para México de Warner Bros. 
Discovery y el productor ejecutivo 
Alejandro Torre.

“Duró dos años (en grabarse) 
desde la primera charla, a partir 
de que seleccionamos el conte-
nido”, indicó Eva Barrera, quien 
aseguró que más allá del natural 
cuidado en la producción técnica 
se hizo énfasis “en el rigor en la in-
vestigación y en estar seguros que 
todas las voces, hasta las olvidadas, 
estuvieran plasmadas”.

Mencionó que la plataforma 
Max, donde será emitida la serie 
“por ahí en octubre”, sabe que 
privilegiar lo local es básico para 
obtener una audiencia global, en 
particular con temas que han te-
nido la enorme difusión interna-
cional como el de los 43.

Alejandro Torre expuso que si 
bien el caso de Ayotzinapa es muy 
conocido en el mundo, también se 
trata de algo que en menor medida 
es común a casi todos los países: la 
desaparición de personas.

Explicó que aunque se trazaron 
líneas narrativas al principio, al 
tratarse de un documental “siem-
pre hay cosas que no están en los 
planes previos lo cual además uno 
celebra”.

“En este capítulo se ve a Tomás 
Zerón (ex director de la Agencia de 
Investigación Criminal, prófugo y 
acusado de torturar normalistas) 
en una entrevista que fue muy di-
fícil de conseguir, sobre todo en los 
términos en que queríamos. Siem-
pre hay un mapa para abordar el 
territorio, pero el documental pue-
de incorporar nuevas cosas en la 
propia investigación, gente que ni 
sale al aire pero nos informa, los ex-
pertos, hay varias cosas en la serie 
que para mí son muy novedosas”, 
señaló.

La serie documental formará 
parte del catálogo de Max, una 
plataforma que le dará visibilidad 
global a un caso que sigue vivo y 
causando indignación nacional al 
estar marcado por la impunidad. 
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Estrena el FICG primer capítulo 
de serie Los 43 de Ayotzinapa. 
Un crimen de Estado

LEONARDO PÁEZ

N
O SON LA
imaginación ni
la solidez en los 
argumentos lo 
que ha carac-

terizado las respuestas del 
sector taurino del país ante 
los constantes amagos pro-
hibicionistas de grupúsculos 
antitaurinos favorecidos, por 
lo que ha causado beneplácito 
y entusiastas reacciones entre 
aficionados y peñas del país y 
del extranjero la original pro-
puesta del investigador, escri-
tor y editor taurino mexicano 
Salvador García Bolio en el 
sentido de  que se establezca
el 24 de junio como Día Na-
cional de la Tauromaquia de 
México.

¿POR QUÉ ESTA fecha pre-
cisamente? “Bueno, responde 
García Bolio, el primer testi-
monio de haberse corrido to-
ros en México lo encontramos 
en la Quinta Carta de Relación 
que Hernán Cortés envía al rey 
Carlos V, escrita en la Ciudad 
de México el 3 de septiembre 
de 1526, y que en una parte de 
su texto dice: ‘Otro día que fue 
de San Juan como despaché 
este mensajero llegó otro es-
tando corriendo ciertos toros 
y en regocijos de cañas y otras 
fiestas, y me trajo una carta de 
dicho juez y otra de Vuestra 
Sacra Majestad’… Por lo que 
el día 24 de junio de 1526 da 

inicio la historia de los festejos 
taurinos en México”.

“EL LUNES 24 de junio −pro-
sigue el también director de la 
Gaceta Taurina de México− se 
cumplen 498 años de aquella 
primera función, que desde 
luego no fue como la conocemos 
hoy pero sí con bisontes mexi-
canos o cíbolos, y dentro de dos 
años, en 2026, celebraremos, 
ojalá que como lo merece tan 
importante aniversario, 500 
años de la tauromaquia de 
México, y sepamos reflexionar 
sobre la importancia de esta 
efeméride. Que a partir del 
próximo día de San Juan digni-
fiquemos tan relevante fecha 
si no a través de actos diversos 
por lo pronto en redes sociales, 
con mensajes, frases, memes, 
dibujos, etcétera, y que con el 
consenso de la afición celebre-
mos de aquí en adelante el Día 
Nacional de la Tauromaquia de 
México, habida cuenta de que 
no se trata de una costumbre 
improvisada que pueden bo-
rrar cuatro gatos. Es bandera 
que orgullosamente debemos 
enarbolar para que la fiesta de 
los toros deje ya de ser rehén de 
intereses extrataurinos.

¿EN QUÉ CONSISTÍA correr 
toros? “Consistía −responde el 
investigador cuyo nombre lleva 
la biblioteca taurina del Centro 
Cultural Tres Marías, en More-
lia, la más grande del mundo, 
con unos 14 mil volúmenes−, en 
traer muchos toros de donde 

fuera, repito, no el toro de hoy 
sino el cíbolo o bisonte mexica-
no, con una acometividad sufi-
ciente para continuar aquí con 
las prácticas tauromáquicas 
de la península. Por cierto, no 
pocos suponen que ese día se 
celebra a Juan el evangelista, 
cuando en realidad se conme-
mora a Juan el bautista y antes 
el cambio estacional del solsti-
cio de verano. Tan importante 
efeméride siempre ha estado 
ahí pero nadie le había hecho 
caso o puesto mayor atención. 
De aquí a que se cumpla el pri-
mer medio milenio los aficio-
nados deberán hacer especial 
ruido mediante tan trascen-
dente fecha y contrarrestar los 
embates prohibicionistas.

“CORRESPONDE A LA afi-
ción y al público taurino en ge-
neral validar cada 24 de junio 
como el día del primer festejo 
tauromáquico en tierras ame-
ricanas, en México y en la ca-
pital. No necesita la validación 
de agrupaciones, gremios ni de 
autoridad alguna. He enviado 
la propuesta a unos 25 grupos 
taurinos en el mundo que 
suman poco más de un millón 
200 mil miembros activos. Hay 
que despertar lo dormido y que 
la afición descubra y disfrute 
de los capítulos que prosiguie-
ron a tan significativa fecha. 
Que los estamentos taurinos se 
sumen y la hagan suya antes de 
que celebremos esos primeros 
500 años de la tauromaquia de 
México”, concluye.

¿LA FIESTA EN PAZ?

Instaurar el 24 de junio como Día Nacional de la 
Tauromaquia de México, propone el investigador 
Salvador García Bolio
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Juventud (primavera) 
CARLOS BONFIL

H
ace casi 20 años el Festival In-
ternacional de Cine Contempo-
ráneo de la Ciudad de México 
(memorable FICCO), reveló la 
importancia del documenta-

lista chino Wang Bing con Al oeste de las vías 
(Tie Xi Qu, 2004), impactante radiografía, 
con nueve horas de duración, de las condi-
ciones de vida de los obreros ferroviarios en 
una China industrial volcada al espíritu prag-
mático de un capitalismo de Estado. Diez 
años después, la Cineteca Nacional presentó, 
como una selección del Festival Internacio-
nal de Cine de la Riviera Maya, otro trabajo 
estremecedor del realizador chino: Hasta que 
la locura nos separe (Feng Ai, 2013), crónica 
de la vida diaria en el interior de un asilo 
siquiátrico chino en el que se confundían las 
vidas de disidentes políticos, parias sociales y 
delincuentes de fuero común, en una misma 
estrategia oficial de control y deshumaniza-
ción programada. Lo que ahora presenta el 
Festival Internacional de Cine de la UNAM 
(Ficunam) es el documental Juventud (pri-
mavera), de 2023, visión nueva de una clase 
obrera china, enfocada esta vez en trabajado-
res de la industria textil, todos muy jóvenes, 
entre 15 y 25 años, que laboran a destajo en 
jornadas de hasta 15 horas, mismas que les 
obligan a transformar en dormitorios im-
provisados –como una colmena de actividad 
incesante– a los múltiples talleres de con-
fección concentrados en la pequeña ciudad 
de Zhili, especializada en ropa infantil, a 150 
kilómetros de Shanghái.

Aunque el panorama que ofrece la ciudad 
laboral de Zhili parece desolador, con sus 

calles oscuras y macilentas, repletas de es-
combros y retacería textil, prolongación fiel 
de las vecindades y barracones en los que 
se hacinan los trabajadores temporales que 
también suelen ser vendedores ambulantes, 
no prevalece en los talleres un ánimo de 
fatalidad o de derrota existencial. Tampoco 
se denuncia, de modo sostenido, un esquema 
particular de explotación. Por el contrario, lo 
que el documental captura, en su mosaico na-
rrativo, es un espíritu emprendedor y ambi-
cioso en los trabajadores, muy en sintonía con 
el frenesí de rendimiento y ganancias de sus 
patrones. Se trata de un arreglo tácito (aloja-
miento gratuito a cambio de salarios bajos) 
que se acepta sin mayores reparos y que luego 
escala a demandas más apremiantes como la 
posibilidad de una asociación sindical. En el 
proceso el cineasta describe momentos de in-
timidad (flirteos románticos, juegos y peleas) 
y recupera anécdotas significativas relacio-
nadas con situaciones delicadas, como la del 
aborto al que debe recurrir una trabajadora. 
Al respecto un compañero comenta con des-
plante machista: “Un aborto es como cuando 
te muerde un perro, lo muerdes de regreso. 
Los hombres somos al final los emperado-
res”. Importante sobre todo la recuperación 
rápida de la mujer después del legrado para 
incorporarse de nuevo a la faena. 

Wang Bing recurre en el filme a su prácti-
ca habitual de seguir a los protagonistas con 
cámara al hombro, dejándose guiar hasta los 
lugares que ellos mismos eligen mostrar. No 
planta únicamente su cámara en un puesto 
de observación como lo hace, magistralmen-
te y de manera muy objetiva, el estaduniden-
se Frederick Wiseman en sus documentales. 
El cineasta chino opera un trabajo de in-
mersión en la intimidad de una colectividad 

mediante su galería de retratos escogidos y 
diálogos que expresan con espontaneidad 
una realidad cotidiana. Todo ello sin juicios 
de valor y sin un narrador omnisciente. No se 
trata de la denuncia puntual de una explota-
ción laboral, como en la cinta italiana Gomo-
rra (Matteo Garrone, 2008), sobre la mafia 
italiana y los trabajadores textiles chinos, 

sino de la aclimatación aquí de estos últimos 
a un frío sistema laboral/liberal de alta com-
petitividad en el que el lucro y la ambición se 
han vuelto, para patrones y obreros, valores 
atractivos siempre muy compartibles.

Juventud (primavera) forma parte de la 
programación del Ficunam. Horarios y se-
des: ficunam.unam.mx

CLAUSURA DEL FICG

▲ No nos moverán, de Pierre Saint Martin, ganó el premio Mezcal a la mejor 
película mexicana en el 39 FICG, que culminó ayer en una ceremonia en la 
sala Plácido Domingo del Conjunto Santander de Artes Escénicas en Zapopan, 
Jalisco. El actor chileno Alfredo Castro, al recibir su Mayahuel a la trayectoria 
iberoamericana, repudió “el genocidio del ejército israelí en contra del pueblo 
palestino”. El premio a mejor dirección fue para Isabel Cristina Fregoso y 
en fotografía para María Sarasvati, de La arriera (México). El galardón en 
interpretación fue para Juan Ramón López, de Vergüenza (México), mientras el 
premio del jurado joven a Tratado de invisibilidad (México), de Luciana Kaplan.
Con información de Juan Carlos G. Partida y foto de Arturo Campos Cedillo
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DE LA REDACCIÓN

Encabezados por Matías Grande, 
un jovencito que irrumpió en la 
selección mayor apenas en 2021, 
el representativo mexicano de tiro 
con arco varonil logró su boleto a 
los Juegos Olímpicos París 2024.

Después de Londres 2012, nues-
tro país volverá a competir con 
equipo completo en una justa ve-
raniega. Ernesto Boardman y Luis 
Álvarez clasificaron de manera in-
dividual en Río 2016 y Tokio 2020, 
respectivamente. 

“Verán un equipo que no se rinde 
nunca y que siempre intenta has-
ta la última flecha. Nos respalda-
mos el uno al otro y siempre es-
tamos para apoyarnos, tenemos 
el nivel y la capacidad para lograr 
un buen papel”, dijo Grande a la 
Conade, quien ya contaba con su 
boleto individual tras la plata con-
seguida en los Juegos Panamerica-
nos Santiago 2023.

En el Preolímpico Mundial reali-
zado en Antalya, Turquía, Matías, 

de 19 años de edad, Bruno Martínez 
y Javier Rojas vencieron a Gran Bre-
taña con marcador de 6-2 en semifi-
nales y 5-1 a China Taipéi en la final 
de arco recurvo para concretar su 
participación en la cita francesa y 
además llevarse la medalla de oro.

“Vamos unidos, fuertes y emo-
cionados, para todos será nuestra 
primera experiencia olímpica y que-
remos disfrutarla al máximo. Va a 
ser una experiencia que ninguno de 
nosotros va a olvidar”, añadió el tam-
bién medallista en Copas del Mundo.

En la rama femenil acudirán a la 
capital francesa la medallista olím-
pica Alejandra Valencia, Ana Paula 
Vázquez y Ángela Ruiz.

Arceo prepara maletas

A reserva de que este lunes se ofi-
cialice, Mariana Arceo estará en 
París. La pentatleta se ubicó en el 
sitio 13 en el Mundial realizado en 
la ciudad china de Zhengzhou con 
lo que sumó los puntos necesarios 
para clasificar a la justa veraniega.

La tapatía se colocó en posición 

de elegibilidad para ser una de las 
atletas clasificadas a la cita olímpica 
por vía del ranking.

“Fue una competencia muy 
cerrada, estoy muy contenta por 
tener la oportunidad de unos se-
gundos Juegos y realmente estoy 
muy orgullosa de mí, porque sin-
ceramente luché muchísimo pa-
ra concretar esto”, destacó la cam-
peona en la prueba individual de los 
Juegos Panamericanos Lima 2019.

Por equipos, la representación 
tricolor logró el bronce.

Lechuga sube al podio

Como parte de su preparación 
rumbo al gran certamen parisino, 
la seleccionada olímpica Kenia Le-
chuga logró la medalla de bronce 
en la final de scull ligero individual 
de la tercera Copa del Mundo de re-
mo que se llevó a cabo en Pozman, 
Polonia. 

En la lucha por un lugar en el po-
dio la regiomontana logró 8:22.72 
minutos para quedarse con el ter-
cer sitio.

“Me siento muy contenta, muy 
fuerte física y mentalmente; al fin 
estoy logrando lo que siempre he 
querido, poner el nombre de Mé-
xico en las finales a escala mundial”, 
comentó.

Kenia vivirá su tercera aventura 
olímpica, misma en la que pretende 
mejorar el resultado de las anterio-
res (Río 2016, Tokio 2020).

“He crecido mucho, afronto me-
jor la competencia y ya sé cómo 
reaccionar, cómo cambiar ciertas 
cosas para ir cada vez mejor y más 
rápido. Esta medalla representa 
mucho para mí, mucho orgullo.”

Equipo varonil 
de tiro con 
arco rompe 
sequía de 12 
años; irá a JO 

SE CORONA EN TURQUÍA

COI autoriza 
a 25 atletas 
de Rusia y 
Bielorrusia 
para París
AFP 
LAUSANA

El Comité Olímpico Internacio-
nal (COI) autorizó a 14 depor-
tistas rusos y a 11 bielorrusos 
a competir en los Juegos Olím-
picos de París (26 de julio-11 de 
agosto) en cuatro disciplinas, se-
gún una primera lista publicada 
por el organismo.

Estos atletas no sólo tuvieron 
que superar sus respectivas prue-
bas clasificatorias, sino también 
un doble control efectuado por 
el COI para verificar que no 
apoyaron la invasión a Ucrania 
ni tienen ningún vínculo con el 
ejército de Rusia ni Bielorrusia.

Dos tercios de ellos (16) com-
petirán en la disciplina de lucha 
grecorromana, dos lo harán 
en halterofilia, tres en salto de 
trampolín (gimnasia) y cuatro 
en ciclismo de ruta. Uno de los 
pedalistas será Alexandr Vlasov, 
quien quedó cuarto en el Giro de 
Italia en 2021.

Tras haber prohibido la par-
ticipación de los atletas de esos 
países a causa del conflicto en 
Ucrania, el COI decidió final-
mente autorizar su presencia 
sólo en competiciones indivi-
duales, bajo bandera neutral y 
cumpliendo otras condiciones.

El Ministerio de Deportes 
ucranio celebró la exclusión de 
“propagandistas a cara descu-
bierta. El COI ha tenido en cuen-
ta las pruebas que les proporcio-
namos”, añadió el responsable 
del organismo Marvey Bidnyi en 
un comunicado.

Entre los participantes autori-
zados no hay ningún competidor 
de atletismo. World Athletics ha 
mantenido una exclusión total 
de los rusos y bielorrusos.

Sin colores ni bandera

En otras disciplinas, como 
la natación, les han permiti-
do participar, pero esa decisión 
llegó tan tarde que a los nada-
dores afectados no les quedó 
tiempo para clasificarse.

Rusia y Bielorrusia contarán 
con un número de deportistas 
muy inferior al que tuvieron 
en los Juegos de Tokio 2020, con 
330 y 104, respectivamente.

Con todo, no se puede descar-
tar que, tras la publicación de la 
lista definitiva de los autorizados 
a participar en los Juegos de Pa-
rís, Moscú lance una respuesta 
política, pese a haber renuncia-
do a boicotear la justa.

Además de estar privados de 
sus colores oficiales, tampoco 
podrán desfilar durante la cere-
monia inaugural ni aparecerán 
en el medallero.

El COI les atribuyó en mar-
zo una bandera de color verde 
manzana, con las siglas AIN 
(Atletas Individuales Neutrales).

Tenemos la capacidad y el nivel 
para lograr un buen papel, 
afi rma el juvenil Matías Grande

▲ Los tricolores Matías Grande 
(arriba a la izquierda), Bruno 
Martínez y Javier Rojas muestran 
con júbilo su boleto a París, que 
obtuvieron en las semifi nales. 
En tanto, la remera Kenia 
Lechuga, ya clasifi cada a la cita 
veraniega, consiguió bronce en 
la Copa del Mundo, en Polonia. 
Fotos @WorldArchery 
y @WorldRowing
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JUAN MANUEL VÁZQUEZ

Comparten la sangre, los nombres 
y el apellido paterno, la pasión por 
el boxeo y una larga sentencia en la 
cárcel. Ambos se llaman Juan Luis 
Espinoza, son primos hermanos y 
desde hace 18 años están unidos 
no sólo por los lazos familiares, 
sino también por la desgracia de 
haber perdido la libertad. En el 
penal de Santa Martha Acatitla, 
en el oriente de la Ciudad de Mé-
xico, el pugilismo les ofreció una 
razón para levantarse cada maña-
na sin pena, gracias a una rutina 
que sirve para engañar al encierro. 
Ayer, en ese centro penitenciario, 
uno de ellos recibió su licencia de 
peleador profesional y el otro lo 
asistió como su mánager en una 
esquina durante la primera función 
en la que alternaron reclusos y pe-
leadores externos.

Juan Luis, el pugilista, fue uno de 
los seis internos que ayer obtuvie-
ron su licencia como profesionales 
en este oficio, algo inédito en la his-
toria del boxeo mexicano. Nunca 
antes se había certificado a alguien 
en situación de cárcel. De tal forma 
que esos seis peleadores presos re-
cibieron por primera vez un sueldo 
por su trabajo, el mismo que se co-
bra en libertad: mil 500 pesos por 
round que pagaron las promotoras 
involucradas en la función en el pe-
nal de Santa Martha. 

“Si no haces algo cuando estás 
preso, enloqueces o te deprimes”, 
cuenta Juan Luis, el entrenador, 
mientras su primo se prepara para 

subir al cuadrilátero en su debut 
profesional. “La cárcel es cabrona. 
Sólo hay que voltear y ¿qué ves? –se 
pregunta mientras mira de un lado 
a otro del penal–, cualquiera se ba-
jonea con esto”.

El gimnasio es amplio y tiene un 
cuadrilátero reglamentario. Hay 
gradas a los lados. A la izquierda, 
los reclusos, todos de azul marino, 
emocionados porque gracias a es-
ta función la monotonía de los días 
parece interrumpida. A la derecha, 
invitados, autoridades de seguridad 
y los familiares de los internos que 
pelearon ayer. Aquí todos se apoyan 
entre sí, el que gana recibe aplausos 
y el que pierde también, porque di-
cen que una derrota en estas con-
diciones está revestida con algunos 
jirones de triunfo.

Entre exclusas y 
puertas de acero

Llegar a esta arena improvisada 
supone un riguroso tránsito por 
pasillos y exclusas. Guardias que 
abren y cierran pesadas puertas 
de acero. Desde hace una década, 
las autoridades penitenciarias y 
la Comisión de Boxeo de la Ciu-
dad de México han emprendido 
un programa para enseñar pugi-
lismo a los internos y tras años 
de entrenamiento arduo, un pu-
ñado de ellos por fin se hicieron 
profesionales en cautiverio. Este 
día, sin embargo, los controles 
parecen menos severos. Hay un 
ambiente festivo, es por los pre-
sos que se volcaron al boxeo como 
náufragos a una tabla de salvación 

y al parecer lograron una forma 
de redención. Todo es como una 
función en libertad, aunque a lo 
lejos pueden verse los dormitorios 
y las ropas beige tendidas al sol 
sobre las rejas que recuerdan que 
esto no es afuera, sino adentro. 

“Cuando estás en la cárcel la 
mente te hace trampas, si no la po-
nes a hacer algo creativo y positivo, 
te traiciona. El boxeo nos ayudó a 
mi primo y a mí a no darnos por 
vencidos. Gracias a este oficio nos 
levantamos temprano y con ganas 
de hacer algo por nosotros y por 
los demás en el penal”, agrega Juan 
Luis, el entrenador.

Juan Luis, el púgil, por su par-
te, se faja con coraje ante Yassir 
Morales, otro boxeador preso que 
debuta profesionalmente, pero que 
viene del Reclusorio Norte. Los dos 
están motivados ante su bautismo 
como peleadores y porque sus fami-
lias están en las gradas del gimna-
sio en Santa Martha. Quieren lu-
cirse en este sábado repleto de bue-
nos augurios para ambos. 

Juan Luis gana por nocaut técni-
co en tres episodios. Yassir de todos 
modos está exultante; posa para 
las fotos y no deja de sonreír mien-
tras extiende su licencia profesional 
para que todos puedan verla. Vence-
dor y vencido se abrazan y celebran 
como si el réferi no hubiera deteni-
do la pelea, como ocurrió, y en lu-
gar del veredicto de nocaut técnico 
a los dos minutos del tercer episo-
dio, hubiera voceado un empate. Al 
final, como dicen los reclusos, aquí 
todos están ganando.

Después de triunfar, Juan Luis 

el boxeador hace una pausa para ir 
al área de ringside. Ahí lo esperan 
emocionados su madre y su padre, 
José Luis Rey Espinoza, quien lo 
observa desde una silla de ruedas, 
pues hace poco fue amputado de 
una pierna como consecuencia 
de la diabetes. Don José, sin embar-
go, luce radiante; está orgulloso de 
que su hijo sea desde hoy un púgil 
profesional, como esos que solía 
ver por televisión desde pequeño. 
Para ellos no es cualquier cosa tener 
un peleador en la familia, son del 
barrio de Tepito, de esas populosas 
calles donde el arte de los puños es 
una seña de identidad. 

Enderezar el camino

“Le dije a mi hijo que mi regalo 
del Día del Padre fuera que consi-
guiera su licencia de boxeador y, si 
se podía, que ganara el combate. 
Mire nada más qué mejor regalo 
puede tener uno como papá: ver 
a su hijo enderezando el camino, 
como todo un peleador profesio-
nal”, expresa conmovido don José.

“Hace 18 años que mi hijo y mi 
sobrino cayeron presos. Todavía les 
faltan dos para salir libres. Tener un 
hijo en la cárcel es muy duro, es algo 
que no se le desea a nadie. Uno está 
afuera y se vive la angustia de no 
saber cómo se encuentran adentro. 
Pero ahora, cuando veo que recibió 
esta licencia de profesional y que le-
vanta las manos como ganador en el 
ring, pues me siento más tranquilo. 
Y sí, estoy muy orgulloso de mi hijo 
y mi sobrino”, concluye don José 
Luis, el padre y el tío de dos perso-
nas que en un penal encontraron 
una forma de redención.

Boxeo penitenciario, 
camino a la redención

PUGILISTAS EN PRISIÓN RECIBEN LICENCIA PROFESIONAL

▲ La monotonía del penal de 
Santa Martha Acatitla se rompió 
ayer con una función de boxeo. 
Arriba, Gustavo Segura (azul), 
quien perdió su combate ante 
Geovani Aldair, fue el primer 
reo en recibir su licencia de 
profesional, al igual que Juan 
Luis Espinoza, quien aparece 
junto a sus padres y muestra su 
certifi cación. Fotos La Jornada
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El legendario Ronaldinho Gaúcho, 
campeón del mundo con Brasil en 
Corea-Japón 2002, criticó dura-
mente al actual combinado nacio-
nal que disputará la Copa América 
2024 y que tiene como figura a Vi-
nicius Jr, estrella del Real Madrid.

Luego de la controversia que cau-
só su mensaje, Ronaldinho aclaró 
ayer por la noche que las críticas 
a su selección fueron parte de una 
presunta campaña de publicidad, 
con la que intentó “incentivar a los 
aficionados” a mostrar “un apoyo 
incondicional a los jugadores”, pi-
diendo mensajes de confianza para 
la Copa América. “Yo nunca aban-
donaría al futbol brasileño”, afirmó.

En una entrevista concedida a 

un canal de YouTube, misma que 
se hizo viral en redes sociales, el ex 
futbolista del Barcelona aseguró que 
no tiene en mente ver los partidos 
de la Canarinha, debido a que “no 
hay líderes respetables en el plantel”, 
sino “sólo jugadores promedio”. 

“Este es un momento triste para 
aquellos a quienes les gusta el fut-
bol brasileño. Es difícil encontrar 
la energía para ver los partidos, 
porque probablemente este es uno 
de los peores equipos de los últimos 
años. Es una pena. Falta amor por 
la camiseta, faltan agallas y juego, 
por eso declaro mi abandono aquí”, 
expuso al repasar la plantilla que 
dirige Dorival Júnior, entrenador 
exitoso en clubes de su país como 
el Santos, pero aún desconoci-
do en el plano internacional.

Lejos de aquella imagen sonrien-

te que lo caracterizó en su carrera, 
el brasileño, también monarca de 
la Copa América en 1999, sostuvo 
que nunca había visto “una situa-
ción tan mala como ésta” dentro 
de su representativo, el cual perdió 
la edición pasada del torneo ante 
Argentina y quedó lejos de la final 
del mundo en Qatar 2022.

“Sigo este deporte desde que 
era niño, incluso mucho antes de 
pensar en convertirme en jugador, 
y nunca había visto una situación 
tan mala como esta”, lamentó. 
“El rendimiento futbolístico ha si-
do una de las peores cosas en mucho 
tiempo. Es una pena, pero no veré 
ningún partido de la Copa América, 
ni celebraré ninguna victoria.”

La Canarinha, que derrotó a 
México el pasado 8 de junio en 
uno de sus duelos de preparación 

(3-2), debutará en la Copa Améri-
ca el lunes 24 contra Costa Rica 
en el inicio de la actividad del Grupo 
D, mismo que comparte con Colom-
bia y Paraguay.

Raphinha responde

Las palabras de Dinho no pasaron 
desapercibidas en el campamen-
to de la selección. “Fue una sorpre-
sa para mí y para el grupo”, reco-
noció el futbolista del Barcelona, 
Raphinha. “Ustedes saben mejor 
que yo que Ronaldinho nunca ha 
hecho una declaración así. De todos 
modos, no estoy de acuerdo con lo 
que dijo. En el grupo vemos deter-
minación y ganas. Estoy comple-
tamente en desacuerdo. Al fin y al 
cabo aquí todos tienen calidad”.

Con información de Afp

Ronaldinho se retracta de críticas a la Canarinha

▲ La actual Canarinha tiene en 
Vinicius Jr, jugador del Real 
Madrid, a su principal figura para 
la Copa América. Foto Ap

DE LA REDACCIÓN

España es una piel, una identidad, 
un equipo que se une para comen-
zar la lucha por la Eurocopa. No hay 
un escenario mejor que ese para las 
futuras promesas. Con apenas 16 
años, el delantero del Barcelona, 
Lamine Yamal, es su mejor expo-
nente. Ayer no sólo se convirtió en 
el jugador más joven en disputar es-
te torneo, sino que lideró a la nueva 
generación de La Roja para superar 
3-0 a Croacia en su primer partido 
correspondiente al Grupo B.

Nacido en el pequeño municipio 
de Esplugas de Llobregat, en la pro-
vincia catalana, Yamal iluminó la 
presentación de su equipo con juga-
das que no corresponden a un chi-
co de su edad. Entró en la historia 
de los pasadores de élite en la Euro 
al asistir a Dani Carvajal en el tercer 
gol de su equipo antes del descanso 
(45+2), después de que Fabián Ruiz 
(32) y el capitán Álvaro Morata (29) 
marcaran diferencia en sus ataques 
ante Croacia.

“Lamine ha estado muy bien. En 
varias ocasiones superó a Gvardiol 
por la banda, más no se puede pedir 
ante un gran rival. Croacia tuvo sus 
opciones y nos hizo sufrir un poco, 
pero al final lo resolvimos muy bien. 
Ahora, sólo nos queda pensar en 
Italia”, resumió Carvajal al térmi-
no del encuentro, recordando las 
acciones en las que el juvenil –de 
padre marroquí y madre ecuato-
guineana– enfrentó al zaguero del 

Manchester City, Josko Gvardiol, 
y lo superó más de una vez con 
su velocidad.

El portero español Unai Simón 
atajó un penal a los 80 minutos al su-
plente Bruno Petkovic, quien pensó 
que había anotado cuando Ivan Pe-
risic aprovechó el rebote. El gol fue 
anulado tras una revisión del VAR, 
ya que Perisic invadió el área antes 
de que su compañero hiciera el co-
bro en el estadio olímpico de Berlín.

El gol más rápido

Abajo en el marcador desde los 23 
segundos, con el gol más rápido en 
84 años de historia de la Eurocopa, 
obra de Nedim Bajrami, la campeo-
na defensora Italia reaccionó en un 
cuarto de hora y remontó a Albania 
para imponerse 2-1 en el estadio 
Signal Iduna Park, en Dortmund.

Un cabezazo de Alessandro Basto-
ni (11) y una volea de Nicolo Barella 
(16) dieron vuelta a un arranque  
inesperado para la Azzurra, que, en 
cuanto se lo propuso, dejó al descu-
bierto su poderío ante un rival que 
no soportó la presión de llevar la ini-
ciativa. El anterior tanto más rápido 

en la justa lo había marcado el ruso 
Dmitri Kirichenko a los 67 segundos 
contra Grecia en 2004.

Aún en tiempos sombríos, lejos 
de la envergadura de toda su histo-
ria y de la pasada Copa del Mundo, 
Italia sigue en proceso de recons-
trucción. Es la defensora de un tí-
tulo a la que prácticamente nadie le 
otorga posibilidades en Alemania. 
Si las tiene o no lo dictará el reco-
rrido, el cual enderezó con carácter 
y celeridad. “Podríamos haber ga-
nado mejor, pero siempre tenemos 

algún truco guardado”, señaló el 
técnico de la Luciano Spalleti.

En Colonia, ante una combativa 
Hungría, Suiza resistió y ganó su 
primer partido 3-1 con las anotacio-
nes de Kwadwo Duah (12) y Michel 
Aebischer (45), ambos titulares 
inesperados, además de Breel Em-
bolo (90+3).  

Aunque los suizos tuvieron el 
control del partido hasta el medio 
tiempo, el cabezazo de Barnabas 
Varga (66) volvió a poner a Hun-
gría en la contienda. Ese factor de 

riesgo, sin embargo, se fue desdibu-
jando conforme el cuadro dirigido 
por Murat Yakin volvió a sentirse 
cómodo en el terreno de juego.

Con información de Ap

España, con 
la joya Lamine 
Yamal , vence 
3-0 a Croacia

ITALIA SUFRE, PERO REMONTA 

EUROCOPA 
HOY 

POLONIA VS PAÍSES BAJOS                    7:00
Vix y Sky Sports
ESLOVENIA VS DINAMARCA                 10:00
Vix y Sky Sports
SERBIA VS INGLATERRA                        13:00
Vix y Sky Sports

El delantero del Barcelona 
(19), de 16 años, se convirtió 
en el jugador más joven en 
disputar el torneo europeo. Por 
su parte, la Azurra arrancó con 
una complicada victoria por 2-1 
ante Albania su defensa del título.  
Fotos Ap y Afp
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En 2023, las pérdidas totales de 
energía fueron de 12.2 por ciento 
respecto al consumo neto del sis-
tema eléctrico nacional (SEN), da-
to que fue ligeramente menor en 
comparación con el reportado en 
2022, de acuerdo con datos de la 
Secretaría de Energía (Sener).

Información de la dependencia 
indica que el año pasado el consu-
mo neto de energía eléctrica ascen-
dió a 345 mil 439 gigavatios hora 
(GWh), por lo que el país dejó de 
facturar 42 mil 143 GWh. La Sener 
no especificó el valor monetario de 
la pérdida.

La secretaría destacó que la por-
ción de pérdidas de energía repor-
tada en 2023, la cual consolida las 
técnicas –que se originan al distri-

buir la energía eléctrica cuando se 
calientan los conductores eléctricos 
y transformadores– y las no técni-
cas –robo, fallas o daños equipos 
de medición y errores administra-
tivos– fue ligeramente menor al 
12.3 por ciento reportado en 2022.

“El hecho de no aumentar el por-
centaje de pérdidas totales significó 
una mejoría, al considerar que se 
registraron temperaturas máximas 
durante el verano en todas las re-
giones del país”, señaló al referirse 
a los meses de junio, julio agosto 
del año pasado, cuando el consumo 
máximo fue de 33 mil 744 GWh.

No obstante, de acuerdo con 
datos de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), las pérdidas de 
energía fueron mayores en compa-
ración con los registros del inicio de 
la actual administración.

En 2019, primer año del gobier-

no del presidente López Obrador, el 
porcentaje de energía pérdida fue 
de 10.9 por ciento respecto al con-
sumo neto del SEN. De acuerdo con 
la empresa estatal, en ese año dejó 
de obtener 54 mil 845 millones de 
pesos debido a que las pérdidas de 
energía fueron de 34 mil 467 GWh.

En particular por pérdidas no 
técnicas de energía eléctrica fue-
ron 32 mil 560 millones de pesos, 
equivalentes a 17 mil 208 GWh y 
por pérdidas técnicas de energía 
eléctrica 22 mil 285 millones de 
pesos, que representó la pérdida 
de 17 mil 260 GWh.

En ese año el dato destacó por-
que fue la primera ocasión en que 
el índice se ubicó debajo de 11 por 
ciento. En el último año de gobier-
no de Enrique Peña Nieto, la medi-
ción fue de 11.2 por ciento respecto 
al consumo neto del SEN.

De acuerdo con la CFE, para re-
ducir las pérdidas de energía no téc-
nicas se realizaron el año pasado 6.2 
millones de revisiones a equipos de 
medición. Se detectaron irregulari-
dades por 10 mil 843 gigavatios; 2 
mil 131 gigavatios fueron cobrados, 
equivalentes a 4 mil 597 millones 
de pesos.

Además se modernizaron 1.8 mi-
llones de medidores que cumplie-
ron su vida útil o presentaban da-
ños, lo cual permitió un incremento 
en ventas por 211 gigavatios, equi-
valentes a 449 millones de pesos.

“Las pérdidas de energía en la 
red nacional de transmisión y en 
las redes generales de distribución 
es uno de los mayores desafíos al 
que se enfrentan los transportistas, 
suministradores, distribuidores y 
operadores en un sistema eléctrico 
de potencia”, dijo la Sener.
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Iberdrola informó este sábado 
que obtuvo la autorización am-
biental final para construir un 
parque eólico en los distritos de 
Vila Real y Braga, en Portugal, 
con una potencia de 274 me-
gavatios (MW) y capacidad de 
suministrar consumo eléctrico 
a 128 mil hogares.

La energética explicó en un 
comunicado que se trata del 
“mayor proyecto de hibridación 
en el país”, en tanto que fue con-
cebido para aprovechar el punto 
de inyección a la red eléctrica ya 
construido en el complejo hi-
droeléctrico de Tâmega, y es a 
su vez el primero que combina 
energía eólica e hídrica.

Entrando al detalle técnico, la 
compañía logró el segundo y úl-
timo permiso ambiental favora-
ble del proyecto Tâmega Eólico. 
Se trata de la denominada “Deci-
sión de conformidad ambiental 
del proyecto de ejecución” de 
la Agencia Portuguesa del Am-
biente tras haber obtenido en 
marzo de 2023 la Declaración 
de impacto ambiental favorable.

El próximo paso en el marco 
de la tramitación de la instala-
ción consistirá en la solicitud 
de la licencia de producción a la 
Dirección General de Energía y 
Geología de Portugal. El objetivo 
de Iberdrola es obtener todos los 
permisos y comenzar las obras a 
principios de 2025.

Iniciativas de
carácter histórico

Por otra parte, Iberdrola destacó 
que al contar con dos tecnologías 
–la hídrica y la eólica, pendiente 
de incorporar– capaces de alter-
narse en el complejo hidroeléc-
trico de Tâmega, se reduce sig-
nificativamente la dependencia 
de las condiciones ambientales 
cambiantes y las limitaciones por 
la posible falta de recursos como 
el viento, lo que facilita una pro-
ducción renovable más estable y 
permite optimizar la infraestruc-
tura eléctrica.

Las plantas de generación hí-
bridas utilizan el mismo punto 
de conexión a la red y comparten 
infraestructuras, como la subes-
tación, que en este caso requeri-
rá construir una ampliación que 
ya estaba diseñada en el proyec-
to inicial, y la línea de evacuación 
de la electricidad producida.

El complejo hidroeléctrico de 
Tâmega (compuesto por tres 
centrales) es una de las mayo-
res iniciativas energéticas de la 
historia de Portugal, con una 
inversión total de más de mil 
500 millones de euros y una 
capacidad instalada de mil 158 
megavatios.

ALEJANDRO ALEGRÍA

Para 2035, la electricidad superará 
al petróleo como principal fuente 
de combustible en el consumo final 
a nivel global, de acuerdo con un in-
forme de la Agencia Internacional 
de Energía (IEA, por sus siglas en 
inglés).

En el documento Estrategias pa-
ra transiciones a energías limpias, 
asequibles y justas, el organismo 
señaló que en las últimas décadas 
la economía mundial es cada vez 
menos dependiente del crudo, pe-
ro hasta el momento sigue siendo 
el producto comercializado más 
valioso del mundo.

Datos de la IEA muestran que en 
la actualidad alrededor de 50 por 
ciento del gasto energético total de 
los consumidores se destina a pro-
ductos derivados del petróleo y otro 

35 por ciento a electricidad.
No obstante, para 2035 estima 

que la participación de “la electri-
cidad en el gasto total en energía 
aumentará a 50 por ciento del total, 
mientras que el petróleo caerá a 25 
por ciento”. 

Ante este panorama, la IEA es-
timó que en las transiciones ener-
géticas rápidas, estos cambios se 
producen, por lo que el precio de la 
electricidad será un factor clave de 
asequibilidad para la mayoría de los 
consumidores.

El informe señala que la energía 
más asequible puede aliviar las 
presiones sobre el costo de vida en 
general, pero también considera 
que para alcanzar los objetivos de 
cero emisiones neta en 2050 se re-
quiere mayor inversión, reducción 
de los costos operativos del sistema 
energético global a más de la mitad 
durante la próxima década.

Destacó que las tecnologías de 
energía limpia ya son más com-
petitivas en términos de costos en 
comparación con las que dependen 
de combustibles como el carbón, el 
gas natural y el petróleo.

Opciones baratas

Apuntó que la energía solar fotovol-
taica y la eólica son las opciones más 
baratas para la nueva generación.

Las mayores inversiones se re-
quieren en particular en las econo-
mías emergentes y en desarrollo, 
donde hay un rezago en el gasto en 
infraestructura para generar ener-
gía limpia debido a riesgos reales o 
percibidos que obstaculizan nuevos 
proyectos y el acceso al crédito.

Acotó que las distorsiones en el 
actual sistema energético mundial 
en forma de subsidios a los com-
bustibles fósiles favorecen a los 

combustibles existentes, lo que 
hace que las inversiones en transi-
ciones a energías limpias sean más 
desafiantes.

En ese sentido, el documento 
señala que los gobiernos de todo el 
mundo gastaron 620 mil millones 
de dólares en 2023 en subsidios 
para el uso de combustibles fósiles, 
monto mayor frente a los 70 mil mi-
llones de dólares que se gastaron en 
apoyo a inversiones en energía lim-
pia orientadas a los consumidores.

“Cuanto más rápido se avance 
en la transición a la energía limpia, 
más rentable será para los gobier-
nos, las empresas y los hogares”, 
dijo el director ejecutivo de la IEA, 
Fatih Birol.

La IEA insistió que los incentivos 
y un mayor apoyo, en particular di-
rigidos a los hogares más pobres, 
pueden mejorar la adopción de tec-
nologías de energía limpia.

Pérdidas técnicas y robo representan
12.2% del consumo neto de energía: Sener

SINDICATO ANUNCIA HUELGA EN VACA MUERTA POR MEJORAS SALARIALES
 El mayor sindicato petrolero 

argentino anunció ayer que 
realizará un paro por 48 horas en 
reclamo de mejoras salariales, lo 
que afectará la producción de la 
gigantesca formación de Vaca 
Muerta. La medida de presión, 
que se realizará el próximo 
martes, se decidió luego del 
fracaso de todas las instancias de 
diálogo entre el Sindicato de 
Petroleros Privados de Río Negro, 
Neuquén y La Pampa y las 
empresas del sector, señaló en 
un comunicado. El secretario del 
sindicato, Marcelo Rucci, indicó 
que el paro se llevará adelante y 
se hará uso de la libertad de 
acción para no acatar un llamado 
a conciliación obligatoria. La 
formación argentina de 
hidrocarburos Vaca Muerta es la 
segunda reserva de gas no 
convencional del mundo y la 
cuarta de petróleo.
Foto @InfoGremiales

Iberdrola 
construirá 
parque 
eólico en 
Portugal

Hasta 2035, la electricidad superará al petróleo: IEA
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Unas 640 mil personas, de acuerdo 
con las organizaciones convocan-
tes –250 mil según la Policía– se 
manifestaron ayer en 150 ciuda-
des de Francia contra la extrema 
derecha, en una demostración de 
cara a los comicios legislativos an-
ticipados del 30 de junio y el 7 de 
julio (primera y segunda vuelta, 
respectivamente).

Los convocantes, sindicatos, es-
tudiantes, organizaciones de dere-
chos humanos, contra el racismo 
y muchas otras, esperaban reunir 
a 100 mil personas en todo el país, 
cifra que fue superada. Tan sólo en 
París se reunieron 75 mil personas 
según la policía, 250 mil de acuerdo 
a los convocantes. 

El “temor” al avance de la ultra-
derecha adoptó diferentes formas 
en la marcha en la capital, ya sea 
en defensa de la democracia, de los 
derechos de los extranjeros o del 
colectivo LGBT+.

“Pensé que nunca vería a la ex-
trema derecha llegar al poder, pero 
ahora puede ocurrir”, aseguró Flo-
rence David, una mujer de 60 años, 
al inicio de la manifestación en la 
capital francesa.

El presidente centrista Emma-
nuel Macron conmocionó a Fran-
cia al adelantar las legislativas pre-
vistas para 2027, apenas una hora 
después de la victoria de la ultrade-
recha en los comicios europeos, el 
pasado domingo.

Los analistas políticos conside-
ran esta decisión como una “apues-
ta arriesgada”.  

El ex presidente Nicolas Sarkozy 
(2007-2012) lamentó la disolución 
de la Asamblea y señaló que existe 
“más riesgo de que (los votantes) 
confirmen su cólera de que la nie-
guen”. “Dar la palabra al pueblo 
francés para justificar la disolución 
es un argumento curioso, ¡ya que 
eso es precisamente lo que acaban 
de hacer en las urnas más de 25 mi-
llones de franceses!”, apuntó.

Sarkozy advirtió que esta deci-
sión pone en riesgo al presidente y 
al país, “que ya está fracturado” y 
podría “sumirlo en un caos del que 
tendrá grandes dificultades para 
salir”.

El fundador del partido Los Re-
publicanos se pronunció, asimismo, 
sobre el estatus de la formación 
conservadora que vive un absoluto 
caos interno desde que el pasado 11 
de junio, su actual líder, Éric Ciotti,
abriese la puerta a una posible 
“alianza” con la ultraderechista 
Agrupación Nacional con vistas a 
las próximas elecciones legislativas, 
desatando una oleada de críticas y 
su expulsión del partido –detenida 
desde el viernes por un tribunal de 
París–.

Sarkozy criticó a Ciotti por 
“arriesgarse a convertirse en par-
tidario” de la formación de extre-
ma derecha. Ciotti “debería haber 
sometido a los órganos de dirección 
del partido su convicción de la ne-
cesidad de una alianza con Agrupa-
ción Nacional (AN) y proponer a los 
afiliados que se pronunciaran por 
voto electrónico en un plazo breve”, 
afirmó el ex presidente. 

Pero el sismo político también 
afectó a la coalición de izquierda 
pues La Francia Insumisa (LFI) 
indignó a sus socios socialistas, 

ecologistas y comunistas del Nue-
vo Frente Popular, al apartar de los 
comicios a cinco diputados críticos 
con su líder, Jean-Luc Melenchon.

Otro de los aspectos que incendió 
la flamante coalición fue que LFI 
invistiera como candidato a Adrien 
Quatennens, diputado próximo a 
Melenchon, pese a su condena en 
2022 por violencia conyugal.

En este contexto, y de manera 
sorpresiva, el ex presidente socialis-
ta François Hollande (2012-2017), 
antecesor de Macron, anunció su 
candidatura al legislativo por el 
Nuevo Frente Popular, pese a ser 
una de las voces más críticas de la 
anterior alianza de 2022, liderada 
entonces por el partido de izquierda 
radical LFI. Hollande, de 69 años, 
y a quien gran parte de este sector 
considera responsable de la victoria 
de Macron en 2017, apoyó el jueves 
la nueva coalición para frenar a una 
extrema derecha que va ganando 
fuerza, de acuerdo con los estudios 
de opinión recientes.

“Tomé esta decisión porque esti-
mo que la situación es grave”, mani-
festó ayer a la prensa en su bastión 
de Tulle, en el centro de Francia. 
La extrema derecha “nunca ha es-
tado tan cerca de llegar al poder”, 
advirtió.

El ex primer ministro francés 
Manuel Valls criticó ayer la candi-
datura de Hollande, sobre de quien 

ha dicho estar “decepcionado”.
En declaraciones a FranceInfo, 

Valls expresó su “cólera y decep-
ción” por esta decisión. 

En opinión del ex premier, Ho-
llande “participa de una doble men-
tira” puesto que, por un lado, apoya 
“un programa económico exacta-
mente opuesto a lo que (él) piensa 
y ha hecho” y, por otro, se alía con 
La Francia Insumisa “que mantiene 
un discurso antisraelí y antijudío.

“Nadie se cree que Hollande de-
fienda la jubilación a los 60 años”, 
precisó Valls en alusión a uno de los 
objetivos del Nuevo Frente Popular.

En los resultados de un sondeo de 
la empresa Cluster 17, AN tendría 
29.5 por ciento de la intención de 
voto y su principal rival sería la coa-
lición de izquierdas Nuevo Frente 
Popular, con 28.5 por ciento. Sigue 
la alianza centrista del presidente 
Macron, con 18 por ciento.

Miles rechazan en Francia 
la posibilidad de un 
gobierno de ultraderecha 
Rumbo a las elecciones legislativas, la izquierda va en segundo lugar

SALEN A LAS CALLES DE 150 CIUDADES

▲ Sobre estas líneas, la 
concentración de franceses que 
claman por un “nuevo Frente 
Popular” en París. A la derecha, 
una ciudadana llama a votar por 
“hacer que la izquierda gane”, en 
la capital francesa. En la imagen 
de abajo, el ex presidente François 
Hollande, quien anunció en 
Correze, Francia, su candidatura 
al Legislativo. Fotos Afp
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

En el contexto de su participa-
ción en la Cumbre para la Paz 
Global que se realiza este fin de 
semana en Suiza, la canciller Ali-
cia Bárcena tuvo reuniones con 
distintos líderes, a quienes señaló 
la importancia de incluir a Rusia 
en las negociaciones de paz.

En el encuentro en el centro 
de Suiza, celebrado a petición de 
Ucrania para buscar una salida 
a la guerra, Bárcena se reunió 
con la presidenta de la Comisión 
Europea, Ursula von der Leyen.

“México y la Unión Europea 
trabajan juntos para garantizar 
la paz y la seguridad internacio-
nales, privilegiando el diálogo 
multilateral y diplomático para 
la solución de conflictos”, señaló 
la Secretaría de Relaciones Exte-
riores (SRE) en la plataforma X.

La titular de la SRE conversó 
también con la presidenta de 
la Confederación Suiza, Viola 
Amherd, “sobre la importancia 
de incluir a Rusia en las nego-
ciaciones de paz al amparo de 
la carta de la ONU”, señaló la 
cancillería.

“México sostiene un diálogo 
respetuoso con todas las partes 
para la construcción de la paz y 
la seguridad en el mundo”, agre-
gó la dependencia.

Bárcena también tuvo en-
cuentros con el presidente de 
Chile, Gabriel Boric, y con el 
de República Dominicana, Luis 
Abinader, entre otros, según in-
formación publicada por la SRE.

AFP Y AP
BÜRGENSTOCK

El presidente de Ucrania, Volody-
mir Zelensky, manifestó ayer que 
espera lograr “una paz justa lo an-
tes posible” al inicio de la Cumbre 
para la Paz Global que comenzó en 
Suiza, con el objetivo de buscar una 
salida a la guerra con Rusia, que no 
fue invitada a la cita.

No obstante, más de 50 líderes 
mundiales asisten a la cumbre de 
dos días que se celebra en el lujoso 
complejo hotelero de Bürgenstock, 
aunque la ausencia de Moscú rebajó 
las expectativas de sentar las bases 
para un futuro acuerdo de paz.

“Creo que seremos testigos de có-
mo se hace historia aquí en la cum-
bre. Que se establezca una paz justa 
lo antes posible”, declaró Zelensky 
al inicio del encuentro.

“Todo lo que se acuerde en la 
cumbre formará parte del proceso 
de paz. Conseguimos devolver al 
mundo la idea de que los esfuerzos 
conjuntos pueden detener la guerra 
y establecer una paz justa”, agregó.

La cita busca allanar el camino 
hacia una hoja de ruta para la paz 
que, posteriormente, incluya tam-
bién a Rusia. Aun así, el presidente 
ruso, Vladimir Putin, exigió el vier-
nes la rendición de Ucrania antes 
de cualquier negociación.

Putin afirmó que, para iniciar 
las negociaciones de paz, Ucrania 
debía retirar sus tropas de los nue-
vos territorios rusos anexionados 
por Moscú en 2022, rechazar ofi-
cialmente los planes de adherirse 
al bloque euroatlántico y mante-
ner el estatus neutral, no alineado 
y no nuclear, mientras todas las 
sanciones contra Rusia debían ser 
levantadas.

Zelensky rechazó el “ultimátum” 
de Putin. La Organización del Tra-
tado del Atlántico Norte (OTAN) y 
Estados Unidos repudiaron tam-
bién las condiciones de Moscú para 
terminar la guerra, iniciada con la 
invasión rusa de Ucrania en febrero 
de 2022.

“Preparar el terreno” 

Zelensky afirmó ayer que presen-
tará una propuesta a Rusia una vez 
que la comunidad internacional  
haya llegado a acuerdos. “Cuando 
el plan de acción esté sobre la mesa, 
aceptado por todos y sea transpa-
rente para el pueblo, entonces se 
lo comunicaremos a los represen-
tantes de Rusia, para que realmente 
podamos poner fin a la guerra”.

La presidenta suiza, Viola Am-
herd, que recibe a 92 delegaciones 
nacionales (incluidos organismos) 
aseguró que se prevén cumbres en 
las que participaría eventualmen-
te Rusia, y que la actual permitirá 

“dar pasos concretos” hacia “una 
paz justa y duradera”.

De Latinoamérica asisten los 
presidentes de Argentina, Javier 
Milei, de Chile, Gabriel Boric, y de 
Ecuador, Daniel Noboa.

Brasil, observador; 
Colombia no asiste

El presidente de Brasil, Lula da 
Silva, reafirmó su postura de parti-
cipar sólo cuando Moscú esté pre-
sente, aunque envió a su embajador 
en Berna, por lo que participa en la 
cumbre sólo como observador. 

Por su parte, Gustavo Petro, pre-
sidente de Colombia, decidió no 
asistir porque “lo que hemos encon-
trado en relación a la conferencia 
de paz, entre comillas, en Suiza, es 
que es básicamente un alineamien-
to al lado de la guerra y nosotros no 
estamos de acuerdo con eso”, dijo. 

Otros aliados de Rusia en el gru-
po de los BRICS como Sudáfrica e 
India mandaron representaciones 
de menor rango. 

China, que respalda a Rusia, re-
husó participar. Pekín dijo que cual-
quier proceso de paz requeriría la 
participación de Rusia y Ucrania.

El presidente estadunidense, Joe 
Biden, envió a la vicepresidenta Ka-
mala Harris, quien anunció previa-
mente una ayuda de más de mil 500 
millones de dólares para Ucrania, 
principalmente para su sector ener-
gético y asistencia humanitaria.

Plenaria y grupos de trabajo

Ayer tuvo lugar una sesión plenaria 
con todas las delegaciones y hoy se 
formarán grupos de trabajo para 
tres cuestiones prioritarias: seguri-
dad nuclear, libertad de navegación 
y seguridad alimentaria y cuestio-
nes humanitarias.

Esta lista de pendientes está muy 
por debajo de las propuestas y espe-
ranzas expuestas por Zelensky en 
una fórmula de paz de 10 puntos a 
finales de 2022. Un plan exigía la 
retirada de las tropas rusas del te-
rritorio ucranio ocupado, el cese de 
hostilidades y el restablecimiento 
de las fronteras originales de Ucra-
nia con Rusia, incluida la retirada 
rusa de la Crimea ocupada.

Los asistentes debaten sobre 
una posible declaración final con-
junta, según fuentes cercanas a 
las conversaciones citadas por la 
agencia nacional de noticias suiza 
Keystone-ATS.

Kiev insiste en que el comunica-
do conjunto incluya términos como 
“agresión rusa” y referencias a la 
“integridad territorial” de Ucrania, 
pero no está claro si los más de 90 
países aceptan estas expresiones.

▲ La vicepresidenta de Estados 
Unidos, Kamala Harris,  y el 
presidente de Ucrania, Volodymir 
Zelensky, se reunieron al margen 
de la Cumbre para la Paz Global 
que se celebra en Suiza. Foto Ap

Una paz justa lo antes posible en 
Ucrania, pide Zelensky en Suiza
La ausencia de Moscú reduce las expectativas para alcanzar un acuerdo

ASISTEN A CUMBRE MÁS DE 50 LÍDERES MUNDIALES

EUROPA PRESS Y SPUTNIK
MOSCÚ

Las autoridades rusas denuncia-
ron ayer que al menos siete civi-
les murieron por un bombardeo 
ucranio contra tres localidades 
de la región de Bélgorod, cerca de 
la frontera con Ucrania, en mo-
mentos que Occidente rechazó los 
términos de paz presentados por 
Vladimir Putin.

Los servicios de defensa civil 
de la ciudad confirmaron la ex-
tracción de cuatro cuerpos sin 
vida de los restos de un bloque de 
apartamentos alcanzado por un 
proyectil ucranio en la ciudad de 
Shebekino, donde además pereció 
otra residente, de acuerdo con el 
gobernador de la región, Viaches-
lav Gladkov.

Shebekino está a sólo cinco ki-
lómetros de la frontera con Ucra-
nia y está prácticamente vacía. 
Gladkov confirmó además otros 
dos fallecidos en las localidades 
próximas de Oktiabrski y Murom.

Los ataques se saldaron con una 

decena de heridos, tres de ellos 
hospitalizados, añadió Gladkov. 

En ese contexto, el portavoz del 
Kremlin, Dimitri Peskov, lamentó 
la escasa voluntad mostrada por 
Ucrania y sus aliados para respon-
der de manera constructiva a la 
propuesta de paz presentada por 
el presidente ruso. 

Hay mucha reacción oficial, 
declaraciones oficiales que son de 
carácter no constructivo, dijo el 
vocero a los periodistas al respon-
der a la pregunta de si hubo una 
reacción pública de los partici-
pantes de la cumbre en Suiza a la 
propuesta de Putin de mantener 
negociaciones sobre la situación 
en Ucrania.

Según Peskov, “en Suiza no se 
aborda el tema de paz en Ucrania, 
sino la cuestión de carácter huma-
nitario o casi humanitario”.

Queremos reunirnos la próxi-
ma vez en un evento más sustan-
cial y prometedor dedicado al con-
flicto en Ucrania, indicó. Rusia no 
tiene nada más que transmitir a 
los participantes de la cumbre en 
Suiza, enfatizó.

Mueren siete civiles durante 
ataque ucranio a Bélgorod

Debe incluirse 
a Rusia en las 
negociaciones: 
Alicia Bárcena 

El encuentro es 
un alineamiento 
del lado de la 
guerra, considera 
Gustavo Petro
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REUTERS, AFP Y EUROPA PRESS 
BEIRUT

Funcionarios de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU) en 
Líbano advirtieron del peligro 
de que crezca el conflicto entre 
Israel y Hezbollah, en la frontera 
con Líbano. 

La coordinadora especial de 
Naciones Unidas para el Líbano, 
Jeanine Hennis-Plasschaert, y el 
jefe de las fuerzas de manteni-
miento de la paz de la ONU en 
dicho país, Aroldo Lázaro, ex-
pusieron que “el peligro de que 
un error de cálculo desemboque 
en un conflicto repentino y más 
amplio es muy real”, afirmaron 
ayer ambos funcionarios en una 
declaración escrita.

Ayer, Hezbollah afirmó que 
atacó la base militar de Meron, 
en Israel, con “misiles telediri-
gidos”, además del lanzamiento 
de “drones de ataque” hacia otra 
base israelí “en respuesta al ase-
sinato perpetrado por el enemigo 
en Juaiyya”.

El ejército israelí confirmó en 
un comunicado el disparo de “dos 
proyectiles” contra la mencionada 
base y aseguró que esos tiros no 
causaron víctimas ni daños.

En tanto, un avión de combate 
“alcanzó a un terrorista de Hezbo-
llah” y disparó artillería “para eli-
minar una amenaza” en la región 
de Aitarun, en el sur de Líbano, 
agregó el ejército.

Gasta EU mil mdd en 
arsenal contra hutíes

Por otra parte, un informe de la 
Agencia de Inteligencia de la De-
fensa de Estados Unidos estima 
que el ejército estadunidense 
gastó casi mil 72 millones de dó-
lares en municiones durante su 
campaña contra la insurgencia 
hutí, que mantiene una ofensiva 
bélica desde diciembre contra los 
navíos cargueros que pasan por el 
mar Rojo.

La hostilidad de rebeldes ye-
meníes redujeron 90 por ciento 
el tránsito de buques, de acuer-
do  con un informe de la agencia 
estadunidense.

En los pasados dos días se ha 
confirmado importantes daños 
en al menos dos buques, uno de 
ellos ucranio, y heridas graves a 
un miembro de su tripulación.

Las acciones, tanto de Hezbo-
llah como de los hutíes, son en 
apoyo a Hamas y en contra de 
Israel por la guerra en Gaza.

EUROPA PRESS, PRENSA LATINA, 
AP Y REUTERS 
MADRID

Miles de manifestantes tomaron las 
calles en 60 ciudades de Israel para 
pedir la dimisión del primer minis-
tro Benjamin Netanyahu, además 
de un acuerdo para la liberación de 
los rehenes. 

Autoridades informaron ayer de 
la detención de una persona que 
participó en las protestas en el cru-
ce de Amiad, en el norte, donde se 
había instalado una barricada. 

Una concentración de ciudada-
nos se dio cita en la rebautizada pla-
za de los Rehenes de Tel Aviv con el 
enfoque, esta semana, en los padres 
de los secuestrados, pues Israel ce-
lebra el día del padre el 21 de junio, 
indicó Europa Press.

Un vocero de la agrupación, Ra-
mi Beja, advirtió durante el acto 
que Tel Aviv no puede lograr una 
victoria completa frente a Hamas 
porque “son como cucarachas que 
vuelven a salir después de rociarlas 
con pesticida”.

Los israelíes “no pueden estar 
unidos frente a la guerra hasta que 
vuelvan todos los rehenes”, además, 
“necesitamos medidas de confian-
za, no frente al enemigo, sino entre 
el gobierno y el pueblo. No podemos 
confiar hasta que vuelvan los rehe-
nes”, fustigó.

En tanto, el Monitor Euromedi-
terráneo de Derechos Humanos 
acusó a Tel Aviv de convertir a los 
periodistas palestinos en uno de 
sus principales objetivos durante la 
operación militar en curso en Gaza. 

En un comunicado, la organiza-
ción no gubernamental afirmó que 

Israel es responsable de graves crí-
menes y violaciones contra los co-
municadores en el enclave costero.

Fuentes oficiales refieren que al 
menos 150 periodistas y trabaja-
dores del sector perdieron la vida 
desde el inicio de la actual escalada 
de violencia, el 7 de octubre.

“El ejército viola sistemática-
mente sus obligaciones de prote-
ger a los periodistas y no obstruir 
su trabajo”, subrayó el organismo, 
al tiempo que denunció que los co-
municadores palestinos son objeto 
de asesinatos premeditados, ata-
ques directos, arrestos arbitrarios 
y desapariciones forzadas.

En el parte bélico diario, se in-
formo que los ataques en Rafah 
dejaron al menos 30 muertos y 95 
heridos, indicó el Ministerio de Sa-
lud del enclave, al tiempo que elevó 
a 37 mil 296 el balance de víctimas 
mortales y 85 mil 197 los heridos, 
desde el 7 de octubre. 

La Defensa de Israel notificó la 
muerte de ocho de sus soldados en 
un “letal ataque” de Hamas en la 
ciudad de Rafah. 

“Sabían que tendrían que sacrifi-
car sus vidas, pero lo hicieron para 
que pudiéramos vivir en este país. 
Les saludo y abrazo a sus familias”, 
escribió el ministro de asuntos Ex-
teriores de Israel, Israel Katz, en un 
mensaje en X.

Por otra parte, una comisión de 
la Organización Naciones Unidas 
(ONU), que examinó la respuesta de 
Israel inmediatamente después de 
los ataques de Hamas del pasado 7 
de octubre, señala que utilizó la lla-
mada directiva Aníbal “para impe-
dir la captura de civiles israelíes y su 
traslado a Gaza, incluso a costa de 
matarlos”, en al menos dos casos, 

en los que murieron 14 israelíes.
También concluye que el brazo 

militar de Hamas y otros seis gru-
pos armados palestinos fueron res-
ponsables de distintos crímenes de 
guerra, como dirigir intencionada-
mente ataques contra civiles, come-
ter asesinatos u homicidios dolosos, 
infligir torturas, tratos inhumano 
o crueles, destruir y apoderarse 
de la propiedad de un adversario, 
y perpetrar ultrajes a la dignidad 
personal y toma de rehenes, inclui-
dos niños. 

Al respecto, la misión de Israel 
en Naciones Unidas sostuvo que el-
documento “refleja la sistemática 
discriminación antisraelí de esta 
Comisión”, informó la cadena RT.

El documento de la ONU se en-
cuentra en https://t.ly/omWfV

Anuncia Tel Aviv
“pausas tácticas”

Al cierre de la presente edición, el 
ejército israelí anunció que aplicará 
una “pausa táctica de la actividad 
militar” de 11 horas, en horario 
diurno, en el sur de la franja de Ga-
za, para facilitar la entrega de ayuda 
humanitaria a la población gazatí.

La fuente castrense indicó en un 
comunicado que “una pausa tácti-
ca local de la actividad militar con 
fines humanitarios tendrá lugar 
todos los días hasta nuevo aviso a 
lo largo de la carretera que va del 
cruce de Kerem Shalom a Salah al 
Din y hacia el norte”.

EUROPA PRESS, SPUTNIK Y AFP 
GINEBRA

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) denunció ayer que 
desde el inicio de la guerra entre 
Israel y Hamas la violencia creció 
también en Cisjordania reocu-
pada. “El recrudecimiento de la 
violencia en Cisjordania, incluido 
Jerusalén Este, desde el estallido 
de la guerra en la franja de Gaza 
ha provocado la muerte de 521 
palestinos, entre ellos 126 niños, 
entre el 7 de octubre de 2023 y 
el 10 de junio de 2024”, señaló la 
OMS en su cuenta X.

La agencia indicó que más de 
5 mil 200 personas, entre ellas 
800 niños, resultaron heridas en 
ese periodo, y que se documenta-
ron 480 ataques contra centros 
médicos. 

En el balance del organismo 
internacional se precisa que las 
agresiones a instalaciones de sa-
lud dejaron al menos 16 fallecidos 
y 95 heridos, violencia que se su-
ma a la falta de financiamiento en 
el sector salud del territorio, por 
que Israel se apropia de los fondos  
destinados a tal efecto, detalló la 
agencia de Naciones Unidas.

Los ataques contra hospitales 
o clínicas causaron daños en 54 
de estas instalaciones, así como 

en 20 unidades móviles y 319 am-
bulancias, la mayor parte de los 
embates, un 59 por ciento, ocu-
rrieron en las ciudades de Tulka-
rem, Yenín y Nablús.

Además, se menciona que el 
cierre de los puestos de control, 
la detención de personal de hos-
pitales, la creciente inseguridad 
y el aumento de las restricciones 
a la circulación dificultaron el 
acceso a la atención médica en 
Cisjordania.

Ultima ejército 
a un adolescente 

En tanto, el Ministerio de Salud de 
la Autoridad Palestina afirmó que 
un adolescente murió por dispa-
ros de las fuerzas israelíes ayer en 
Cisjordania reocupada, donde una 
fuente del ejército confirmó que 
las tropas abrieron fuego.

Sultan Abdul Rahman Katat-
beh, de 16 años, perdió la vida 
por lesiones de arma de fuego por 
disparos israelíes en la ciudad de 
Beit Furik, informó el Ministerio 
en Facebook.

La agencia de noticias palestina 
Wafa afirmó que otras dos perso-
nas resultaron heridas cuando las 
fuerzas israelíes irrumpieron en 
la localidad, al este de Naplusa, 
“disparando munición real contra 
residentes”.

Exigen miles la dimisión 
de Netanyahu en Israel
Tropas de Tel Aviv mataron el 7 de octubre a 14 de sus 
ciudadanos en la respuesta al ataque de Hamas: ONU

NUEVOS ATAQUES EN GAZA DEJAN 30 MUERTOS

Denuncia la OMS que 521 
palestinos han sido asesinados 
en Cisjordania reocupada

Teme Naciones Unidas mayor 
enfrentamiento bélico entre 
Hezbollah y el  Estado israelí

▲ Manifestantes frente a la sede 
del Ministerio de Defensa en Tel 
Aviv. Foto Afp
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SPUTNIK, AP Y XINHUA 
LA HABANA

Como un espectáculo de fin de se-
mana, los cubanos se aglomeraron 
ayer frente al muelle Sierra Maes-
tra para ver a los lejos las naves de 
guerra rusas que arribaron esta 
semana a La Habana y que perma-
necerán hasta mañana. 

“Mis hijos nunca habían visto 
un submarino y yo tampoco, ni 
un remolcador tan grande, y no 
podíamos perder la oportunidad 
de venir hasta aquí y disfrutar de 
este espectáculo naval”, comentó 
a la agencia informativa Sputnik el 
habanero Gabriel Soneira. 

El presidente cubano, Miguel 
Díaz-Canel, visitó la fragata Almi-
rante Gorshkov, y la cubierta del 

submarino de propulsión nuclear 
Kazán, “navíos de la armada de Ru-
sia, que cumplen visita oficial en el 
puerto de La Habana. Impresionan-
te y agradable tarde (…) Bienveni-
dos, amigos de Rusia”, escribió el 
mandatario en su cuenta de X.

También llegaron a la isla el bu-
que petrolero Akademik Pashin y el 
remolcador de salvamento Nikolai 
Chiker.

El Ministerio de Asuntos Exte-
riores de Cuba señaló que “ninguno 
de los navíos es portador de armas 
nucleares, por lo que su escala en 
el país no representa una amenaza 
para la región”.

Al respecto, el ex presidente es-
tadunidense Donald Trump afirmó: 
“Ahora tenemos buques de guerra 
y submarinos nucleares rusos ro-
deando a Cuba, a 60 millas (96 kiló-

metros) de la costa de Florida. ¿Có-
mo les hace sentir eso? ¿Se sienten 
bien por eso? Y eso es sólo porque 
la debilidad de Biden nos está po-
niendo en grave peligro. Putin no 
lo respeta. Ningún líder extranjero 
le tiene respeto”, dijo Trump en un 
mitin de campaña, el fin de semana.

También, el buque escuela vene-
zolano AB Simón Bolívar arribó a 
Santiago de Cuba en una visita que 
se extenderá hasta el 19 de junio. 

Conocido también como El Emba-
jador sin Fronteras, la embarcación 
hará una travesía por los mares del 
Caribe durante tres meses, detalló 
el Ministerio del Poder Popular para 
la Defensa del país sudamericano.

En tanto, el gobierno cubano 
informó que, si bien fue notificado 
por Washington de la llegada de un 
submarino de propulsión nuclear 

a la Base Naval estadunidense de 
Guantánamo, aseguró que esto “no 
nos gusta”. 

“Conocíamos de su presencia, 
pues conforme a procedimientos 
que hemos seguido desde hace 
años, Estados Unidos nos informó 
con antelación”, sobre la presencia 
del USS Helena, manifestó el vice-
canciller Carlos Fernández, al por-
tal Cubadebate.

Fernández recordó además el ca-
rácter “ilegal e inaceptable” de la 
ocupación de una parte del territo-
rio cubano en la oriental provincia 
de Guantánamo por una potencia 
extranjera “en contra de la volun-
tad del pueblo cubano. Es una ocu-
pación militar ilegítima y eso es lo 
que marca la diferencia”, denunció, 
al tiempo que  recalcó que las visitas 
de medios navales a un país suelen 

ser resultado de una invitación y 
“este no es el caso”.

Estados Unidos mantiene su Ba-
se Naval en Guantánamo, a unos 
mil kilómetros al oriente de la ca-
pital en el territorio de la isla desde 
comienzos del siglo pasado, pero 
Cuba siempre rechazó la presencia 
del fuerte militar, indicó la agencia 
informativa Ap.

En tanto, funcionarios estadu-
nidenses comentaron que la ma-
rina de su país seguía de cerca los 
movimientos de la flota rusa en el 
Atlántico y el Caribe.

Cubanos admiran 
naves de guerra 
rusas en la visita 
ofi cial a la isla
El presidente Díaz-Canel reitera que 
la fl ota no es una amenaza regional // 
La Habana reprocha a Washington 
arribo de submarino a Guantánamo 

VIGILA EU MANIOBRAS EN EL CARIBE

AP 
SAO PAULO

Miles de manifestantes tomaron 
las calles de Sao Paulo ayer, en me-
dio de una ola de protestas en todo 
Brasil contra el proyecto de ley que 
busca equiparar el aborto a partir 
de las 22 semanas de gestación con 
el delito de homicidio.

El presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva calificó de “locura” la propues-
ta, reconoció que la interrupción 
voluntaria de los embarazos es “una 
realidad” y pidió abordarlo “como 
una cuestión de salud pública”.

El proyecto de ley, propuesto por 
legisladores ultraconservadores, 
varios de ellos del Partido Liberal, 
que lidera el ex presidente ultrade-
rechista Jair Bolsonaro, también se 
aplicaría en casos de violación. '

Sus detractores afirman que 
quienes buscan un aborto después 
de ese plazo son principalmente 
niñas víctimas de violación cuyos 
embarazos suelen ser detectados 
de manera tardía.

Unas 10 mil personas, princi-
palmente mujeres, llenaron varias 
calles del bulevar principal de Sao 

Paulo ayer, según cálculos de los 
organizadores. Esta ha sido la ma-
yor protesta hasta ahora, después 
de los eventos realizados en Río de 
Janeiro, Brasilia, Florianopolis, Re-
cife, Manaus y otras ciudades. Mu-
chos de los manifestantes vestían 
ropas y pañuelos verdes, que son un 
elemento común en las movilizacio-
nes por los derechos de las mujeres 
en toda Latinoamérica.

Grupos defensores de derechos 
crearon la campaña “Una niña no 
es una madre”, que ha inundado las 
redes sociales. Carteles, calcoma-
nías y banderas con la consigna han 
abundado en las manifestaciones.

Marli Gavioli, de 65 años, expuso: 
“No puedo mantenerme fuera de 
esto, o lo lamentaré demasiado. No-
sotras, las mujeres, estamos siendo 
atacadas desde todos los frentes. Ya 
es hora de que hagamos algo”.

Brasil sólo permite el aborto en 
casos de violación si existe un riesgo 
evidente para la vida de la madre, 
o si el feto no tiene un cerebro fun-
cional. Fuera de esas excepciones, 
el código penal brasileño impone 
entre uno y tres años de prisión a 
mujeres que interrumpan su em-
barazo. Algunas brasileñas viajan al 

extranjero para cesar la gestación.
Si el proyecto se convierte en 

ley, la sentencia aumentará a entre 
seis y 20 años de prisión cuando se 
realice un aborto después de 22 se-
manas de gestación. 

Minorías en riesgo

Los críticos han señalado que esto 
significará que los violadores con-
denados podrían recibir sentencias 
menores que sus víctimas.

Expertos afirman que el acceso 
tardío al aborto refleja las des-
igualdades en la atención ala sa-
lud. Las niñas, las mujeres pobres, 
las de raza negra y las que viven en 
áreas rurales enfrentan un riesgo 
particular.

De las 74 mil 930 personas que 
fueron víctimas de violación en Bra-
sil en 2022, 61.4 por ciento tenían 
menos de 14 años, según un estudio 
realizado en 2023 por el Foro Brasi-
leño sobre Seguridad Pública.

De acuerdo con el sistema públi-
co de salud, 44 bebés nacen cada 
hora de madres adolescentes en 
Brasil, de los que dos son de gestan-
tes de entre 10 y 14 años, informó 
France 24.

PRENSA LATINA 
QUITO

Este mes comienza la construc-
ción de la megacárcel que Daniel 
Noboa, presidente de Ecuador, 
ofreció en su campaña electoral, 
similar a las edificadas por su par 
Nayib Bukele, en El Salvador. 

La nueva prisión de máxima 
seguridad será levantada en la 
provincia costera de Santa Elena 
y costará 52 millones de dólares. 

En medio de la crisis de seguri-
dad existente en el país, el man-
datario también prometió otro 
centro carcelario en la provincia 
amazónica de Pastaza, pero de 
acuerdo con declaraciones recien-
tes del gobernador de ese territo-
rio, Rolando Ramos, el proyecto 
está suspendido. 

Anteriormente, la Confedera-
ción de Nacionalidades Indígenas 
de la Amazonia Ecuatoriana re-
chazó que se levantara un penal 
en Pastaza, territorio ocupado en 
gran parte por comunidades origi-
narias, pues vulnera derechos a la 

consulta previa, libre e informada, 
como establece la Constitución.

En los planes descritos por el 
gobierno, las nuevas prisiones 
tendrán capacidad para 736 pre-
sos, y estarán divididas en tres 
módulos: de alta seguridad, máxi-
ma seguridad y supermáxima se-
guridad, con celdas individuales 
para reclusos con un alto nivel de 
peligrosidad.

Para financiar su plan de segu-
ridad, Noboa subió el impuesto 
al valor agregado de 12 a 15 por 
ciento, y recientemente logró un 
acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI), que prevé el 
fin de los subsidios a los combus-
tibles para obtener un crédito por 
4 mil millones de dólares.

En tanto, las cárceles permane-
cen bajo el control de las fuerzas 
armadas en medio de denuncias 
de internos y familiares de falta de 
alimentación a los reos y denun-
cias de violaciones de derecho 
humanos, mientras los hechos 
violentos persisten en el país a 
pesar del estado de excepción que 
domina gran parte del territorio.

Brasil: multitudinaria protesta 
contra criminalización del aborto

Este mes comienzan obras 
para la primera megacárcel 
de Daniel Noboa en Ecuador 

▲ Un grupo de estudiantes 
cubanos observa el submarino 
de propulsión nuclear Kazán, 
atracado en el puerto de La 
Habana. Foto Afp



PATRICIA VÁZQUEZ
CORRESPONSAL
CHETUMAL, QR

Una intensa lluvia la noche del 
viernes y madrugada de ayer en el 
municipio de Othón P. Blanco, con 
cabecera en Chetumal, provocó 
inundaciones de hasta 1.20 metros 
de altura en algunas zonas. Más de 
mil personas debieron ser rescata-
das de viviendas, vehículos y plazas 
comerciales por elementos del Ejér-
cito y la Marina. Protección Civil es-
tatal habilitó tres refugios tempora-
les, dieron a conocer autoridades.

Detallaron que la precipitación se 
inició alrededor de las 20:30 horas 
de manera leve, pero se intensificó 
entre las 11 y 12 de la noche y conti-
nuó por la madrugada del sábado. 

La lluvia sorprendió a muchas 
personas que estaban en los centros 

comerciales y restaurantes de la ciu-
dad, por lo que se vieron obligados 
a guarecerse. El nivel del agua subió 
muy rápido e impidió el tránsito vial. 

También invadió decenas de do-
micilios. Muchas familias perdie-
ron todas sus pertenencias, otras 
reportaron que no podían salir de 
ellas, por lo que fueron rescatadas 
por personal militar y de protección 
civil. En total mil 564 personas fue-
ron llevadas a sitios seguros.

En rueda de prensa, la mañana 
de ayer, representantes de los tres 
niveles de gobierno afirmaron que 

en las primeras horas del sábado el 
nivel del agua había bajado en 147 
colonias, pero aún registraban en-
charcamientos en la ciudad.

Indicaron que se dispuso de tres 
equipos de grúas de servicio gratui-
to para recuperar vehículos atora-
dos en vialidades y se habilitaron 
teléfonos de emergencia para aten-
der a quienes solicitaron el servicio.

La secretaria de Gobierno es-
tatal, Cristina Torres, explicó que 
cayó demasiada agua en muy poco 
tiempo, por lo que la condición del 
suelo no alcanzó a permear todo 
el líquido.

Destacó que habilitaron tres 
refugios temporales; 50 personas 
fueron llevadas al Centro de Estu-

dios de Bachillerato Técnico Eva 
Sámano de López Mateos.

Agregó que en las comunidades 
rurales no se habían reportado in-
cidentes mayores y que el helicóp-
tero de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana sobrevolaba las zonas.

El titular de Turismo, Bernardo 
Cueto Riestra, indicó que miles 
que se hospedan en los hoteles de 
la capital del estado no señalaron 
ningún percance y en los inmuebles 
sólo reportaron leves inundaciones.

Protección Civil y la Secretaría 
de Obras Públicas comunicaron 
que continuarán con la limpieza de 
alcantarillas y áreas que requieren 
desazolve. 

Por otro lado, lancheros informa-

ron que 10 de sus embarcaciones 
se hundieron en el Parque Nacional 
Tulum, en el municipio de Tulum. 
Dijeron que elementos de la Guar-
dia Nacional y de la Comisión Nacio-
nal de Áreas Naturales Protegidas 
no les permitieron ingresar la zona 
para asegurarlas.

“Estamos devastados por lo su-
cedido. Las lluvias fueron severas 
y nuestras embarcaciones no resis-
tieron. Solicitamos permiso para 
resguardarlas, pero las autoridades 
nos negaron la entrada al parque”, 
narró Francisco Cámara, uno de los 
afectados. La Comisión Nacional del 
Agua anticipó que continuarán las 
lluvias cinco días más en la entidad. 

Con información de La Jornada Maya

 Elementos del Ejército 
ayudan a trasladar a una 
mujer de la tercera edad, cuya 
vivienda resultó anegada por la 
precipitación que azotó la ciudad 
la noche del viernes y madrugada 
de ayer. Foto Cuartoscuro

HÉCTOR BRISEÑO 
CORRESPONSAL 
ACAPULCO, GRO.

Frente al inicio de la temporada de 
lluvias, en Acapulco no todos los 
restaurantes están preparados pa-
ra resistir una tormenta, ni siquie-
ra equivalente a 20 por ciento de 
la intensidad del huracán Otis, que 
devastó el puerto en octubre pasa-
do, advirtió Enrique Castro Soto, 
presidente de la Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes y 
Alimentos Condimentados (Cani-
rac) en la ciudad, quien además se-
ñaló que ésta continúa en periodo 
de reconstrucción.

Destacó: “hay estrés en el sector, 
particularmente porque muchos 
negocios todavía no operan como  
antes de Otis. Algunos dan servi-
cio en carpas con lonas; no todos 
han reconstruido sus techos o sus 
palapas, y son muy pocos los que 
están a 100 por ciento restaurados 
y reactivados”.

Lo que resta, agregó, “es seguir 
al pie de la letra los avisos e indi-

caciones de protección civil, y en 
los tiempos previstos resguardar 
insumos y a los empleados”. Seña-
ló que otro problema es la falta de 
personal, situación que afecta la 
operación del sector.

Castro Soto precisó que “son 
muy pocos los restaurantes que 
han abierto, particularmente los 
que están en la zona Diamante –de 
alta gama–, algunos incluso ya no 
van a abrir, debido a la ausencia de 
turismo de mayor poder adquisiti-
vo y por no estar los hoteles ope-
rando en su totalidad, sobre todo 
los condominios, que era donde se 
recibía a los visitantes de mayor 
capacidad de gasto”.

De los establecimientos afiliados 
a la Canirac, explicó que entre 100 y 
115 locales ya brindan servicio.

Habitaciones vacías

Además, se mostró en favor de soli-
citar al gobierno federal una prórro-
ga en el pago de energía eléctrica, 
luego de que en la semana represen-
tantes de cámaras y agrupaciones 
de comerciantes, hoteleros y res-

tauranteros de diferentes zonas del 
puerto hicieron este planteamiento 
por escrito.

El presidente de la Canirac Aca-
pulco dijo: “El pago de energía eléc-
trica representa un alto porcentaje 
de los gastos, y todavía no estamos 
en condiciones para poder man-
tener su pago. Es necesaria una 
prórroga. De lo contrario muchos 
negocios van a tronar, tanto hoteles 
como restaurantes”.

El pasado miércoles, el presi-
dente de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo en 
Acapulco, Alejandro Martínez Sid-
ney, hizo un llamado al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador: 
“Acapulco requiere de más ayuda 
y más apoyos. Los comercios, los 
prestadores de servicios y la pobla-
ción nos estamos poniendo de pie, 
pero hace falta mucho”, enfatizó.

Dijo que la principal meta es re-
cuperar las fuentes de empleo y de-
talló que más de 15 mil habitaciones 
de hoteles se mantienen cerradas 
y en 40 mil de segunda residencia 
no se ha logrado aún concluir su 
reconstrucción. 
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Una intensa 
lluvia inunda 
la capital de 
Quintana Roo
Resguardan a mil 564 personas 
cuyos domicilios fueron afectados

Restauranteros de Acapulco 
temen inicio de precipitaciones

Ante la posibilidad de un ciclón en 
el Golfo de México, autoridades 
de Protección Civil de Oaxaca, 
Chiapas y Tamaulipas se declara-
ron en sesión permanente por el 
pronóstico de lluvias torrenciales 
en las próximas horas.

Autoridades de Chiapas decla-
raron alerta naranja en cuatro re-
giones de la entidad. Se trata de la 
Maya, Tulijá Tseltal Chol, Meseta 
Comiteca Tojolabal y Soconusco 
por precipitaciones de entre 150 
y 250 milímetros.

Piden acudir a refugios 
temporales

En esa entidad, exhortaron a la po-
blación a seguir las indicaciones 
correspondientes para proteger-
se y a quienes viven en zonas de 
riesgo, les pidieron ir a un lugar 
seguro a un refugio temporal.

En Oaxaca, hicieron un llamado 
en las regiones de la Costa, Istmo, 
Sierra Sur, Sierra de Juárez y algu-
nos sectores de la Cuenca del Pa-
paloapan, para que estén atentos 
de las condiciones climatológicas 
y extremen precauciones.

Advirtieron que las próximas 
precipitaciones pluviales podrían 
ocasionar derrumbes, desborda-
miento de ríos, encharcamientos 
y demás daños.

En Tamaulipas, recomendaron 
a la población tomar previsiones 
en los municipios de Tampico, 
Madero, Altamira, Aldama, San 
Fernando y Matamoros, así como 
a los que se localizan en el centro 
de la entidad, pues está previsto 
que el fenómeno esté acompaña-
do de lluvias entre el 16 y el 22 de 
junio.

Elio Henríquez, Jorge A. Pérez y 
Martín Sánchez, corresponsales

Alerta permanente 
por ciclón en Oaxaca, 
Chiapas y Tamaulipas
Autoridades advierten probabilidad de 
derrumbes y desbordamiento de ríos 
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RICARDO MONTOYA
CORRESPONSAL 
FRANCISCO I MADERO, HGO. 

Unos 80 alumnos de la Universidad 
Politécnica de Francisco I Madero, 
junto con padres de familia y algu-
nos maestros, tomaron cinco mó-
dulos, de cuatro aulas cada uno, y 
retuvieron al rector de la casa de 
estudios, Leoncio Marañón Priego, 
la noche del viernes.

Lo anterior, luego de que en vota-
ción, entre alumnos, el 31 de mayo 
se avaló la entrega de una parte de 
sus instalaciones para edificar el in-
ternado de la escuela Normal Rural 
Luis Villarreal El Mexe, obra que 
iniciaría el sábado, pero la protesta 
lo impidió.

El predio de 70 hectáreas donde 
se ubican la normal y dicha univer-
sidad inicialmente pertenecía a El 
Mexe, pero a partir de 2006, tras 
el receso de actividades en la nor-
mal, decretado por la Secretaría de 
Educación Pública de Hidalgo, en 
una parte del terreno se construyó 
la Universidad Politécnica.

También edificaron una secun-
daria y albergaron un plantel del 
Colegio de Estudios Científicos y 
Tecnológico del Estado de Hidalgo 
y un campus de la Universidad del 
Bienestar Benito Juárez García en  
antiguas instalaciones de El Mexe.

Antenoche, los inconformes re-
tuvieron por más de una hora al 
rector Leoncio Marañón cuando, 
junto con trabajadores, retiraban 
los pupitres de las aulas, y le recri-
minaron haber avalado la entrega 
de los módulos.

Argumentaron que durante la 
votación de mayo hubo amenazas 
veladas de que desaparecería la 
Universidad Politécnica de Fran-
cisco I Madero en caso de que no 
cedieran lugar para los dormitorios. 
Una madre de familia aclaró que los 
amagos no fueron directos, pero 
que los hizo un alumno de nombre 
“Kevin”.

Señalamientos al rector

Acusaron que el rector acudiera 
de noche para sacar las butacas. El 
funcionario respondió que lo hizo 
por la negativa de los estudiantes de 
la Facultad de Ingeniería en produc-
ción animal de realizar esa tarea, 
cuando de inicio lo aceptaron.

Al final exigieron al directivo que 
convoque a una reunión el próximo 
lunes entre autoridades educativas 
estatales, federales y los alumnos 
para tomar acuerdos.

Durante la ocupación de las ins-
talaciones hubo un momento de 
tensión, pues algunos politécnicos 
amenazaron con rociar gasolina y 
prender fuego a los vehículos en 

los que se llevaron algunos de los 
pupitres, lo que no ocurrió.

Al respecto, el secretario de Edu-
cación estatal, Natividad Castrejón 
Valdez, aclaró que no se trata de 
ningún despojo y que no se pre-
tendía reubicar o desaparecer a la 
universidad.

Explicó que el 31 de mayo los 
estudiantes votaron ante notario 
público para determinar si entre-
gaban los espacios. Los resultados 
fueron mil 121 a favor; 455 en con-
tra y 363 abstenciones.

A cambio de los lugares, que 
“son muy pequeños”, a la Univer-
sidad Politécnica se le dotará de 
un auditorio, un edificio con ca-
pacidad para 800 estudiantes y un 
laboratorio de alto nivel, con una 
inversión de entre 130 y 135 mi-
llones de pesos. Así su matrícula 
aumentará de 2 mil 800 a 4 mil 
estudiantes.

Mientras, el internado de El 
Mexe va a tener un costo de 18 mi-
llones de pesos y estará listo en dos 
meses, a partir del momento en que 
se comience a edificar.

El funcionario detalló que desti-
narán 33 millones de pesos para la 
construcción de un plantel para el 
Colegio de Estudios Científicos y 
Tecnológico del Estado de Hidalgo, 
cuyos alumnos desde hace 12 años 
reciben clases en lo que fueron los 
dormitorios de El Mexe.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX.

La asamblea de la sección 22 de 
la Coordinadora Nacional de los 
Trabajadores de la Educación 
(CNTE) reiteró su exigencia al 
gobernador del estado, Salomón 
Jara, de respeto hacia esta sec-
cional y demandó una disculpa 
pública por los ataques en los 
que critica al magisterio por sus 
métodos de lucha.

El pasado lunes durante una 
conferencia de prensa en el pala-
cio de gobierno estatal, el manda-
tario morenista atacó a los men-
tores y aseguró que su modo de 
lucha daña a la infancia, y agregó 
“esto es muy lamentable para los 
niños y niñas; no se puede con-
tinuar con esa estrategia. Los 
maestros la tienen que revisar”.

Al respecto, Yenny Pérez Mar-
tínez, secretaria General de la 
sección 22 del CNTE, indicó que 
es necesario que Salomón Jara 
muestre respeto a la historia del 
magisterio que ha mantenido sus 
métodos por 44 años, exigió que 
ofrezca una disculpa pública.

Además, puntualizó que si hay 
afectaciones a la niñez, no es a 
causa de las luchas magisteria-
les, sino a la falta de atención de 
los gobiernos que no cumplen 
con su cometido y han abando-
nado la educación. Recordó que 
si hubo avances en la pasada 
jornada de lucha, se debió a la 
movilización magisterial y no a 

la voluntad de los funcionarios.
Asimismo, habló de los avances 

obtenidos en las mesas de traba-
jo, los que fueron catalogados de 
“mínimos e insuficientes” por la 
asamblea plenaria. Acusó que la 
mayoría no se han cumplido hasta 
el momento.

Rechazó los dichos del gober-
nador y del director del Instituto 
Estatal de Educación Pública de 
Oaxaca, Emilio Montero, quienes 
han asegurado que se han entrega-
do apoyos a la sección 22 por más 
de 4 mil millones de pesos, lo cual 
“es falso”.

Explicó que los recursos destina-
dos por las autoridades se ha aplica-
do en distintos programas, pero ni 
un peso se ha entregado de forma 
directa al sindicato, pues todo lo 
asigna el gobierno de Jara Cruz.

El primer logro, señaló, es la 
abrogación de la reforma educativa. 
Explicó que hubo dos compromi-
sos del presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, que incluyen la 
presentación de una reforma para 
septiembre; también se obtuvieron 
avances en la reforma a la ley del 
Issste de 2007 y que afecta el tiem-
po de jubilación.

Respecto a los uniformes esco-
lares, dijo que el gobierno estatal 
deberá entregar a los padres de fa-
milia vales por 405 pesos a partir 
del 21 de junio. 

Además, expresó, existe el com-
promiso de dotar de equipamien-
to tecnológico a las más de 11 mil 
escuelas de enseñanza básica de la 
entidad, a partir del próximo ciclo 
escolar.

NUEVO LAREDO, TAMPS

El presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obra-
dor; la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, y el gober-
nador del Estado, Américo Villa-
rreal Anaya, realizaron ayer en la 
mañana una reunión de trabajo 
en la sede de la Agencia Nacional 
de Aduanas de México (ANAM) 
en esta ciudad.

López Obrador y Sheinbaum 
llegaron la noche del viernes 
a Nuevo Laredo y este sábado 

recibieron información sobre 
el avance de esta magna obra, 
de parte del secretario de la De-
fensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval, y el director general 
de Aduanas, André Georges Fou-
llon Van Lissum.

Tras el encuentro, que se efec-
tuó en las instalaciones del 16° 
Regimiento de Caballería Motori-
zada de la Sedena, llevaron a cabo 
un recorrido por las instalaciones 
y luego continuaron su gira de tra-
bajo por la región de La Laguna, 
en el estado de Coahuila.

De la Redacción

Toman instalaciones en 
protesta por construcción 
de internado de El Mexe 

ALUMNOS DE UNIVERSIDAD POLITÉCNICA Líder de la CNTE en 
Oaxaca exige disculpa 
al gobernador Jara

▲ El Presidente de la República, la virtual presidenta electa y el mandatario tamaulipeco, durante el 
encuentro que sostuvieron en la sede de la Agencia Nacional de Aduanas de México. 

En Nuevo Laredo 
encabezan reunión 
AMLO, Sheinbaum 
y el gobernador
Américo Villarreal 
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PATRICIA MÉNDEZ
LA JORNADA DE ORIENTE 
PUEBLA, PUE.

Pobladores del municipio de Pal-
mar de Bravo, en el centro de la 
entidad, prendieron fuego a llan-
tas para bloquear, por más de seis 
horas, la circulación en la autopista 
Puebla-Orizaba, debido a que están 
inconformes con el resultado de las 
elecciones del pasado 2 de junio.

Simpatizantes de Adán Silva Va-
leriano, quien buscó relegirse como 
edil de dicha demarcación por el 
Partido Verde Ecologista de Méxi-
co (PVEM), se apostaron en ambos 
sentidos de la vialidad, que también 
conecta con la Ciudad de México. 
Se manifestaron contra la decisión 

del Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado que confirmó 
el triunfo de Juan Carlos Varillas 
Lima, candidato independiente. 

Después del 8 de junio, denuncia-
ron una serie de irregularidades du-
rante la jornada electoral y solicita-
ron a las autoridades que se llevara 
a cabo un recuento de los votos.

Durante el cierre de la autopista, 
los simpatizantes impidieron el pa-
so de todo tipo de vehículos, lo que 
generó largas filas. Alrededor de las 
14 horas de este sábado, la Secreta-
ría de Gobernación estatal informó 
que tras el diálogo con los manifes-
tantes, la circulación fue reabierta; 
sin embargo, no se dieron a conocer 
los acuerdos a que llegaron.

El viernes, Juan Carlos Varillas re-
cibió la constancia de mayoría que lo 

acredita como alcalde electo, pues 
ganó la contienda por una diferen-
cia de 26 votos. Al respecto, Adán 
Silva aseguró tener “las pruebas su-
ficientes para demostrar que grupos 
delincuenciales intervinieron en la 
elección”, por lo que impugnará.

Palmar de Bravo forma parte 
de la zona de Puebla denominada 
triángulo rojo, por la presencia de 
organizaciones criminales dedica-
das al huachicol, asaltos a transpor-
tistas, extorsiones a comerciantes y 
robo de vehículos.

ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX. 

Los partidos Acción Nacional, Re-
volucionario Institucional y Movi-
miento Ciudadano impugnaron el 
acuerdo del Consejo General del 
Instituto Electoral del Estado de 
México (IEEM) mediante el cual 
se asignaron diputaciones de re-
presentación proporcional para 
terminar de formar la legislatura 
que comienza a trabajar el 5 de 
septiembre.

Alegan que existe sobrerrepre-
sentación de Morena y del Partido 
Verde, en detrimento de esas tres 
fuerzas políticas; reclaman más 
espacios en el Congreso estatal, 
los cuales sean acordes al porcen-
taje de votos que obtuvieron.

También, 13 candidatos a di-
putados presentaron recursos de 
inconformidad argumentando 
que les corresponde una curul 
en la legislatura por los sufragios 
obtenidos o por el lugar que ocu-
pan en las listas de representación 
proporcional.

Tanto PAN como PRI indicaron 
que la asignación de diputaciones 
de representación proporcional 
que proporcionó el Consejo Ge-
neral del IEEM no refleja la vo-
luntad de la ciudadanía expresada 
en las urnas, pues se le otorgan 

más diputados al PVEM, cuando 
existen institutos políticos que 
con más votos obtuvieron menos 
curules.

Reprocharon que Acción Na-
cional y el tricolor obtuvieron 11 y 
17 por ciento de los sufragios en la 
pasada elección y que se les haya 
asignado menos diputaciones que 
al partido Verde, mientras PAN y 
PRI tendrán nueve curules cada 
uno; el PVEM, con 8 por ciento 
de los sufragios, contará con 10 
espacios.

Movimiento Ciudadano tam-
bién reclamó que la asignación 
de diputados de representación 
proporcional no es la correcta, 
pues, dijo, sólo les asignaron cua-
tro diputados, cuando, según su 
interpretación de la ley, les corres-
ponderían dos más.

Asimismo, de forma individual, 
algunos candidatos que se sintie-
ron afectados por la asignación de 
diputaciones de representación 
proporcional también impugna-
ron el acuerdo.

Varios aspirantes hombres 
quedaron fuera de la legislatura, 
a pesar de haber obtenido mayor 
porcentaje de votos que algunos 
que sí ingresaron al Congreso. Por 
la condición de paridad de géne-
ro, las diputaciones se asignaron 
a las abanderadas que no ganaron 
pero que obtuvieron los más altos 
porcentajes de sufragios.

ANTONIO HERAS
CORRESPONSAL 
MEXICALI, BC 

La Comisión Estatal de Derechos 
Humanos de Baja California (Ced-
hbc) inició una investigación por la 
muerte de un jornalero en un cam-
po agrícola de la capital del estado. 

Gilberto Vargas Lara sufrió un 
golpe de calor el 7 de junio, cuan-
do cosechaba sandía en un rancho 
del ejido Hechicera, por lo que se 
desvaneció en los surcos. El patrón 
y el capataz ordenaron a los traba-
jadores que lo sacaran del campo 
y lo llevaron a su casa, en el ejido 
Querétaro, “porque estaba mal y 
con efectos de estupefacientes”. 

Minutos después Vargas Lara, de 
32 años, falleció por golpe de calor, 

de acuerdo con el Servicio Médico 
Forense. 

La autopsia reveló que no se 
halló ninguna sustancia tóxica 
en el cadáver, como acusaron sus 
empleadores.

Ese día el jornal se amplió, pues el 
patrón los condicionó a trabajar ho-
ras extras para sacar la producción 
de sandía al mercado internacional, 
como la mayor parte de los produc-
tos de los valles de Baja California, 
incluidos Mexicali y San Quintín. 

La familia de Gilberto denunció 
omisiones e ilegalidades de la com-
pañía, a la que acusan de ocasionar 
su deceso. Su mamá y tres herma-
nos exigen justicia para el joven 
que ganaba 400 pesos diarios y que 
ese día, según sus primos, quienes 
también son jornaleros, les habrían 
prometido que la paga sería de has-

ta mil 500 pesos por horas extras.
Reprochó que en el campo “no 

les interesó, lo sacaron para dejarlo 
afuera, como si no fuera nadie”. 

La Cedhbc dio a conocer que se 
abrió el expediente 2036/2024, 
además de que estableció contacto 
con la familia. El caso se contabilizó 
como la segunda víctima por golpe 
de calor durante esta temporada en 
Baja California.

En una conferencia, el secreta-
rio del Trabajo, Alejandro Arregui 
Ibarra, declaró que la muerte del 
trabajador no es responsabilidad 
de la empresa, pues ocurrió fuera 
del campo laboral, y aunque no está 
estipulado en el contrato colectivo, 
las empacadoras deben dar permi-
sos a los empleados para sortear 
las altas temperaturas en el Valle 
de Mexicali.

ERNESTO MARTÍNEZ 
ELORRIAGA
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH.

En los últimos cinco días han sido 
localizados restos óseos de unas 
17 personas en las inmediaciones 
del Cerro de la Cruz, municipio de 
Jacona, informaron fuentes poli-
ciales e integrantes de colectivos 
de personas desaparecidas.

En la última década, esta zona 
ha sido considerada un panteón 
clandestino donde se han encon-
trado decenas de fragmentos 
humanos que, se presume, están 
relacionados con disputas del cri-
men organizado.

El pasado 10 de junio comen-
zó una jornada de búsqueda de 
organizaciones defensoras de 
derechos humanos, entre ellos, 
el Colectivo de Búsqueda de 
Desaparecidos región Ciénaga 

de Chapala, así como el de Des-
aparecidos de la Costa y Femi-
nicidios. Estos últimos fueron 
respaldados por personal de la 
Comisión Nacional de Búsqueda, 
la Fiscalía General del Estado, 
Ejército Mexicano, Guardia Na-
cional, así como de las Policías 
Civil y Municipal.

Identificación forense

Personal pericial realizó las dili-
gencias correspondientes y envió 
los hallazgos al Servicio Médico 
Forense de Zamora, donde se rea-
lizarán los exámenes de genética 
necesarios para la identificación.

En esta área, ubicada en la peri-
feria de la cabecera municipal de 
Jacona, en lo que va de este año 
han sido localizados los restos de 
más de 30 personas. 

Hasta el cierre de la edición la 
fiscalía no había difundido infor-
mación oficial al respecto.

Tres partidos en 
Edomex impugnan 
acuerdo del IEEM 
sobre diputaciones

En Jacona, Michoacán, 
encuentran los restos 
óseos de 17 personas

▲ En Palmar de Bravo 
bloquearon la autopista Puebla-
Orizaba inconformes con los 
resultados de las elecciones del 
2 de junio en esa alcaldía. Foto 
tomada de Facebook

Comisión de derechos humanos de Baja 
California investiga muerte de jornalero 

Seguidores de alcalde 
poblano que buscaba 
relección cierran autopista
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HOY NO CIRCULA

SIN RESTRICCIONES

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 48 13
Noreste 55 14

Centro 76 14
Suroeste 90 14
Sureste 65 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 54 07
Noreste 61 17

Centro 51 18
Suroeste 40 08
Sureste 91 10

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Autoridades buscan que haya garantías en los sitios de esparcimiento juvenil

La fi scalía inicia indagatoria a 
bar por corrupción de menores

ES LA SEGUNDA VEZ QUE CLAUSURAN EL PERRO SALADO

ELBA MÓNICA BRAVO ARELLANO 
Y ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) abrió una carpeta de investi-
gación por corrupción de menores, 
con lo que arrancaron los peritajes 
y entrevistas para deslindar respon-
sabilidades de los encargados, due-
ños o quienes resulten responsables 
del sobrecupo en el bar El Perro 
Salado, del que fueron desalojados 
por autoridades capitalinas al me-
nos 500 jóvenes, gran parte de ellos 
menores de edad, y algunos que re-
sultaron con intoxicación etílica.

Sin embargo, no es la primera vez 
que dicho establecimiento es inter-
venido por las autoridades capita-
linas. De acuerdo con el secretario 
de Gobierno, Ricardo Ruiz Suárez, 
apenas en marzo pasado, a partir de 
un aviso de autoridades de la Prepa-
ratoria 7, se le hizo una revisión por 
la venta de bebidas alcohólicas a me-
nores, sobre todo estudiantes de ese 
plantel ubicado a mil metros, pero 
sus propietarios evitaron la clausura 
por medio de un amparo.

El funcionario agregó que ese 
local de la colonia Tránsito, al igual 
que el que ocupa el Black Diamond 
dentro de Plaza Madero, donde una 
semana antes se reportó la intoxi-
cación por ingesta alcohólica de 
varios jóvenes y se rebasó también 
por mucho la capacidad del local, 
tienen en sus antecedentes varias 
suspensiones, pero cambian de ra-
zón social y vuelven a abrir.

Ruiz Suárez informó que la próxi-
ma semana empezarán a hacer visi-
tas de verificación a establecimien-
tos del Centro Histórico que operan 
como bares, pero aclaró que “la idea 
no es cerrar y cerrar lugares”, sino 

asegurar que cumplan con las de-
bidas condiciones de seguridad y 
protección civil, que se respeten 
los aforos y no se vendan bebidas 
alcohólicas a menores.

Indicó que tampoco se pretende 
impedir que los adolescentes cuen-
ten con espacios de esparcimiento, 
pero sí que a los lugares a los que 
acudan cuenten con todas las me-
didas de seguridad y sin consumo 
de alcohol.

Señaló que en estos dos casos hay 
una intervención interinstitucional 
para sancionar no sólo por la vía ad-
ministrativa, sino penal, a partir de 
las responsabilidades que determi-
ne la fiscalía capitalina.

En El Perro Salado, personal de 
la FGJ colocó ayer a las 15 horas 
una decena de sellos, mientras tan-
to, en las cortinas siguen las cintas 
color naranja que puso personal de 
la Secretaría de Gestión Integral de 

Riesgos y Protección Civil. En los 
sellos quedó asentado el número de 
expediente CI-FICUH/UAT-CUH-2/
UI-1S/D/01081/06-2024.

También se deslindarán respon-
sabilidades administrativas en caso 
de que se detecte que las bebidas 
estaban adulteradas.

Vecinos y comerciantes son caute-
losos, pues prefieren no dar a cono-
cer sus nombres, pero insistieron en 
que el antro que al principio funcio-

naba los fines de semana, ya abría to-
dos los días sin control y con la venta 
de bebidas a menores de edad. Otros 
comentaron que se presentaban ca-
sos de prostitución en el sitio al que 
acudían también adultos.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

Casi una tercera parte de la pobla-
ción de la capital del país, poco más 
de 3 millones de habitantes, entre 
niños, personas con discapacidad 
y adultos mayores, requieren de 
servicios de cuidados, señala un 
diagnóstico que realiza el Consejo 
de Evaluación de la Ciudad de Mé-
xico (Evalúa CDMX).

Al señalar que hay una crisis no 
sólo a escala nacional, sino interna-

cional, en cuanto al establecimiento 
de sistemas de cuidados, el estudio 
–que continúa en su fase de realiza-
ción– identifica 421 zonas de la ciu-
dad donde se requiere ampliar esos 
servicios, ya que la oferta pública es 
insuficiente y no hay acceso a ellos.

Con base en datos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geogra-
fía, indica que alrededor de 3 mi-
llones de personas se desempeñan 
como cuidadores no remunerados, 
de los cuales 1 millón 800 mil perso-
nas, en su mayoría mujeres, dedican 

más de 10 horas semanales a dicha 
actividad –entre ellos casi 300 mil 
adolescentes–, que tiene un valor 
superior a 10 por ciento del produc-
to interno bruto local. 

Si bien se reconoce que en la ciu-
dad hay avances importantes para 
la construcción de un sistema local 
de cuidados, que mandata la Consti-
tución capitalina, por ejemplo, para 
los infantes hay diversos centros de 
atención, entre guarderías y estan-
cias, pero hay una cobertura limita-
da para menores de cero a dos años; 

además, los servicios se concentran 
en las alcaldías centrales.

Detalla que en las zonas periféri-
cas y áreas limítrofes de demarca-
ciones como Gustavo A. Madero, 
Iztapalapa, Cuajimalpa, Magdalena 
Contreras, Xochimilco y Tláhuac, 
hay “un gran déficit de oferta públi-
ca de servicios de cuidado infantil”. 

De esta manera, se tienen identi-
ficadas 211 zonas prioritarias para 
la ampliación de servicios públicos 
de cuidado infantil, aunado a que 
la oferta para personas con disca-

pacidad, así como adultos mayo-
res también es limitada, ya que se 
detectaron 110 zonas en las que se 
requiere extender estos servicios. 

En las primeras conclusiones pre-
sentadas el 6 de junio, se establece 
que la Ciudad de México enfrenta 
un proceso de envejecimiento y 
transición demográfica, por lo que 
es necesario crear espacios de aten-
ción multifuncionales para distintos 
grupos de edad y advierte que hay un 
riesgo de subutilización de la infraes-
tructura social creada hasta ahora.

 Según las autoridades, los 
antros suelen cambiar de razón 
social para sortear las clausuras.
Foto Elba Mónica Bravo

Tres millones de personas requieren cuidadores; mujeres absorben esa tarea



ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

El saneamiento ambiental del Bos-
que de Chapultepec con el retiro 
de árboles muertos, el combate de 
plagas, restauración de suelos y la 
reforestación con más de 68 mil 
ejemplares de especies nativas ade-
cuadas a la cuenca del valle de Méxi-
co, realizado en esta administración, 
contribuye a desarrollar una mayor 
adaptabilidad del pulmón urbano a 
los efectos del cambio climático, co-
mo las recientes olas de calor en las 
que se alcanzaron hasta 34.3 grados.

La directora ejecutiva del bosque, 
Mónica Pacheco Skidmore, expli-
có que todo es parte del proyecto 
Chapultepec Naturaleza y Cultura, 
que en materia ambiental, a partir 

de estudios de conservación, busca 
preservar este lugar.

Si bien esta área guarda una tem-
peratura promedio más baja que 
otras zonas, como Iztapalapa o el 
Zócalo, debió intensificarse el riego  
a fin de evitar que por el excesivo ca-
lor los árboles se estresaran, lo que 
los hace más vulnerables a las plagas.

Refirió que además de plantar más 
de 68 mil especies se han sembrado 
casi 21 mil arbustos, 200 mil plantas 
y más de 7 mil 700 mil cubresuelos.

Se atendieron 18 mil 300 árboles 
de plagas y enfermedades y se lleva-
ron a cabo 21 mil 119 podas fitosani-
tarias. Asimismo, se crearon mil 512 
nidos de fertilidad y se conservaron 
158 hectáreas de plantas de ornato, 
en tanto que la superficie de suelo 
que se mejoró con bioenriqueci-

miento es de más de 273 hectáreas.
Si bien, dijo, que el principal reto 

para la próxima administración es 
su mantenimiento, sostuvo que a 
partir de que Clara Brugada Mo-
lina gobierne la ciudad, “estamos 
seguros de que va a haber una con-
tinuidad en el trabajo, como ocurrió 
en el periodo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador como jefe 
de Gobierno, en el que la próxima 
presidenta, Claudia Sheinbaum 
Pardo, fungió como secretaria de 
Medio Ambiente.

La funcionaria recordó que fue en 
ese gobierno cuando el bosque, que 
estaba bajo el control de la entonces 
delegación Miguel Hidalgo, pasó a 
ser administrado por el gobierno de 
la ciudad e inició un trabajo muy se-
rio de mantenimiento.
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DESDE OTRAS CIUDADES
El Go Fest 2024, en Madrid
enloquece a gamers

▲ Los fanáticos de estos populares personajes recorren 
barrios emblemáticos como La Latina y el pulmón de la ciudad, 
Madrid Río, por la ribera del Manzanares. Foto Europa Press

EL POKÉMON GO Fest se desarrolla este fin de semana en el 
parque Juan Carlos I de Madrid, donde se congregan miles de 
jugadores, conocidos como gamers, también en el resto de la ciu-
dad, donde gente de todas las edades disfrutan de una experien-
cia exclusiva, bonos especiales y sorpresas junto a otros amantes 
de los populares monstruos de bolsillo.

EL AYUNTAMIENTO DE la capital española ofrece rutas gratui-
tas para cazar a los Pokémon y conocer la ciudad bajo otra pers-
pectiva, dentro de la colaboración que mantiene como anfitriona 
con el festival Go Fest, el evento presencial más importante del 
juego que recorrerá el Museo del Prado, el Beti Jai o Madrid Río.

LAS CINCO RUTAS oficiales Pokémon Go están disponibles 
para todos, previa descarga de la aplicación creada para jugar, 
tanto durante el festival como en los próximos meses. Recorren 
diferentes lugares históricos del centro, áreas verdes o barrios 
emblemáticos como La Latina o Malasaña.

DE ESTA FORMA, jugadores locales y quienes visiten Madrid 
tendrán la posibilidad de explorar la ciudad redescubriendo algu-
nos de sus puntos más icónicos y encontrando otras “joyas ocul-
tas”, desde comercios históricos a zonas culturales desconocidas.

“CON ESTAS RUTAS queremos animar a los participantes a ex-
plorar Madrid de otra forma para que descubran algunos de los 
lugares más interesantes de la ciudad, tanto en el centro histórico 
y comercial como en nuestros barrios”, afirmó la delegada de Cul-
tura, Turismo y Deporte, Marta Rivera de la Cruz.

EN MARZO PASADO, Niantic, la empresa de realidad aumenta-
da creadora del videojuego Pokémon Go, anunció a Madrid como 
sede de su principal evento anual, que se celebrará también en 
Nueva York y Sendai (Japón). Londres acogió en 2023 la edición 
europea, que dejó una derrama de 79 millones de euros.

LAS RUTAS SON caminos predefinidos que los jugadores 
pueden seguir cuando salen a explorar. Al seguir una, pueden 
descubrir los Pokémon y recibir bonos especiales y al recorrerla 
por completo ganan recompensas. Cuando se termina una ruta, 
reciben la medalla correspondiente con una foto personalizada 
del inicio y del final del recorrido.

EN LA DEL Paisaje de la Luz, los jugadores harán un recorrido 
por el mejor arte español en el Museo del Prado, el Nacional 
Thyssen-Bornemisza o el Museo Reina Sofía. La ruta que explo-
ra el Barrio de Las Letras y el Madrid de los Austrias, se puede 
utilizar para sumergirse en la ciudad antigua con sus pequeños 
comercios, bares de tapas y cafés con encanto.

ADEMÁS, LA PLAZA Mayor y el Palacio Real son el final per-
fecto para un paseo con siglos de historia. Para los amantes de las 
compras y los espectáculos, está la ruta que va del barrio Sol a la 
Gran Vía.

AQUELLOS QUE PREFIEREN espacios culturales y museos 
disfrutarán Chamberí y Malasaña, barrios que albergan joyas co-
mo el frontón Beti Jai, que acaba de cumplir 130 años; el Museo de 
Historia, o el Centro de Cultura Contemporánea Conde Duque.
                  Europa Press

En festejo, Clara Brugada llama a 
“construir el poder del pueblo”

Sanear Chapultepec contribuye a mitigar 
el cambio climático, afi rma su directora 

ELBA MÓNICA BRAVO 

La jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada Molina, encabezó el gran 
baile de la victoria en el Monumen-
to a la Revolución para festejar 
su triunfo en la elección del 2 de 
junio, con simpatizantes y militan-
tes, a quienes llamó a “construir el 
cuarto nivel de gobierno, que es el 
poder del pueblo, que es la toma de 
decisiones, las consultas populares, 
las asambleas directas”.

Ante cientos de simpatizantes y 
militantes, expresó que “no basta 
con conquistar los gobiernos, ne-
cesitamos construir un gran poder 
ciudadano que ayude a que sus 
administraciones caminen por el 
rumbo de los compromisos, y que 
no haya ninguna variación”.

La ex alcaldesa de Iztapalapa se-
ñaló que se trata “de lograr un po-
der ciudadano que acompañe a su 
gobierno en la toma de decisiones”.

Brugada refrendó que la ciudad 
seguirá siendo de libertades y de 
derechos, por lo que no habrá ni 
un paso atrás en su gestión: “se 
convertirá en una ciudad de van-
guardia en servicios, en movilidad, 
en seguridad, una ciudad que va a 
resolver el reto del abasto de agua.

”Llegó la hora de hacer justicia 
a las zonas más retiradas y a las 
periferias. No queremos periferias 
abandonadas en la ciudad de Méxi-
co, queremos que toda la población 
pueda tener los mismos derechos 
y ejercerlos para tener los mismos 
servicios”, expuso.

De acuerdo con el equipo de co-
municación social de la jefa de Go-

bierno electa, acudieron más de 10 
mil personas, ante quienes indicó 
que en la elección se decidió que la 
capital siga siendo de izquierda.

Brugada llegó acompañada de 
su perrita Iskra, a la que subió al 
templete antes de dar su mensaje.

También se dio tiempo para bai-
lar con Alexis, uno de sus asesores, 
al ritmo de la música de la agrupa-
ción cubana Son 14 de Cuba, del 
Tiburón Morales, y después hizo lo 
mismo con morenistas.

En el evento participaron tam-
bién Los Yaguaru y Willie González, 
entre otros grupos musicales.

▲ La jefa de Gobierno electa 
aseguró que se hará justicia a 
los habitantes de la periferia. 
Foto Pablo Ramos



ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

En el paraje Tlamelac, de la zona 
chinampera de San Luis Tlaxialte-
malco, Xochimilco, la cooperativa 
Invernaderos Dafarios Familia ini-
ció el cultivo de flor de nochebuena, 
que dentro de cuatro meses comen-
zará a comercializar para decorar 
hogares y espacios públicos de la 
ciudad durante las festividades de-
cembrinas y de Año Nuevo.

Las plantas tienen ahora una al-
tura de 10 a 18 centímetros y alcan-
zarán entre 60 y 70, explica Oswal-
do Espinosa Cruz, representante le-
gal de la empresa, quien no duda en 
señalar que entre las variedades de 
plantas de ornato que se cultivan en 
sus invernaderos, la flor de noche-
buena es su preferida, aunque es la 
que más tiempo y cuidados requiere 
en su producción, pero también el 
esfuerzo y la paciencia se compen-
san al ser la más redituable para la 
cooperativa familiar.

Oswaldo pertenece a la segunda 
generación de productores de plan-
tas de ornato, aromáticas y medici-
nales en la zona chinampera de ese 
poblado, y recuerda que antaño su 
papá llegó a sembrar romeritos.

Desde niño, él y sus seis herma-

nos lo acompañaron a trabajar los 
cultivos y en algún momento se 
salió, pero “regresé de la fábrica a 
la chinampa” y logró con su familia 
hacer de la floricultura un nego-
cio rentable que empezó en el año 
2000 con 500 metros cuadrados 
de tierra, superficie que en 24 años 
han incrementado mediante la ren-
ta y comprar de otras chinampas. 

Amor por el campo

Cuenta que en ese entonces tenía 
25 años, su papá lo ayudó a com-
prar a un familiar esos 500 metros 
cuadrados de chinampa y le dijo 
“ahora dale”.

En 2009 quiso obtener un apoyo 
gubernamental, pero la superficie 
del terreno no era elegible para 
acceder al programa y vio que le 
convenía formar una cooperativa.

Con sus familiares Hilda y Ro-
sario Urbina González, Dafne Es-
pinosa Urbina y Ana Laura Rosas 
Urbina, se constituyeron como 
Invernaderos Dafarios Familia, 
(nombre que concibieron al com-
binar las primeras letras de sus 
nombres).

A 15 años, afirma que fue la 
mejor decisión que pudieron ha-
ber tomado, porque además del 

acceso a apoyos del programa de 
constitución y fortalecimiento de 
empresas sociales y solidarias de la 
Secretaría del Trabajo y Fomento al 
Empleo, que utilizaron en la adqui-
sición de malla para el invernadero, 
un sistema de riego por goteo que 
se puede montar y quitar según el 
tipo de cultivo, y la instalación de 
una olla de captación de agua plu-
vial para 12 mil litros, entre otras, 
descubrieron que esa figura jurídica 
les facilitaba la comercialización de 
sus productos.

Actualmente, la cooperativa 
cultiva en 5 mil metros cuadrados, 
da empleo a cuatro personas del 
rumbo y en temporada fuerte con-
tratan a siete u ocho más; de sus 
chinampas han salido plantas como 
agapando, lirio, lavanda y romero 
que embellecen camellones de viali-
dades como el Circuito Interior, ru-
tas del trolebús y senderos seguros.

Con la pandemia lograron apro-
vechar el confinamiento para 
vender arúgula, albahaca, menta, 
hierbabuena, lechuga y acelga, en-
tre otras, con las que se elaboraban 
huertos urbanos como una forma 
que encontraron muchas personas 
para sobrellevar el encierro.

“Eso nos mantuvo en pande-
mia, hubo muy buena venta y se 

sembró la semillita de producir en 
casa. Hay mucha gente que sigue 
manteniendo sus huertos y algu-
nas personas hasta han hecho de 
esto un negocio.”

Explica que las temporadas 
fuertes para la cooperativa co-
mienzan en enero y febrero, con 
la producción y venta de tulipán; 
en mayo, la dalia, elia, geranio, be-
lén nueva guinea, clavelina, pen-
samiento y gazania, pero princi-
palmente dalia, una variedad que 
piden de Holanda con flores de 
mayor tamaño. De octubre a di-
ciembre es con las flores de cem-
pasúchil y nochebuena.

Para la comercialización de sus 
productos cuentan con locales 
en el mercado Madreselva, local 
1321-A, y en el de flores de San 
Luis Tlaxialtemalco, también tra-

bajan con empresas contratadas 
para intervenir espacios públicos 
y por medio de sus redes sociales 
en Facebook, donde están como 
Invernaderos Dafarios Familia.

Oswaldo invita a la gente a vivir la 
experiencia de acudir directamente 
a la zona chinampera para adquirir 
sus plantas en sus viveros, ya que 
piensa que acercarse a la natura-
leza genera una mayor conciencia 
de la importancia de preservar los 
ecosistemas, como el de esa zona 
lacustre, que además de proveer 
de oxígeno a la ciudad, ayudan a la 
infiltración de agua al acuífero.

Por último, afirma que la nostal-
gia por una actividad que realizaba 
desde pequeño y contribuir a ami-
norar el impacto al medio ambiente 
lo llevaron a dejar la fábrica para 
regresar a la chinampa.

Cempasúchil y nochebuenas son las 
principales plantas de su invernadero
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Cultivo de fl ores 
de ornato, base 
para embellecer 
avenidas de la 
Ciudad de México

COOPERATIVA FAMILIAR LAS PRODUCE

Sus productos 
decoran parques 
y camellones, 
además de llegar 
hasta Holanda

Para Oswaldo Espinosa, en 
la  gráfi ca de abajo, de la 
cooperativa Dafarios Familia, las 
personas deberían acercarse 
a las plantas ornamentales y 
medicinales, pues así se adquiere 
una verdadera conciencia para el 
cuidado de la naturaleza.
Fotos Cristina Rodríguez



DE LA REDACCIÓN

Una orden de cateo concedida por 
la autoridad jurisdiccional a la Fis-
calía capitalina en un domicilio de 
la colonia Aldana, en Azcapotzalco, 
permitió detener a tres personas en 
posesión de varias dosis de droga.

Policías adscritos a la Coordina-
ción de Investigación Territorial Az-
capotzalco 2 dieron cumplimiento 

al mandamiento judicial y captu-
raron a dos hombres y una mujer 
identificados como Arturo N y sus 
hijos Michel N y Yazmín N, junto con 
cerca de medio centenar de envolto-
rios con cocaína y mariguana.

El inmueble quedó también ase-
gurado como parte de la carpeta de 
investigación iniciada por delitos 
contra la salud en su modalidad de 
narcomenudeo.

Por otra parte, personal de poli-

cía auxiliar detuvo en Iztapalapa, 
en dos hechos diferentes a tres 
hombres en posesión de posibles 
narcóticos. Durante un patrullaje 
de vigilancia en la colonia Miguel de 
la Madrid Hurtado fueron arresta-
dos dos sujetos de 22 y 25 años en 
posesión de siete dosis de probable 
cocaína y ocho bolsitas con aparen-
te marihuana.

En la segunda acción fueron in-
cautados nueve envoltorios de plás-
tico con hierba verde y seca con las 
características de la mariguana y 
dinero en efectivo, en posesión de 
un hombre de 25 años en la colonia 
Desarrollo Urbano Quetzalcóatl.

Capturan en Azcapotzalco a 3 
presuntos narcomenudistas

Detienen al sujeto 
que asaltó y golpeó 
a un alumno de la 
UAM Xochimilco
DE LA REDACCIÓN

Personal de la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana capitalina 
detuvo a un hombre de 48 años 
que agredió a un estudiante de la 
Universidad Autónoma Metropo-
litana Xochimilco en calles de la 
alcaldía Coyoacán. Tras la deten-
ción le fueron decomisadas dosis 
de aparente cocaína y mariguana, 
así como el vehículo en el que hu-
yó tras el incidente.

La autoridades tomaron co-
nocimiento de la agresión por la 
difusión de un video en las redes 
sociales, en el que se observa a 
un hombre vestido con camiseta 
blanca que patea y despoja de sus 
pertenencias a un joven que se 

encuentra tirado sobre el asfalto.
Por medio de trabajos de in-

vestigación de gabinete y campo, 
sumados al análisis de las cámaras 
de videovigilancia de los Centros 
de Control y Comando C2 y C5, se 
identificó el vehículo blanco en el 
cual escapó el sujeto y fue ubicado 
en la colonia Del Carmen.

En el sitio, los efectivos obser-
varon a un hombre dentro de un 
vehículo con placas del estado 
de México, quien manipulaba 
envoltorios de papel como los 
utilizados para la distribución 
de drogas. Al pedirle que descen-
diera de la unidad y realizar una 
revisión, le fueron encontradas 
100 bolsitas de plástico naranja y 
60 transparentes que contenían 
posible mariguana, 38 envoltorios 
de papel verde y amarillo con un 
polvo blanco parecido a la cocaína 
y dinero en efectivo. 

A dos días de la publicación del 
vídeo, el detenido, identificado 
como Juan Carlos N, fue puesto a 
disposición del Ministerio Público 
de la Fiscalía de Investigación Es-
tratégica Central, el cual definirá 
su situación jurídica.

Al revisar sus antecedentes, se 
encontró que el presunto respon-
sable cuenta con un ingreso al Sis-
tema Penitenciario de la Ciudad 
de México en 1996, por el delito 
de robo a transeúnte.

TODO SE VALE PARA ALIVIAR EL CALOR

El hombre fue 
ubicado con el 
análisis del video 
que registró 
la agresión
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La creatividad del mexicano 
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

M
ucho se ha hablado de 
ese tema que se confir-
ma cuando se visita el 
Centro de Investigacio-
nes de Diseño Industrial 

(CIDI) de la Facultad de Arquitectura 
(FA), en la querida Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM).

Hace unas semanas mencioné en una 
crónica a la diseñadora Clara Porset, 
quien fue de las que impulsaron la crea-
ción de esa carrera en los años 60 del 
siglo XX.

A los pocos días recibí una llamada 
del director de Arquitectura de la 
UNAM, Juan Ignacio del Cueto Ruiz-
Funes, invitándome a una gran celebra-
ción, entre otras, por los 55 años de la 
fundación del CIDI. Por esa razón se de-
veló un mural abstracto que realizó en 
acero inoxidable el DI Rodrigo Herrera. 
Hace un interesante contraste con el 
que se muestra en el gran patio, que 
realizó José Chávez Morado con mosai-
cos venecianos en los años 50.

Después vino la megaentrega del 
CIDI, con la presentación de todos los 
trabajos que los estudiantes realizaron 
en el semestre. 

Hay una enorme variedad de obje-
tos: muebles, cerámica, objetos (como 
una licuadora para hacer mojitos), un 
lavador de arroz, joyería, herramientas, 
lámparas y mucho más.

Sorprende la originalidad de muchos 
de ellos y la buena factura, que enten-
demos cuando visitamos los distintos 
talleres y conocemos a los maestros. 
Experimentados y comprometidos, 
despiertan en los jóvenes la curiosidad 
y la creatividad. 

El centro custodia los archivos, libros 
y varios muebles de Clara Porset en una 
luminosa biblioteca que lleva su nombre.

Nos enteramos de que es una carrera 
con gran demanda; en el último ciclo, 
el número de aspirantes a ingresar fue 
de 831. La oferta de lugares disponi-
bles fue de 80, por lo que de cada 10 
estudiantes que la demandaron sólo 
uno ingresó. Un dato que me pareció 
interesante es que del total de alumnos 
de primer ingreso, 60 por ciento son 
mujeres y 40 por ciento son hombres. 
Cuando estudié derecho en los años 60, 
nosotras no llegábamos a 20 por ciento 
y en ingeniería creo que había cinco.

Nos explicaron que el diseñador 
industrial es el profesional que genera 
objetos-producto de fabricación indus-
trial. Participa en la definición de los as-

pectos funcionales, estéticos y producti-
vos del objeto e incrementa su valor.

Para ello requiere llegar con un 
acervo de conocimientos específicos de 
álgebra, física general, trigonometría, 
dibujo, modelado y estética, así como 
los relacionados con técnicas de investi-
gación documental, redacción, lectura, 
lógica, sicología, diseño ambiental y 
expresión gráfica.

Ahí no queda la cosa, ya que también  
debe contar con sensibilidad artística, 
habilidad manual, alto nivel creativo y 
propositivo, actitud de búsqueda y cu-
riosidad, entre otros requerimientos; o 
sea, que no está fácil.

El CIDI ofrece constantemente cur-
sos especiales de enorme interés como 
los nanotalleres, en un formato en el 
que se pueden producir piezas de uso 
cotidiano con las metodologías de los 
laboratorios de materiales, coordinados 
por los académicos especialistas de di-
seño industrial.

Una sola sesión de ocho horas con 
las herramientas y maquinaria de los 
laboratorios puede materializar múlti-
ples objetos:  lámparas, portacelulares,  
moldes para reproducir objetos, un 
contenedor multiusos y casi lo que se 
le ocurra. Estos cursos están abiertos 
para el público en general.

Ya estando en el extraordinario cam-
pus principal de la UNAM (Patrimonio 
de la Humanidad), aprovechamos para 
visitar en la sede principal de la FA una 
exposición sobre la obra del arquitecto 
Abraham Zabludovsky, quien realizó 
muchas construcciones en la ciudad 
que ya son emblemáticas, algunas con 
la colaboración del arquitecto Teodoro 
González de León, como El Colegio de 
México, el Auditorio Nacional y el Mu-
seo Tamayo. Edificó muchos conjuntos 
habitacionales y edificios que siguen 
vigentes en su uso y aspecto, gracias a 
su gran diseño y a los materiales que 
utilizó. Su obra es el ejemplo de que la 
buena arquitectura es atemporal.

Llegó la hora de comer y sugirieron 
el restaurante Guadiana, en Pedro Luis 
Ogazón 102, Guadalupe Inn.

Tiene una terraza con bonita vegeta-
ción, muy agradable con estos calores. 
Es comida mexicana en versiones no-
vedosas. 

Decidimos compartir entradas para 
acompañar la cerveza bien fría y acabó 
siendo la comida completa: el queso 
guadiana, sobre salsa verde y morita, 
cubierto con cáscaras de papa; tosta-
ditas de atún fresco con soya y limón; 
tacos dorados de pato con perejil frito, 
de cochinita y de lechón.

▲ De acuerdo con la Secretaría de Protección Civil, 
las altas temperaturas se concentraron ayer en el 
noreste de la Ciudad de México, con una máxima de 

28. 3 grados Celsius en la estación de monitoreo 
CCH Oriente de la alcaldía Iztapalapa. Foto Yazmín 
Ortega Cortés
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DE LA REDACCIÓN 

El investigador de la Facultad de 
Ingeniería de la UNAM, Saúl Arci-
niega, alertó que la falta de lluvias 
“nos afecta de manera inmediata; 
sin embargo, su presencia no signi-
fica que nos recuperemos de una se-
quía, la cual es un fenómeno natural 
cíclico que ocurre en regiones secas 
como en zonas húmedas”.

En el país históricamente se han 
experimentado sequías a partir de 
1984 y en los últimos 14 años la más 
severas fueron en 2011 y 2012, las 
cuales se prolongaron durante dos 
años; posteriormente, en 2016 y 
2017 prevalecieron periodos secos, 
aunque sin tanta intensidad, lo que 
indica que la precipitación prome-
dio en esas fechas estuvo por debajo 
de lo esperado, señaló.

Hay quienes se preguntan cuán-
do vuelve a llover o si se acabará 
la sequía, a lo que el especialista 
dijo: “la respuesta es no, aunque 
depende de cuánto tiempo llueva; 
tendríamos que esperar bastantes 
años de precipitaciones intensas”. 
Además, la temperatura y la evapo-
transpiración no muestren cambios 
significativos.

Manifestó que es trascendental  
estudiar estas anomalías clima-
tológicas debido a los impactos 
económicos y humanos. Si bien los 
sucesos hidrometeorológicos son 
los que más daños generan y sus 

repercusiones se manifiestan en 
la población, las sequías son el se-
gundo fenómeno que más estragos 
financieros causan, aunque no son 
los que más comunidades lesionan.

Dio a conocer que de 2000 a 2015 
se reportaron 145 sequías que oca-
sionaron perjuicios por casi 21 mil 
millones de pesos, “de ahí la impor-
tancia de analizar y comprenderlas 
por medio de tecnologías y modelos 
numéricos para cuantificarlas y de-
terminar el deterioro”.

La sequía y la falta de lluvias, 
explicó, son eventos naturales 
temporales y recurrentes y una 
parte normal del clima en todas las 
regiones del mundo. Sin importar si 
son húmedas o secas están catalo-

gadas en distintas intensidades, y la 
sequía excepcional es la más severa.

El experto alertó que tanto la pre-
cipitación como el almacenamiento 
de agua presentan tendencias ne-
gativas y tal vez, en un futuro, no 
tendríamos que estar hablando de 
sequías, sino de aridez o desertifica-
ción, según los factores que inter-
vengan, pero una vez que entremos 
en ello será un periodo de difícil re-
greso a las condiciones anteriores.

DE LA REDACCIÓN

La Dirección General de Calidad y 
Educación en Salud (DGCES )de la 
Secretaría de Salud (Ssa) puso en 
marcha el Modelo Único de Eva-
luación de la Calidad (MUEC) en 
30 establecimientos de atención 
médica de nueve entidades, con el 
objetivo de obtener la certificación 
por parte del Consejo de Salubridad 
General (CSG). 

La valoración de este primer blo-
que se llevará a cabo entre junio y 
agosto en Baja California, Baja Cali-
fornia Sur, Ciudad de México, esta-
do de México, Guanajuato, Jalisco, 
Morelos, Nuevo León y Puebla, de 

los cuales 13 son públicos y 17 pri-
vados; 20 de tipo ambulatorio y 10 
hospitalario. 

En el Centro de Salud Colonia 
Darío Martínez, en el estado de Mé-
xico, la directora de Certificación 
de Establecimientos de Atención 
Médica del CSG, Direy Esly Per-
digón Béjar, detalló que el MUEC 
fusionó los anteriores procesos de 
acreditación y certificación que a lo 
largo de 20 años fueron referente 
en materia de calidad y seguridad 
del paciente.

Dio a conocer que 120 personas 
evaluadoras participan en esta 
emisión, mismas que cuentan con 
la experiencia y la capacidad para 
obtener resultados, debido a que 
fueron capacitadas por el CSG y la 
DGCES.

Marcela Malpica, encargada del 
despacho de la Unidad de Ense-
ñanza, Investigación y Calidad del 
Instituto de Salud del estado de 
México, señaló que estas acciones 

en favor de la calidad de los servi-
cios de salud reducen incidentes de 
seguridad en el paciente, avalan la 
transparencia de la información, 
refieren trato digno e incrementan 
la capacidad resolutiva.

AL CIERRE

Lluvias no revierten las 
sequías severas en el 
país, alerta especialista

Prepara la Ssa certifi cación de 
30 hospitales en nueve estados

CONQUISTA TÍTULO DEL CMB

PUBLICACIÓN DE AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

De conformidad con el artículo 872 del Código de 
Procedimientos Civiles para el Estado de Colima, doy 
a conocer que mediante escritura 46,544 cuarenta y 
seis mil quinientos cuarenta y cuatro otorgada el día 
29 veintinueve de mayo del presente año, compare-
ció ante mí, el señor DAVID GUADALUPE MENDOZA 
VILLANUEVA, representado por su apoderada, quien 
declaró que aceptaba la herencia de la señora FIDE-
LIA VILLANUEVA ACEVEDO, por lo que se le reco-
nocieron sus derechos hereditarios y su carácter de 
único y universal heredero de conformidad con primer 
testimonio del Testamento Público Abierto otorgado 
ante el licenciado Leonel René Llerenas Virgen, Titular 
de la notaría 4 cuatro de Tecomán, Colima, mediante 
escritura 5,493 cinco mil cuatrocientos noventa y tres 
del 24 veinticuatro de octubre de 2013 dos mil trece, y 
por último se hizo constar que se nombró a la señora 

-
tiva quien aceptó el cargo y declaró que va a proceder 
a formar el inventario de los bienes de la herencia.
Doy a conocer estas declaraciones por medio de dos 
publicaciones que se harán de diez en diez días en un 
periódico de los de mayor circulación en la República.

Colima, Colima a 3 tres de junio de 2024 dos mil 
veinticuatro.

notarial.
Pablo Bernardo Castañeda de la Mora.

Titular de la Notaría Pública 4 cuatro de Colima, 
Colima.

DE 2000 A 2015, PÉRDIDAS DE 21 MIL MILLONES DE PESOS

Reducirán incidentes 
en los pacientes e 
incrementarán la 
capacidad de atención

SOCIEDAD GENERAL DE ESCRITORES DE MÉXICO, SOCIEDAD 
DE GESTIÓN COLECTIVA DE INTERÉS PÚBLICO

C O N V O C A T O R I A
Por acuerdo del Consejo Directivo de la SOCIEDAD GENERAL DE ESCRITORES DE 
MÉXICO, S.G.C. DE I.P., se convoca a la

A S A M B L E A   G E N E R A L  O R D I N A R I A
Que tendrá lugar el lunes 22 de julio del año 2024, a las 18:00 horas en su sede, sita en José 
María Velasco número 59, Colonia San José Insurgentes, Alcaldía Benito Juárez, C.P. 03900, 
de esta Ciudad de México, de conformidad con el siguiente:

O R D E N  D E L  D Í A
1. Nombramiento de Escrutadores.
2. 
3. 

el año 2023.
4. 
5. 
6. 
7. 
8. 

62765, Morelos, México, con Escritura número 360,899 de fecha 10 de abril de 2023.
9. Informe del Comité de Vigilancia.
10. 
11. 
De ac

no se podrán 

Ciudad de México, a 10 de junio de 2024.

A T E N T A M E N T E 
GERARDO LUNA ISLAS

PRESIDENTE DEL CONSEJO DIRECTIVO

JOSÉ MARÍA VELASCO NÚM. 59, COL. SAN JOSÉ INSURGENTES, C.P. 03900 CIUDAD DE MEXICO, MÉXICO
RFC. GEM 971027PT8 - TELÉFONO CONMUTADOR 55 5337 0230 Ext. 805

 La Comisión Nacional del 
Agua reporta niveles críticos de 
almacenamiento en la mayoría 
de las presas del país. Foto 
Cristina Gómez Lima

▲ El mexicoestadunidense 
David Benavidez conquistó el 
título interino semipesado del 
Consejo Mundial de Boxeo 
(CMB) al imponerse por 
decisión unánime al ucranio 
Oleksandr Gvozdyk, ayer en un 

combate realizado en el MGM 
Grand Garden Arena de Las 
Vegas. Obtuvo el triunfo en su 
primera pelea en esta división 
luego de que los jueces dieron 
tarjetas de 116-112, 117-111 y 
119-109 a su favor. Foto AP
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OpiNióN

Antonio Gershenson 10 

Rolando Cordera Campos 10

Jorge Durand 11

Ana María Aragonés 11

Ángeles González Gamio 26

Carlos Bonfil  Cultura

COlumNas

Despertar en la iV República  
José Agustín Ortiz Pinchetti 6

Bajo la lupa 
Alfredo Jalife-Rahme 8
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Rayuela
¡Cuánta agua  

ha corrido bajo el 
puente desde aquel 

remoto 1989!

Sorprende intensa lluvia a Chetumal

alejanDro cruz / P 23

▲ La capital de Quintana Roo tuvo inundaciones hasta de 1.20 metros 
en algunas zonas por una intensa precipitación pluvial la noche 
del viernes y madrugada del sábado. Hubo unas mil 500 personas 
rescatadas y fueron habilitados tres refugios temporales. en Chiapas, 
Tamaulipas y oaxaca declararon la alerta naranja por pronósticos de 

lluvias torrenciales. en tanto, Saúl Arciniega, especialista de la unAm, 
explicó que la sequía es un fenómeno natural cíclico que ocurre tanto 
en regiones secas como húmedas. Precisó que en los recientes 14 
años las más severas en el país fueron en 2011 y 2012. Foto de  
@maraLezama                            patricia Vázquez y Víctor Ballinas / P 20 y 27

En la CDMX necesitan  
3 millones de personas 
un sistema de cuidados
l Consejo de 
Evaluación: son 
casi un tercio de 
los habitantes  

l Niños, población  
con discapacidad  
y adultos mayores 
requieren servicios 

l Sobre todo 
mujeres se hacen 
cargo de esa labor 
no remunerada

l Oferta pública es 
insuficiente; riesgo 
de subutilización de 
la infraestructura

Boxeo en la 
cárcel, forma 
de redención 
t Función Rounds por la 
Libertad en la penitenciaría 
de Santa martha Acatitla 
en la Ciudad de méxico. en 
la imagen, Yassir morales 
(izquierda) se enfrenta a juan 
Luis espinoza, quien ganó 
la pelea en la que los dos 
recibieron ayer sus licencias 
como profesionales.  
Foto La Jornada juan 
manuel Vázquez / DePORteSsanjuana martínez / P 9

Algunos jueces se 
han constituido 
en una “empresa 
criminal”, acusa

Historias judiciales

La Jornada empieza una  
serie de publicaciones sobre la 
justicia en México. Hoy expone 
su caso Raymundo Ramírez, 
inversionista del sector 
inmobiliario en Monterrey




